УКАЗАТЕЛЬ ПУБЛИКАЦИЙ О «ЛИТЕРАТУРНОМ НАСЛЕДСТВЕ»:

Материалы к библиографии

- I. Публикации об издании в целом
- 1. **Кут А.** [**Кутузов А.В.**]. За высококачественную литературу об ударниках: (На секретариате РАППа) // Веч. Москва. — 1931. — 19 июня (№ 145). — С. 3.

Решение об издании РАПП и ИЛИЯ КА «марксистского историко-литературного журнала».

2. **Сборники «Литературное на- следство»** // Известия. — 1931. — 29 авг. (№ 238). — С. 4.

Начало издания «ЛН» как органа РАПП и ИЛИЯ КА. Задачи и содержание первого выпуска.

3. **Das Literarische Erbe** // Prager Presse. — Pr., 1931. — 29. Aug. — На нем яз.

Основание «ЛН».

- 4. **«Литературное наследство»** // Возрождение. Париж, 1931. 3 сент. (№ 2284). С. 2.
- 5. **Советы М. Горького «Литературному наследству»** / Предисл. ред. // Жургаз: Бюл. Жур.-газ. объединения РСФСР. 1932. № 4. С. 11.

Письмо М. Горького в редакцию «ЛН» (на имя Л.Л. Авербаха) от 30 марта 1932 г. по поводу републикации очерка о В.А. Слепцове (1922) и в связи с задачами издания в целом.

То же: **Горький М**. Письмо в редакцию «Литературного наследства» // Литературное наследство. — М., 1932. — Т. 3. — С. 147;

Горький М. В редакцию сборников «Литературное наследство» // Горький М. Собр. соч.: В 30 т. - M., 1955. - T. 30. - C. 251-252.

Полный текст: Горький и русская журналистика начала XX века: Неизданная переписка. — М., 1988. — С. 5–8. — (Лит. наследство; Т. 95).

6. **Ett**. **P**. [Эттингер П.Д.] // Die

Literatur. — Stuttgart u. B., 1932. — Juli. — H. 10. — S. 600.

О тт. 1-6.

- 7. **Tukalevskij VI**. Dokumente der Literatur und des Lebens // Slavische Rundschau. Pr., 1933. № 3. S. 186—187. На нем. яз.
- 8. **Литературное наследство** // Веч. Ленинград. 1947. 2 июля (№ 152). С. 3.

Заседание Ученого совета ИРЛИ в связи с 15-летием и выходом т. 49–50 «ЛН». Выступления И.С. Зильберштейна и С.А. Макашина, а также В.М. Жирмунского, М.П. Алексеева, В.А. Десницкого и Л.А Плоткина.

9. **Новые книги «Литературного наследства»** // Лит. газ. — 1947. — 12 июля (№ 29). — С. 4.

Обсуждение работы «ЛН» на Ученом совете в ИРЛИ. Выступления И.С. Зильберштейна и С.А. Макашина.

10. **Чуковский К**. Наследство и наследники // Лит. газ. — 1947. — 15 нояб. (№ 55). — С. 3.

К 15-летию «ЛН» и выходу т. 49-50. Специфика издания.

11. **Валк С.Н**. Советская археография. — М.; Л., 1948. — 290 с.

На с. 36–37, 192–193, 210–211 и 212 — в частности о тт. 25–26 и 39–41 и роли ИРЛИ в издании «ЛН».

12. **Максаков В.В.**, **Селезнев М.С.** О публикации документальных материалов в СССР // Вопр. истории. — 1953. — № 2. — С. 89—104.

На с. 97 — критическая оценка публикаций в тт. 51–52 и 56.

13. **Zhdanov V**. «Literary Heritage» // Soviet lit. — М., 1953. — № 12. — Р. 139–146. — На англ. яз.

То же: **Shdanow W**. Der Almanach «Literaturnoje Nasledstwo» // Sowjetliteratur. — М., 1953. — № 12. — S. 167–175. — На нем. яз.

То же: **Zhdanov V**. Herencia literaria // Literatura Soviética. — М., 1953. — № 12. — Р. 153—163. — На исп. яз.

То же: **Żdanow W**. Wydawnictwo «Litieraturnoje nasledstwo» // Literatura Radziecka. — М., 1953. — № 12. — Р. 149—157. — На польск. яз.

14. **Макашин С.А.** Софийская коллекция рукописей из архива Герцена и Огарева // Изв. АН СССР. Отд-ние лит. и яз. — 1954. — Т. 13, вып. 5. — С. 456–463.

Судьба «софийского» архива А.И. Герцена и планы «ЛН» по его публикации.

15. **Чуковский К**. От дилетантизма к науке // Новый мир. — 1954. — № 2. — С. 232—254.

На с. 233 — об издании «ЛН» в целом и тт. 49-51, 59-60 и 61-63.

То же: **Чуковский К**. Люди и книги. — М., 1960;

Чуковский К. Собр. соч.: В 6 т. — М., 1967. - T.5;

Чуковский К. Собр. соч.: В 15 т. — М., 2004. - T. 9.

16. **Макашин С.** Об архиве Герцена и Огарева // Новый мир. — 1955. — № 8. — С. 283—284.

Деятельность «ЛН» по разысканию и публикации архива.

17. **Неизданный Достоевский** // Лит. газ. — 1956. — 7 февр. (№ 16). — С. 3.

Предполагаемый состав тома (материалы вошли в состав тт. 77, 83 и 86).

18. **Зильберштейн И.С.** Реплика на реплику: Заметки на полях // Лит. газ. — 1956. — 8 марта (№ 29). — С. 2.

По поводу неупоминания «ЛН» в числе изданий, публикующих документальные материалы, в статье А.Я. Бруштейн о мемуарной литературе (Новый мир. 1956. № 2).

Откл.: **Простите!** // Там же. -1956. - № 4. - С. 281.

19. **50** лет Пушкинского Дома. — М.; Л., 1956. — 248 с.

На с. 102 — о т. 9—10; с. 113-114 — о т. 35—36, 39—40, 43—46, 47—48, 49—50, 55, 58—63; с. 115 — отзыв о «ЛН» 1930-х гг.; с. 119 — о т.49—54; на с. 167—229 — библиография тт. 33—55, вышедших под грифом института.

20. Орлов В. За творческое разви-

тие литературной науки // Лит. газ. — 1957. - 5 февр. (№ 16). — С. 1.

Недостаточное знакомство критиков и читателей с академическими изданиями по литературоведению, в частности с «ЛН».

21. **Оксман Ю.Г.** «Библиотеке поэта» — 25 лет! // Лит. и жизнь. — 1958. — 23 мая (№ 20). — С. 1.

Краткий отзыв о «ЛН».

22. **Машинский С.** В борьбе за классическое наследие // Новый мир. -1958. -№ 3. - C. 214-239.

На с. 222–223 и 226 — об издании «ЛН» в целом.

23. **О** журнале «Литературное наследство» // Вестн. АН СССР. — 1960. — № 6. — С. 126.

Передача «ЛН» в ведение ИМЛИ и утверждение новой редколлегии во главе с И.И. Анисимовым. Освобождение В.В. Виноградова от обязанностей главного редактора «ЛН».

24. **Раковский Г**. Книжные новинки // Новое рус. слово. — Нью-Йорк, 1962.-4 февр.

«ЛН» как «одно из самых ценных изданий советского периода истории русской литературы». Обзор содержания т. 69.

25. **Центральный государственный архив литературы и искусства СССР**: Путеводитель. Литература. — М., 1963. — [Вып. 2]. — С. 604—605.

Справка об архивном фонде «ЛН».

Новые материалы фонда описаны: **Цент- ральный государственный архив литературы и искусства**: Путеводитель. — М., 1975. — Вып. 4. — С. 459–460.

26. **Кацпржак Е.И**. История книги. — М., 1964. — 424 с.

На с. 373 - o «ЛН» в целом, о начале издания и некоторых монографических томах.

27. Новые документы из истории советской литературы // Лит. газ. — 1965. — 19 авг. (№ 98). — С. 3.

Беседа В.И. Борщукова и А.Н. Дубовикова — участников подготовки томов «ЛН» по истории советской литературы (в т.ч. т. 74 и 78) с корреспондентом. Значение и роль ИМЛИ в формировании планов «ЛН». Оценка советской общественностью т. 65. Критика статьи И.Л. Андроникова «Более трети века» (см. № 866) за «одностороннюю» и «необъектив-

ную» оценку вклада И.С. Зильберштейна в «ЛН».

28. **Sliwowski R**. Literaturnoje nasledstwo // Twórczość. – W-wa, 1965. – № 11. – S. 129–134.

История и характеристика «ЛН».

29. Sliwowska W., Sliwowski R. [«Literaturnoje nasledstwo»] // Slavia orientalis. — W-wa, 1965. — № 4. — S. 435–446.

В приложении — перечень тт. 1–74 «ЛН» с указанием названий и дат выхода.

30. **Зильберштейн И.С.** Рукописи Горького: Поиски и находки // Лит. газ. — 1967. — 19 апр. (№ 16). — С. 5.

Рукописи М. Горького из архивохранилищ Запада, подготавливаемые к публикации в «ЛН».

Откл. на оценку автором Б.И. Николаевского: **Гапоненко Л.С.**, **Селезнев К.Л**. Почта редактора // Лит. газ. — 1967. — 14 июня (№ 24). — С. 11.

31. **Макашин С.А.** «Литературное наследство» // Краткая литературная энциклопедия. — М., 1967. — Т. 4. — Стлб. 269–270.

То же: БСЭ. Изд. 3-е. — М., 1973. — Т. 14. — Стлб. 1531—1532.

32. Советское литературоведение за 50 лет / Гл. ред. В.Г. Базанов. — Л., $1968.-429~\mathrm{c}.$

На с. 166 -о тт. 27-28 (в частности о статье В.Ф. Асмуса), 70 и 72.

33. **Барметова И**. Бесценное наследие // Известия — 1971. — 23 дек. (№ 304). — С. 4. — Моск. веч. вып.

Вечер в ЦДЛ к 40-летнему юбилею «ЛН»; председатель И.Л. Андроников.

34. **Андроников И**. Читатель и сто шестьдесят миллионов // Новый мир. -1971. - N = 6. - C. 228-233.

На с. 228 — о 40-летии «ЛН».

35. **Климовицкий С.** «Литературному наследству» — 40 лет // Лит. Россия. — 1972. — 1 янв. (№ 1). — С. 21.

Вечер в ЦДЛ к юбилею «ЛН». Выступления Д.Д. Благого, В.Б. Шкловского, Б.А. Бялика, С.И. Машинского, В.Г. Базанова, а также И.С. Зильберштейна и С.А. Макашина.

36. «Литературное наследство» —

83 тома... // Лит. газ. — 1972. — 1 янв. (№ 1) — С. 3.

Вечер в ЦДЛ к 40-летию «ЛН». Выступление И.Л. Андроникова.

37. **Андроников И**. Издание высокого класса // Вопр. лит. — 1972. — № 4. — С. 123—134.

Издание «ЛН» и работа его редакции (в частности И.С. Зильберштейна, С.А. Макашина, И.В. Сергиевского).

То же: **Андроников И**. Избр. произведения: В 2 т. — М., 1975. — Т. 2;

Андроников И. Великая эстафета. — М., 1975; Изд. 2-е: М., 1979.

38. **Drewnowski T**. Odkryte spod ziemi // Polityka. — W-wa, 1973. — 29 grudz. (№ 52). — S. 11.

Издание «ЛН» и работа его редакции.

39. **Рев М**. «Литературному наследству» сорок лет // Acta Litteraria / Acad. scient. Hungar. — Bud., 1973. — T. 15. — P. 226—229. — На рус. яз.

В частности о вечере к 40-летию «ЛН» в ЦДЛ.

40. Тимофеев Л.И., Ковалев В.А., Ковский В.Е. Изучение русской советской литературы в институтах Академии // Вестн. АН СССР. — 1974. — № 8. — С. 31—42.

На с. 36–37 и 41 — о тт. 70, 72, 74, 78, 80 и 81.

41. **Машинский С.** На переднем крае литературной науки // Огонек. — 1975. — № 14. — С. 14–16.

Издание «ЛН» в целом и работа его редакции (в частности о И.С. Зильберштейне и С.А. Макашине), а также о тт. 80 и 88. Доклад И.С. Зильберштейна и выставка «ЛН» на VII Международном конгрессе славистов в 1973 г.

42. **Бельчиков Н.Ф**. Пути и навыки литературоведческого труда. — М., 1975. - C. 127-128.

43. **Полевая П**. Каждый том — открытие: К 45-летию издания «Литературного наследства» // В мире книг. — 1976. — № 10. — С. 52-54.

То же (на англ. яз.): **Polevaja P**. Living Voices: Notes about Literaturnoye Nasledstvo (Literary Heritage) // Soviet Lit. — М., 1976. — № 4. — P. 148-52.

44. **Молчанов В**. С любовью к человеку: Неизвестные письма А.М. Горького // Правда. — 1978. — 27 марта (№ 86). — С. 4.

Участие А.И. Овчаренко в подготовке новых «горьковских» томов «ЛН», в частности по материалам архивохранилищ США.

45. Современный литературный процесс: Проблемы и перспективы. Отчетно-выборное собрание творческого объединения критиков и литературоведов Москвы // Моск. литератор. — 1980. — 11 апр. (№ 16). — С. 1–4.

На с. 4 — изложение выступления И.С. Зильберштейна (в частности о трудностях в издании т. 89, а также о т. 92).

46. Зильберштейн И. Культурные ценности возвращаются // Сов. культура. — 1980. — 13 мая (№ 39). — С. 6; 16 мая (№ 40). —С. 6; 20 мая (№ 41). — С. 6.

Начало издания «ЛН». Связи «ЛН» с зарубежными архивохранилищами и коллекционерами: веймарский Архив Гете и Шиллера, РЗИА, Национальная библиотека Франции, архив Колумбийского университета (в т.ч. при подготовке тт. 4–6, 68, 72, 73).

47. **Баскаков В.Н**. Институт русской литературы (Пушкинский Дом) Академии Наук СССР в 1930–1945 годах // Рус. лит. — 1980. — № 2. — С. 109–122.

На с. 117 — о тт. 33–54, вышедших под грифом ИРЛИ.

- 48. **Баскаков В.Н**. «Литературному наследству» 50 лет // Рус. лит. 1981. № 4. С. 201—216.
- 49. **Красовский Ю.А**. В ЦГАЛИ СССР // Сов. архивы. 1981. № 1. С. 93—94.

Выступления И.С. Зильберштейна о подготовке т. 89, Ю.П. Благоволиной и Н.В. Котрелева — о т. 92.

50. **Ломунов К**. Уникальное издание: К 50-летию «Литературного наследства» // Вопр. лит. — 1981. — № 12. — С. 148—171.

В частности о т. 92 и содержании будущих томов.

51. Никитин Е.Н. К юбилею «Лите-

ратурного наследства» // Сов. библиография. — 1981. — № 3. — С. 54.

52. Из писем М.К. Азадовского (1941–1954) / Публ. Л.В. Азадовской // Из истории русской советской фольклористики. — Л., 1981. — С. 205–265.

На с. 209–210, 237, 246, 253, 258 и 263–265— о работе для «ЛН».

53. **«Литературное наследство»** // Книговедение: Энц. словарь. — М., 1981. — Стлб. 320–321.

То же (с незначит. доп.): **Книга**: Энциклопедия. — М., 1999. — Стлб. 378—379.

54. **«Литературному наследству»** — **50 лет** // Кн. обозрение. — 1982. — 5 февр. (№ 6) — С. 2.

Торжественное заседание в ИМЛИ 3 февр. 1982 г., посвященное юбилею. Выступления М.Б. Храпченко, В.Р. Щербины, И.С. Зильберштейна, С.А. Макашина, Д.Д. Благого и др.

То же: Лит. Россия. — 1982. — 12 февр. (№ 7). — С. 14.

55. **Каждый том** — **открытие**: К 50-летию «Литературного наследства» / Предисл. ред. // Лит. газ. — 1982. — 28 апр. (№ 17). — С. 5.

Содерж.: Зильберштейн И. Продолжение следует. — Макашин С. В контексте времени. — Щербина В. Чувство пути.

56. **Бердников Г.П**. Над чем работают советские ученые: (Институт мировой литературы им. А.М. Горького в 1981 г.) // Вопр. лит. — 1982. — № 5. — С. 167—190.

На с. 182 — о подготовке т. 90, кн. 3-й т. 92 и т. 94.

57. **Зильберштейн И.С.** Золотой юбилей «Литературного наследства» // Огонек. — 1982. — № 32. — С. 22–25.

Беседа с корреспондентом А. Басмановым. Об истории «ЛН» и планах, в частности о подготовке томов «Неизданный Горький», «Горький в неизданной переписке современников», «Анна Ахматова: Новые материалы и исследования», «Неизданный Константин Федин», «Русская сатира первых десятилетий XX века: Неизданное и забытое», «Новое о Марине Цветаевой» и «"Литературное наследство" за 50 лет: Путеводитель» (издания не осуществлены).

58. **Трифонов Н.** «Литературному наследству» — 50 лет // Информ. бюл. / Междунар. ассоц. по изучению и распространению славян. культур UNESCO. — М., 1982. — Вып. 7 (июньдек.). — С. 33—37.

То же (на англ. яз): **50 years of the Literary Heritage Series** // Там же.

То же (на фр. яз.): Héritage littéraire: 50 ans // Там же.

- 59. **Щербина В.Р.** «Литературному наследству» исполнилось 50 лет // Вестн. АН СССР. 1982. № 7. С. 120—128.
- 60. Панченко М.А. Из записных книжек 1930-х годов / Публ. Н.Т. и А.М. Панченко // Пушкинский Дом: Статьи; Документы; Библиография. Л., 1982. С. 240–251.

На с. 241 и 249 — о публикациях в тт. 13–14 и 51–54.

61. **Кожинов В.В.** Дар бесценный // Кн. обозрение. — 1983. — 3 июня (№ 22). — С. 10.

Беседа с В.Я. Лазаревым. Общая оценка «ЛН».

62. **Макашин С.** Судьба архива Герцена и Огарева // Лит. газ. — 1983. — 14 сент. (№ 37). — С. 6.

Работа «ЛН» над «герценовско-огаревскими» томами. Состав тт. 96 и 99. Знакомство с материалами РЗИА в 1945 г. в Праге.

63. **Федин К**. Собр. соч.: В 12 т. — М., 1986. — Т. 12: Письма, 1909—1977. — 623 с.

На с. 471–473 (в частности в письме Э.Е. Зайденшнур) — о статьях В.А. Жданова и Э.Е. Зайденшнур в т. 69; с. 491 — о публикации писем К.А. Федина к К.М. Симонову в т. 70 (публикация не осуществлена).

64. **Trifonov N**. Literary Heritage // Social Sciences. — М., 1986. — № 2. — Р. 242—244. — На англ. яз.

Очерк истории.

То же (на порт. яз.): **Trifonov N**. Herança Literária // Ciências sociais. — М., 1986. — № 2. — Р. 256—258;

(на исп. яз.): **Trifonov N**. Herencia Literaria // Ciencias sociales. — М., 1986. — $N_2 = 1.00$ 2. — P. 267—270.

65. «Литературное наследство»:

Биография серии: Библиогр. список вышедших томов «Литературного наследства» / Подгот. И.С. Зильберштейн // Кн. обозрение. — 1987. — 3 июля (№ 27). — С. 10.

66. **Симонов К.М**. Собр. соч.: В 10 т. — М., 1987. — Т. 12: Письма 1943–1979. — 591 с.

На с. 222–223 (в письме Н.А. Трифонову) — о романе Е. Петрова «Путешествие в страну коммунизма» в т. 74; с. 250–252 (в письме В.Р. Щербине) — о т. 78.

- 67. «Литературное наследство» // Литературный энциклопедический словарь. М., 1987. С. 188–189.
- 68. **Баскаков В.Н**. Пушкинский Дом. Изд. 2-е, доп. Л., 1988. $308~\mathrm{c}$.

На с. 84, 172, 176, 190 и 256 — о передаче издания «ЛН» ИРЛИ, а также тт. 43–46, 55, 73 и 76.

То же ранее: Л., 1980.

69. **Из переписки Ю.Г. Оксмана** / Вступ. ст. и примеч. М.О. Чудаковой и Е.А. Тоддеса // Четвертые Тыняновские чтения: Тезисы докладов и материалы для обсуждения. — Рига, 1988. — С. 96–168.

На с. 109–110, 127, 158–160 и 167–168 — о работе Ю.Г. Оксмана в «ЛН». Отзывы о И.С. Зильберштейне.

70. **Капралова Л.Ф.** «Литературное наследство» и его роль в библиографическом поиске // Современные проблемы литературной библиографии и подготовки библиографических пособий по художественной литературе и литературоведению. — Л., 1988. — С. 100—107.

Значение публикаций в «ЛН» для развития советской библиографии (в частности в тт. 4-6 и 29-32).

71. **Яновский Н**. Марк Азадовский. 1888–1954: Неопубликованные письма ученого // Литературное наследство Сибири. — Новосибирск, 1988. — Т. 8. — С. 219–343.

На с. 266, 286, 291, 294–295, 304, 312, 327, 329 и 330 — о работе для «ЛН» (в частности в тт. 55 и 59–60).

72. Макашин С. Изучая Щедрина:

(Из воспоминаний) // Вопр. лит. — 1989. — № 5. — С. 120–150.

Из содерж.: Первые щедриноведческие публикации. Встречи с М.С. Ольминским. — Щедринские тома «Литературного наследства». — Две анкеты. — «Испорченный праздник».

Откл.: **Иванова Т**. Клянусь на знамени веселом // Огонек. — 1989. — \mathbb{N} 42. — С. 26–28.

73. **Трифонов Н**. Без наследства?: Тревога за судьбу авторитетного издания // Лит. Россия. — 1990. — 23 нояб. (№ 47). — С. 21.

Критическая ситуация с изданием новых томов «ЛН» (в частности кн. 2-й т. 97 и кн. 1-й т. 98) и оплатой труда авторов.

74. **Богаевская К.П.** Возвращение: О Юлиане Григорьевиче Оксмане / Вступ. заметка и примеч. И.Д. Прохоровой // Лит. обозрение. — 1990. — N 4. — С. 100—112.

На с. 101, 103, 106 и 109 — о работе Ю.Г. Оксмана в «ЛН» (в частности над тт. 55–57).

75. **Радзишевский В**. Такой грустный праздник: 60-летие «Литературного наследства» // Лит. газ. — 1991. — 4 дек. (\mathbb{N} 48). — С. 11.

Вечер к 40-летию «ЛН» в 1971 г. в ЦДЛ. Цензурная судьба томов «ЛН» (в частности т. 65 и невышедшего т. 66). Нынешняя ситуация с изданием «ЛН».

См. также: **Радзишевский В.** В кругу себя // Дружба народов. -2003. - N = 4. - C. 185-195.

76. **Азадовский М.К**. Страницы истории декабризма. — Иркутск, 1991. — Т. 1. — 496 с.; 1992. — Т. 2. — 432 с.

На с. 21, 26, 31–32, 35–36, 39, 42, 48–50, 52, 230, 333, 342, 344, 357, 394, 416, 436–437, 441–442, 444–445 и 447 (т. 1); с. 302–306, 318, 322, 335, 343–344, 355, 372–373 и 381–384 (т. 2) — о работе для «ЛН» (в частности по материалам переписки с редакцией «ЛН» и лично с И.С. Зильберштейном).

77. Ю.Г. Оксман в Саратове: (Письма, 1947–1957) / Вступ. заметка, публ. и коммент. К. Богаевской // Вопр. лит. — 1993. — Вып. 5. — С. 231–270.

На с. 234, 240, 247, 255 и 261–264 (в письмах к К.П. Богаевской) — о своей работе и членстве в редколлегии «ЛН», отношении к И.С. Зильберштейну и С.А. Макашину.

78. **Яркова О.И**. Секция «Россий-

ское наследие: Разделенные архивы» // De visu. — 1993. — № 10. — С. 97–99.

На с. 98— о выступлении И.П. Сиротинской на конференции «Культурное наследие русской эмиграции. 1917—1940-е годы» 8—12 сент. 1993 г. (в частности о предстоящем открытии архивных фондов в РГАЛИ, ранее закрытых для исследователей по просьбе «ЛН»).

79. **Боровой С.** Воспоминания / Вступ. ст. М. Соколянского; Сост. В. Кельнер, Е. Коренева; Примеч. и биоблиогр. коммент. В. Кельнера. — М., 1993 / Иерусалим, 5753. — 384 с.

На с. 106 и 308–309 — о Ю.Г. Оксмане в редакции «ЛН» и своем участии в подготовке тома, посвященного А. Мицкевичу (издание не осуществлено).

80. **Зильберштейн И.С.** Парижские находки: Эпоха Пушкина. — М., 1993. — 292 с.

На с. 10–17, 118, 141, 152, 176, 214, 229 и 237- об издании «ЛН» в целом и его отдельных томах.

81. **Лурье Л**. Немного о постоянстве: «Минувшее» // Сегодня. — 1994. — 17 мая (№ 90). — С. 9.

Альманах «Минувшее» как преемник «ЛН».

82. **Радзишевский В.** Красный смех // Лит. газ. — 1994. — 6 июля (№ 27). — С. 6. — (Ракурс).

Вечер к 40-летию «ЛН» в ЦДЛ в 1971 г. История издания т. 82. Цензурные сокращения в т. 92.

То же: Кн. обозрение. — 1995. — 28 марта (№ 13). — С. 19.

83. **Коновалов И**. [**Голлербах Е.А**.]. Поэзия ломаных скобок // Звезда. — 1994 — № 12. — С. 194–197.

На с. 196 — о «ЛН» как «воплощении сталинского "большого стиля" в литературоведении».

Полемика (в частности в связи с оценкой «ЛН»):

Немзер А. // Сегодня. — 1995. — 14 февр. (N_2 6). — С. 15;

Мильчина В. Дьявол под ковром // Там же. -1995. -24 февр. (№ 36). - С. 10;

Голлербах Е.А. (**Коновалов И.**). Уважаемый г-н редактор, я пишу по поводу реплики: [Пись-

мо в редакцию] // Там же. — 1995. — 28 марта (№ 56). — С. 15;

Немзер A. Маска, я тебя не знаю. Маска, я тебя не знаю и знать не хочу // Там же.

84. **Трифонов Н.А.** Об основных вехах одного литературоведческого пути // Филол. науки. — 1995. — № 1. — С. 99–111.

На с. 108— о работе над т. 78 (в частности о негативной оценке тома М.П. Алексеевым и В.Р. Щербиной) и т. 93 (в частности о противодействии руководства ИМЛИ включению в том писем А.К. Воронского и Б.Л. Пастернака). Нынешняя ситуация с изданием «ЛН».

85. **Фазер К**. (**Коновалов И**.) [**Голлербах Е.А**.]. Литература как часть: (Второй сон Ивана Коновалова) // Звезда. — 1995. — № 6. — С. 203—207.

На с. 205-206 — об основании «ЛН» как органа РАПП и КА, предисловии к т. 1 и тенденциозности «ЛН» как «коммунистической альтернативы» ИРЛИ.

86. **Роскина Н**. «Мне всегда страшно хотелось поговорить с Зощенко…» / Предисл., публ. и коммент. В. Глоцера // Новое кн. обозрение. — 1996. — № 11–12. — С. 54–56.

На с. 55–56 — воспоминания «Смерть Сталина в "Литературном наследстве"».

87. **Трифонов Н**. Его дружба с «Литературным наследством»: (К 80-летию со дня рождения К.М. Симонова) // Филол. науки. — 1996. — № 3. — С. 90–93.

В частности об участии К.М. Симонова в подготовке тт. 74 и 78, а также в подготовке тома, посвященного М.А. Булгакову (издание не осуществлено).

88. **Трифонов Н.А.** Либереи в моей жизни: (Из воспоминаний старого литературоведа) // Библиотека. — 1996. - № 4. - C. 56-59.

На с. 58 - 0 работе в «ЛН» (в т.ч. над тт. 78 и 93).

89. Волгин И. Архивные материалы о Достоевском на территории России и стран СНГ: Новые разыскания и находки. Краткий обзор (1957–1996) // Достоевский в конце 20 в. — М., 1996. — С. 189-250.

На с. 195–196 — о тт. 77, 83 и 86.

90. **Воспоминания о М.К. Азадовском** / Сост., предисл., примеч. И.З. Ярневского; Науч. ред. В.П. Трушкин. — Иркутск, 1996. — 209 с.

На с. 18 — Л.В. Азадовская о М.К. Азадовском и «ЛН» (в частности о работе над т. 59); с. 21 — М.К. Азадовский о кн. 2-й т. 60; с. 101 — А.И. Малютина о публикации М.К. Азадовского в т. 43—44; с. 165 — Б.Н. Путилов о публикации М.К. Азадовского в т. 59.

91. **Коган Г.Ф**. Из воспоминаний о Ю.Г. Оксмане // Литературоведение и литературоведы. — Коломна, 1996. — С. 131-142.

На с. 134 — о Ю.Г. Оксмане в редакции «ЛН».

92. **Лотман Ю.М**. Письма 1940—1993 / Сост., подгот. текста, вступ. ст. и коммент. Б.Ф. Егорова. — М., 1997. — 800 с.

На с. 198— оценка т. 9–10; с. 298— о судьбе своей статьи «Блок и народная культура города» для т. 92 (публикация не осуществлена); с. 622— о т. 91.

93. **Розенблюм Л.М.** Проблемы публикации записных книжек писателя: (Из опыта «Литературного наследства») // Современная текстология: Теория и практика. — М., 1997. — С. 89–94.

Публикации записных книжек Ф.М. Достоевского 1860-1881 гг. в тт. 15, 77 и 83.

94. **Чуковская Л**. Записки об Анне Ахматовой: В 3 т. — Изд. 3-е, испр. и доп. — М., 1997. — Т. 2: 1952-1962. — 832 с.

На с. 65 — А.А. Ахматова о т. 64; с. 193 и 249 — о несостоявшемся участии А.А. Ахматовой в т. 66; с. 352 — о судьбе «ЛН» после выхода т. 65; с. 620 — Л.К. Чуковская о своей работе в «ЛН» в 1953—1956 гг.

То же ранее: В 2 т. — Paris, 1980;

Кн. 1-я. — М., 1989;

В 2 т. — СПб.; Харьков, 1996.

95. **Котрелев Н.В.** «Наследство» для профессионалов: На прилавках книжных магазинов появился 101-й том «ЛН» // Лит. газ. — 1998. — 13 мая (№ 18–19). — С. 12.

Беседа с корреспондентом И. Тосунян. Специфика издания. Проблемы с изданием томов

(в т.ч. тт. 98 и 99). Судьба «ахматовского» тома. Работа над новыми томами.

96. **Богаевская К.П**. Из воспоминаний: «Литературное наследство»: И.С. Зильберштейн; И.В. Сергиевский; С.А. Макашин // Новое лит. обозрение. — 1998. — № 29. — С. 128–137.

97. **Азадовский М.К.**, **Оксман Ю.Г.** Переписка, 1944–1954 / Подгот. К.М. Азадовский. — М., 1998. — 410 с.

На с. 14-16, 19, 24-26, 30, 52-54, 57, 61-66, 72, 80, 85, 98-100, 103-104, 111, 113, 119, 138-139, 151, 153, 158-163, 166, 168, 170, 172-176, 179-184, 186-188, 191-192, 194, 197, 201-208, 210-214, 216, 220-221, 228-229, 231, 233, 235, 236-240, 243-245, 249-250, 252, 254, 256, 259, 261-267, 269-271, 274-275, 278-287, 291, 296-297, 301-306, 310-311, 315, 319, 321, 324-325, 332, 335, 338-339, 341, 347, 351, 360-363, 376 и 386-0 своей работе для «ЛН», судьбе своих публикаций, работе редакции и др.

98. **Герштейн Э**. На фоне всех ревизий века // Зеркало. — Тель-Авив, 1999. — № 9–10.

Беседа с И. Врубель-Голубкиной. Воспоминания о работе в «ЛН» (в частности над «блоковским» томом в 1946 г.). Взаимоотношения И.С. Зильберштейна и Н.И. Харджиева.

Об обстоятельствах публикации см.: **Гер-штейн Э**. Письмо в редакцию «Нового мира»: Опровержение // Новый мир. — 2000. — № 2. — С. 233.

То же: **Герштейн Э**. Память писателя: Ст. и исслед. 30–90-х гг. — СПб., 2001. — С. 584–633.

99. Осповат А.Л. Смерть Пушкина, рождение интеллигенции: (Реплика по ходу дискуссии) // Русская интеллигенция и западный интеллектуализм: История и типология: Материалы междунар. конф., Неаполь, май 1997. — М.; Венеция, 1999. — С. 45—48.

По поводу некоторых публикаций в тт. 56, 58 и 62 «ЛН» в связи с проблемой зарождения общественного сознания русской интеллигенции.

100. **Юлиан Григорьевич Оксман в Саратове**. **1947–1958** / Отв. ред. Е.П. Никитина. — Саратов, 1999. — 278 с.

На с. 13–14, 23, 32, 34, 45, 52–53, 108, 128, 135–136, 149–150, 157, 165, 174–175, 177 и 184 —

о сотрудничестве Ю.Г. Оксмана и его учеников в «ЛН», оценка общего положения в «ЛН».

101. Ульянкина Т. Эпистолярное наследие проф. М.М. Новикова, бывшего ректора Московского университета: (По материалам Бахметевского архива) // Записки Русской академической группы в США. — Нью-Йорк. — 1999–2001. — Vol. XXX. — Р. 462.

Ф.А. Степун о т. 4–6, а также томах, посвященных Ф.М. Достоевскому.

102. **Одна, но пламенная страсть** // Знание — сила. — 2000. — № 10. — С. 101—110.

Беседа Е.Л. Рудницкой с корреспондентом Г. Бельской. Участие в томах «ЛН», посвященных А.И. Герцену и Н.П. Огареву.

103. **Громова-Опульская Л.Д.** Роль музея в публикации текстов Л.Н. Толстого // Толстовский ежегодник. — М., 2001. — С. 58–63.

На с. 61-62 — о тт. 35-38, 69, 90 и 94. Авторский коллектив и содержание томов. Роль сотрудников ГМТ в подготовке т. 90.

104. **Оксман Ю.Г.**, **Чуковский К.И**. Переписка. 1949–1969 / Предисл. и коммент. А.Л. Гришунина. — М., 2001. — 192 с.

На с. 17 и 18–20 — о публикации К.И. Чуковского в т. 51–52; с. 29 и 36 — о публикациях Ю.Г. Оксмана в тт. 16–18 и 58; на с. 38–39 — о работе Ю.Г. Оксмана над статьей «Письмо Белинского к Гоголю как политический и исторический документ» и ее судьбе; с. 50 — Ю.Г. Оксман о положении в «ЛН»; с. 79 — отзыв К.И. Чуковского о И.С. Зильберштейне и кн. 2-й т. 60; с. 102 — Ю.Г. Оксман о значении «ЛН» в русской культуре.

105. **Сергей Александрович Мака- шин** // Осип и Надежда Мандельшта-мы в рассказах современников. — М., 2001. — С. 206–207.

Беседа с М.В. Радзишевской. Несостоявшееся сотрудничество О.Э. Мандельштама с «ЛН».

106. Волкова Н.Б. «Я считаю, что все это должно быть в РГАЛИ...» // Наше наследие = Our Heritage. — 2002. - № 61. - C. 54-65.

Беседа с А.В. Маньковским. На с. 65— о сотрудничестве «ЛН» и ЦГАЛИ / РГАЛИ и архиве И.С. Зильберштейна в РГАЛИ.

107. Институт мировой литературы имени А.М. Горького. **1932–2002**. — М., 2002. — 103 с.

 ${
m Ha~c.~59-61-cправка~o~«ЛН»}.$

108. **«Размена чувств и мыслей»**: Из переписки С.Я. Борового с Ю.Г. Оксманом / Публ. В.Н. Абросимовой; Коммент В.Н. Абросимовой и М.Г. Соколянского // Егупец. — Киев, 2003. — Вып. 11. — С. 335—381.

На с. 347 (в письме С.Я. Борового) — о т. 59; с. 348—349 (в его же письме) — о т. 60; на с. 352 (в его же письме) — об отказе «ЛН» от статьи С.Я. Борового о книге М.Ф. Орлова «О государственном кредите», подготовленной для тт. 59—60; с. 353 (в письмах С.Я. Борового и Ю.Г. Оксмана) — о работе С.Я. Борового «Мицкевич в Одессе» в кн. 1-й т. 60, исследовании И.С. Зильбершейна в кн. 2-й т. 60.

109. Чуковский К., Чуковская Л. Переписка: 1912-1969 / Вступ. статья С.А. Лурье; Коммент. и подгот. текста Е.Ц. Чуковской, Ж.О. Хавкиной. — М., 2003.-592 с.

На с. 343 (в письме К.И. Чуковского) — о предполагающейся работе Л.К. Чуковской для «ЛН»; с. 348 (в его же письме) — отзыв о т. 61; с. 427 (в его же письме) — о статье Л.З. Копелева «Слово правды через фронт: Заметки и воспоминания литератора-пропагандиста» в т. 78.

110. **Эйдельман Ю**. Дневники Натана Эйдельмана. — М., 2003. — 496 с.

На с. 36 — о работе Ю.Г. Оксмана в «ЛН»; с. 74 — Е.Н. Городецкий о нападках РАПП на А.В. Луначарского в т. 1; с. 316—317 — о предполагавшемся закрытии «ЛН» после выхода т. 65 и участии И.С. Черноуцана и М.А. Суслова в судьбе «ЛН».

111. «Искренне ваш Юл. Оксман»: (Письма 1914–1970-го годов) / Публ. М.Д. Эльзона; Предисл. В.Д. Рака; Примеч. В.Д. Рака и М.Д. Эльзона // Рус. лит. — 2003. — № 3. — С. 137–184; № 4. — С. 182–220; 2004. — № 1. — С. 145–199; 2004. — № 2. — С. 189–244.

В №3 за 2003 г. на с. 167 (в письме П.Н. Беркову) — о своих публикациях в «ЛН» под псевд. «А. Осокин»; с. 169–170 (в письмах Б.Я. Бухштабу) — о судьбе своих публикаций в т. 56; на с. 172 (в письме П.Н. Беркову) — о своей публикации в т. 16-18; с. 174 (в письме

М.А. Брискману) — о своих публикациях в т. 59; с. 176 (в письме П.Н. Беркову) — о Премии им. В.Г. Белинского АН СССР за тт. 49–54 и своих публикациях в тт. 58 и 59; с. 181 (в письме М.А. Брискману) — о своих публикациях в т. 59; с. 183 (в письме П.Н. Беркову) — о задержке тт. 58 и 59;

в №4 за 2003 г. на с. 189 (в письме Б.Я. Бухштабу) — о несостоявшейся публикации в «ЛН» своей статьи «Пушкин в 1820 году»; с. 193 (в письме А.С. Долинину) — об обзоре «Переписка Белинского» в т. 56; с. 200 и 205 (в письмах П.Н. Беркову) — о работе для кн. 1-й т. 60; с. 207 (в письме И.Г. Ямпольскому) — о своих публикациях в новых томах «ЛН»;

в № 1 за 2004 г. на с. 173 (в письме Б.Я. Бухштабу) — о своей публикации в т. 56; с. 175 (в письме И.Г. Ямпольскому) — о своих публикациях в т. 60; с. 180 (в письме В.Г. Базанову) о своей публикацией в т. 59; с. 195 (в письме И.Г. Ямпольскому) — о некрологе Б.П. Козьмину в т. 64;

в № 2 за 2004 г. на с. 197 (в письме И.Г. Ямпольскому) — о положении в редакции «ЛН» и планах, в частности о тт. 68 и 97, а также томе переписки И.С. Тургенева и П.В. Анненкова (издание не осуществлено); с. 203 и 204 (в письмах А.С. Долинину) — о подготовке т. 77; с. 220 (в письме Б.Я. Бухштабу) — о т. 71; с. 223 (в письме И.Г. Ямпольскому) — о подготовке тт. 69 и 75.

112. **Демина И.С.** Серия «Литературное наследство»: Основные этапы возникновения и развития // Библиография = Bibliography. — 2004. — $N \ge 6$. — C. 69-73.

113. **Егоров Б.Ф**. Воспоминания. — СПб., 2004. — 471 с.

На с. 247 и 306 — о встречах с Ю.Г. Оксманом в редакции «ЛН» и его роли в подготовке тт. 55–57 и 59–60, а также «герценовско-огаревских» томов; с. 307 — отрывок из письма Б.Ф. Егорова Ю.Г. Оксману от 16 нояб. 1952 г. о работе «ЛН» над «герценовско-огаревскими» томами (тт. 61–63) и идее совместной работы над томами с Тартуским ГУ.

114. Самойлов Д.С., Чуковская Л.К. Переписка: 1971-1990 / Вступ. статья А.С. Немзера; Коммент. и подгот. текста Г.И. Медведевой-Самойловой, Е.Ц. Чуковской и Ж.О. Хавкиной. — М., 2004. - 304 с.

На с. 29–30 (в письме Л.К. Чуковской) — отзыв о С.А. Макашине и своей работе в «ЛН»; с. 145 и 170 (в ее же письмах) — о т. 92 и подготовке «ахматовского» тома (издание не осуществлено).

Ранее (в сокр.): **Давид Самойлов** — **Лидия Чуковская**. «Мы живем в эпоху результатов...» // Знамя. — 2003. — N2 5-7.

115. **Блюм A**. Как это делалось в Ленинграде: Цензура в годы оттепели, застоя и перестройки, 1953-1991. — СПб., 2005. — 295 с.

На с. 175-176 — о т. 65 и его критике партийными и советскими органами; с. 180 — о предисловии к т. 1 «ЛН» и судьбе ИРЛИ; с. 272 — о цензурной судьбе т. 19-21.

116. **Коростелев О**. «Зильберштейн и Макашин в одном флаконе...»: (Владимир Ефимович Аллой. 1945—2001) // In memoriam: Сборник памяти Владимира Аллоя. — СПб.; Париж, 2005. — С. 242—255.

На с. 251–252 — о «ЛН» как предшественнике альманаха «Минувшее».

Ранее: Русские евреи во Франции: Статьи, публикации, мемуары и эссе. — Иерусалим, 2002. — Кн. 2. — С. 129–140.

См. о том же: **Шумихин С.** Вернувший билет // Информпространство. — 2005. — Нояб. (№ 11). — С. 12.

117. **Туниманов В.А.** Отдел Новой русской литературы // Пушкинский Дом: Материалы к истории. 1905—2005. — СПб., 2005. — С. 267–282.

На с. 267 — о передаче «ЛН» ИРЛИ и участии его сотрудников в подготовке томов.

118. **Рейсер С.А.** Воспоминания. Письма. Статьи: (К столетию со дня рождения). — СПб., 2006. — 224 с.

На с. 67 — об участии в работе над т. 67; с. 49 — о ситуации в редакции «ЛН» и С.А. Макашине, подготовке тт. 49—52 и «блоковского» тома 1946 г. (издание не осуществлено).

119. **Чуковский К.И**. Собр. соч.: В 15 т. — М., 2006. — Т. 12: Дневник (1922–1935) / Сост., подгот. текста и коммент. Е. Чуковской. — 656 с.

На с. 460 - o знакомстве с материалами Н.А. Некрасова в «ЛН»; с. 533 - o т. 9-10.

То же ранее: [В 2 кн.]. — М., 1991-1994;

В 2 т. - М., 2003.

120. **Никитин Е.Н**. Авторы «Литературного наследства»: [Биобиблиогр. указ.] // Библиография. — 2006. — № 5. — С. 150–157 (Абрамов — Андроников); 2006. — № 6. — С. 135–146 (Аникина - Ваксмахер);2007. -№ 4. — C. 149–157 (Валитова — Гуковский); 2007. — № 5. — С. 147–159 (Гунст — Ипполит); 2007. — № 6. — C. 138-146 (Иринова - Куванова);2008. — № 1. — С. 150–157 (Кузина — Любельский); $2008. - N_{2} 4. -$ C. 156–159 (Любимова-Дороватовcкая — Мануйлов); $2008. - N_{\odot} 5. -$ С. 147-158 (Маньковская — Переселенков); 2008. — № 6. — С. 135–148 (Перпер — Смоляк); 2009. — № 1. — С. 146-158 (Смотров — Чернышев- $2009. - N_{2} 3. - C. 149 - 158$ ская); (Черняк — Ясная).

121. **Кузмин М**. Дневник 1934 года / Под ред. Г. Морева; Вступ. ст. и примеч. Г. Морева. — Изд. 2-е, испр. и доп. — СПб., 2007. — 416 с.

На с. 235 - 0 предполагавшемся сотрудничестве М.А. Кузмина с «ЛН».

То же ранее: СПб., 1998.

122. **Розенблюм Л.М.** «Литературное наследство» // Вестник истории, литературы, искусства. — М., 2007. — Т. 4. — С. 508–519. — Библиогр.: с. 519.

Очерк истории. Обзор вышедших томов. Принципы научной деятельности «ЛН».

123. **Чуковский К.И**. Собр. соч.: В 15 т. — М., 2007. — Т. 13: Дневник (1936–1969) / Сост., подгот. текста и коммент. Е. Чуковской. — 640 с.

На с. 79 и 82 — о своей работе для тт. 49—54; с. 116 — о С.А. Макашине как редакторе «ЛН»; с. 223 и 252 — об участии К.А. Федина в т. 70; с. 285—287 — о ситуации в «ЛН» после выхода т. 65 и положении С.А. Макашина и И.С. Зильберштейна, а также своем и К.А. Федина участии в судьбе «ЛН»; с. 301 — отзыв о С.А. Макашине; с. 424 — о замысле И.С. Зильберштейна тома «Русская сатира XX века» (издание не осуществлено); с. 475 — об оценке С.П. Шестериковым своих публикаций в т. 49—50.

То же ранее: [В 2 кн.]. — М., 1991–1994; В 2 т. — М., 2003.

124. «Очень хорошо, что Вы стали заниматься собиранием сведений о русских рукописях...»: Из переписки В.Д. Бонч-Бруевича и В.Н. Тукалевского. 1932—1934 гг. / Публ. подгот. Н.С. Зелов // Отечественные архивы. — 2008. — № 5. — С. 72—93.

На с. 74, 76–77 и 79 — о программе первых томов «ЛН» и интересе к изданию на Западе.

125. **Дрыжакова Е**. По живым следам Достоевского: Факты и размышления. — СПб., 2008. — 520 с.

На с. 468-469 и 477 — И.С. Зильберштейн о работе А.С. Долинина в т. 77; на с. 490 (в письме Ю.Г. Оксмана) — о цензурных трудностях в издании т. 72.

126. Житомирская С.В. И.С. Зильберштейн и С.А. Макашин. — В поисках рукописей Герцена. — Стенографический дневник А.Г. Достоевской // Житомирская С.В. Просто жизнь. — М., 2008. — С. 348–358.

Воспоминания о встречах. Участие в собирании архива А.И. Герцена и Н.П. Огарева. Сотрудничество с «ЛН». Публикация дневника А.Г. Достоевской в «ЛН».

127. Чуковская Л.К., Оксман Ю.Г. «Так как вольность от нас не зависит, то остается покой...»: Из переписки (1948–1970) / Предисл. и коммент. М.А. Фролова; Подгот. текста М.А. Фролова и Ж.О. Хавкиной // Знамя. — 2009. — № 6. — С. 134–176.

На с. 137 (в письме Ю.Г. Оксмана) — о работе над публикацией письма В.Г. Белинского Н.В. Гоголю для т. 56; с. 145 (в его же письме) — о работе над публикацией писем Н.И. Тургенева А.И. Герцену в т. 62; с. 165 (в его же письме) — отзыв о т. 70.

128. **Чуковский К.И**. Собр. соч.: В 15 т. — Т. 15: Письма (1926-1969) / Вступ. ст. Е. Ивановой; Сост. Е. Иванова, Л. Спиридонова, Е. Чуковская; Общ. ред., подгот. текстов и коммент. Е. Ивановой и Е. Чуковской. — М., 2009. — 800 с.

На с. 235 — о своей статье в т. 3; с. 323 — о работе Л.К. Чуковской в редакции «ЛН»; с. 374 (в письме Ю.Г. Оксману) — о своей статье в

т. 51–52; с. 381 (в письме Ю.Г. Оксману) — о работах Ю.Г. Оксмана в т. 58; с. 423–424 (в письме Ю.Г. Оксману) — отзыв о И.С. Зильберштейне и кн. 2-й т. 60; с. 502 — о работе над т. 71. На с. 396–397 — письмо И.С. Зильберштейну от 12 июля 1954 г.

129. **Галушкин А.Ю**. Из истории редакционного архива «Литературного наследства» // Отечественные архивы. -2010. -№ 2. -C. 41-47.

130. **Роскина Н**. Наша редакция / Предисл. А. Галушкина; Публ. и коммент. М. Фролова // Вопр. лит. — 2010. — № 3. — С. 391—399.

Дневниковые записи апреля 1953 г. о работе в «ЛН».

131. **Кудимова М**. Миллион наследственных поцелуев // Лит. газ. — 2011. — 30 марта — 5 апр. (№ 11—12). — С. 4.

К 80-летию «ЛН».

132. **Немзер A**. Фантастическая история продолжается // Моск. новости. -2011. -5 авг. (№ 90). - С. 15.

К 80-летию основания «ЛН».

133. **От какого литнаследства мы отказываемся?:** Исполнилось 80 лет легендарной книжной серии // Новая газ. — 2011. — 12 авг. (№ 88). — С. 21.

Беседа А.Ю. Галушкина с корреспондентом Е. Дьяковой. История «ЛН» и его нынешнее положение.

134. **Галушкин А.Ю**. [Выставка «Золотой фонд»] // Отечественные архивы. — 2011. — № 6. — С. 120–121.

Выставка к 80-летию «ЛН» в ГЛМ.

135. **Долинина К**. Спасенные слова: Выставка к 80-летию «Литературного наследства» // Коммерсантъ-Weekend. — 2011. — № 42 (3 нояб.). — С. 6, 16.

136. **Мокроусов A**. «Литературное наследство» // Лехаим. — 2011. — № 11. — С. 98.

Выставка к 80-летию «ЛН» в ГЛМ.

137. «Литературное наследство»: Страницы истории: Из архива С.А. Макашина: (К 80-летию основания издания) / Публ. и подгот. текста А.Ю. Галушкина; Вступ. заметки А.Ю. Галушкина при участии

М.А. Фролова; Коммент. М.А. Фролова и А.Ю. Галушкина // Рус. лит. — 2011. - № 2. - C. 63-98.

Содерж.: 1. Макашин С.А. Выступление на научном заседании ОЛЯ и ИМЛИ 3 февраля 1982 года, посвященном 50-летию «Литературного наследства». — 2. С.А. Макашин — Секретариату Союза писателей СССР. — 3. Макашин С.А. Объяснительная записка: По вопросу о принципах внесения купюр в подготовленный к печати текст «Яснополянских записок» Д.П. Маковицкого; Приложение к объяснительной записке: Несколько образчиков купюр, внесенных в подготовленную к печати рукопись дневника Д.П. Маковицкого. — 4. Из истории тома «Евгений Замятин: Материалы и исследования».

II. Публикации об отдельных томах Том 1 (1931)

138. **Грудская А**. Живые страницы литературной истории: «Литературное наследство», № 1 // Лит. газ. — 1932. — 23 апр. (№ 19). — С. 3.

139. **Das literarische Erbe** // Prager Presse. — Pr., 1932. — 29. Apr. — На нем. яз.

Выход в свет т. 1.

- 140. **Н.К-ч** [**Калишевич Н.В.**] Плеханов о Скрябине // Последние новости. Париж, 1932. 25 авг. (№ 4173). С. 3.
- 141. **Бороздин И**. // Красная новь. 1932. № 6. С. 192–194.

О тт. 1-2.

- 142. **Плиско Н**. «Литературное наследство» книги первая и вторая // Октябрь. 1932. № 7. С. 186—190.
- 143. **Literary Heritage** // Soviet Culture Review. М., 1932. № 5. Р. 38–40. На англ. яз.
- 144. **Бороздин И**. Из прошлого литературы и общественности // Фронт науки и техники. 1933. № 4–5. С. 109–112.

О тт. 1-6.

145. **Ермаков И**. За овладение литературным наследством // Книга и пролетарская революция. — 1933. — № 1. — С. 127—132.

О тт. 1-3.

146. **Казарин А**. // Вестн. Ком. Акад. — 1933. — № 6. — С. 108–117.

О тт. 1-6.

То же (в сокр.): **Казарин А**. // Мол. гвардия. - 1933. - № 1. - С. 157-159.

147. **Bienstok J.-W**. Lettres russes // Mercure de France. — P., 1933. — An. 44, N_{\odot} 829. — P. 209–220.

На с. 216 — о тт. 1−3.

148. **Хроника литературной жизни. 1931**, **Ноябрь** // История русской советской литературы: В 4 т. — М., 1967. — Т. 2. — С. 571.

Выход в свет т. 1.

149. **Большая цензура**: Писатели и журналисты в стране Советов. 1917—1956: Документы / Сост. Л.В. Максименков. — М., 2005. — 752 с.

На с. 226–229 — постановление Оргбюро ЦК ВКП (б) от 5 марта 1932 г. о «ЛН» и материалы к нему (в т.ч. об изъятии из тома статьи В.В. Буша «Марксисты 90-х годов в письмах к Н.К. Михайловскому»).

150. **Гофман М**. По поводу истории академического издания сочинений Пушкина // Гофман М. Драма Пушкина: Из наследия пушкиниста-эмигранта. — М., 2007. — С. 115–118.

На с. 117-118- о предисловии к т. 1 и оценке в нем деятельности ИРЛИ.

Впервые: Новый журнал. — Нью-Йорк, 1954. — № 39. — С. 279-284.

151. **Храбровицкий А.В.** Очерк моей жизни: Дневник. Встречи. — М., 2012.-383 с.

На с. 251–253– о предисловии к т. 1, а также встречах с И.С. Зильберштейном и С.А. Макашиным.

См. также №№ 6, 85, 110, 115, 156.

Том 2 (1932)

152. **Zola in Russland** // Prager Presse. — Pr. — 1932. — 14. Juni. — Ha

Сообщение об обзоре М.К. Клемана «Эмиль Золя в России».

153. **Словцов Р.** [**Калишевич Н.В.**]. Эмиль Золя в России // Последние новости. — Париж, 1932. — 30 июня (№ 4117). — С. 4.

- 154. Борисов М. Фундамент марксистко-ленинского литературоведения: «Литературное наследство» за 1932 год, № 2 и 3 // Книга строителям социализма: (Худож. лит.). — 1932. — № 25–26. — C. 1–3.
- 155. Вторая книга «Литературного **наследства»** // Жургаз: Бюл. Жур.-газ. РСФСР. — 1932. объединения № 4. - C. 12-13.

156. «Литературное наследство» // Журналист. — 1932. — № 17. — C. 23-24.

Обзор содержания.

157. **Майер Л**. «Русская воля» и «Луч»: А.Д. Протопопов и М. Горький в борьбе за буржуазную общественность накануне Февральской революции // Отечественная история. — 1996. - № 1. - C. 29-52.

О публикации Ю.Г. Оксмана «"Русская воля", банки и буржуазная литература».

158. Каганович Б. Наука и политика в биографии Ю.Г. Оксмана: (Некоторые материалы и соображения) // Историческое сознание и власть в зеркале России XX века: Научные доклады. — СПб., 2006. — С. 50-64.

О публикации Ю.Г. Оксмана «"Русская воля", банки и буржуазная литература».

См. также № № 6, 141–147, 163, 599.

Tom 3 (1932) 159. **Unbekanntes von Černyševskij**, Dobrol'ubov u.a. // Prager Presse. Pr., 1932. — 7. Juli. — На нем. яз.

Сообщение о выходе в свет т. 3.

- 160. Оружейников Н. Ревизия прошлого // Веч. Москва. -1932. -6 авг. $(N_2 181)$. — C. 3.
- 161. Словцов Р. [Калишевич Н.В.] Литературные раскопки // Последние новости. – Париж, 1932. – 6 сент. $(N_{2}4185). - C.4.$
- 162. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Беллетристы-шестидесятники // Последние новости. — Париж, 1932. — 15 сент. (№ 4194). — C. 3.
- **163. Васильковский Г**. О социалистическом реализме // Правда. -1932. — 22 дек. (№ 352). — С. 2.

Публикация писем К. Маркса и Ф. Энгельса в тт. 2 в связи с теорией «социалистического реализма» (в частности на примере Ф.И. Панферова).

164. Бороздин И. Из литературного прошлого // Прожектор. — 1932. — № 15-16. - C. 30-31.

См. также № № 6, 72, 128, 144–147, 154.

Tom 4-6 (1932)

165. Столетие со дня смерти Гете: Торжественное заседание АН СССР в Ленинграде // Известия. — 1932. — 9 марта (№ 68). — С. 4.

В частности о подготовке тома «ЛН».

166. Гетевский номер «Литературного наследства» // Известия. -1932. — 23 марта (№ 82). — C. 2.

Обзор тома, в частности о статьях Л.Л. Авербаха, А.В. Луначарского, М.Н. Розанова.

167. Eine sovjetrussische Goethe-**Festschrift** // Prager Presse. — Pr., 1932. — 18. Sept. — На нем. яз.

Сообщение о выходе в свет т. 4-6 «ЛН».

168. **Tukalevskij VI**. [Kulturchronik. Goethefeiern in den slavischen Ländern]: UdSSR // Slavische Rundschau. — Pr., 1932. — № 3. — S. 222–228. — Ha нем. яз.

На с. 227 — о т. 4−6.

- 169. **Tukalevskij** V. Goethe und Sovjetrussland // Germanoslavica. — Brünn; Prag; Lepzig; Wien, 1932-1933. − Jg. 2, H. 3. − S. 404−433. − Ha нем. яз.
- 170. Ettinger P. Goethes russische Bekanntschaften // Prager Presse. — Pr., 1933. — 22. Jan. — На нем. яз.

В частности о работе С.Н. Дурылина «Русские писатели у Гете в Веймаре».

171. Unveröffentlicht Goethe-**Dokumente** // Unsere Zeit. - B., 1933. − H. 4. − 15. Febr. − S. 228–231.

Статья от редакции и воспроизведение нескольких документов, опубликованных в томе.

172. **О.Р.** [Попова **О.**И.?] Eine sowjetische Festgabe zur Goethefeier // Moskauer Rundschau. – M., 1933. – 26. Febr. (№ 9). — На нем. яз.

173. Ettinger P. Goethebildnisse in Russland // Die Weltkunst. — B., 1933. — 9. Apr.

О статье А.М. Эфроса «Гете в художественном наследстве СССР».

174. **М.Н.** [**Горлин М.Г.**]. Goethe in der russischen Dichtung // Prager Presse. — Pr., 1933. — 21. Apr. — На нем. яз.

О статье В.М. Жирмунского «Гете в русской поэзии».

175. **С.** [**Калишевич Н.В.**]. Гете о России // Последние новости. — Париж, 1933. — 4 мая (№ 4425). — С. 3.

В частности об исследовании С.Н. Дурылина.

- 176. **Словцов Р.** [**Калишевич Н.В.**]. Гете и русский двор // Последние новости. Париж, 1933. 9 мая (№ 4430). С. 5.
- 177. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Русские знакомства Гете // Последние новости. Париж, 1933. 11 мая (N 4432). С. 3.
- 178. **М.Н.** [**Горлин М.Г.**] Goethe in der russischen Kritik // Prager Presse. Pr., 1933. 4. Juni. На нем. яз.

О статье И.В. Сергиевского «Гете в русской критике».

179. Загорский М. Юбилейное бедствие: Тургеневский спектакль // Веч. Москва. — 1933. — 8 сент. (№ 206). — С. 3.

В частности о т. 4-6.

180. [Mazon A.] Chronique... Littérature et histoire littéraire // Revue des études slaves. — P., 1933. — T. 13, f. 1—2. — P. 127—132.

На с. 128 — обзор содержания тома.

- 181. **P. Ett. [Эттингер П.Д.**] // Die Literatur. Stuttgart u. B., 1933. Apr. H. 7. S. 428.
- 182. **Шагинян М**. Гетевский сборник «Литературного наследства» // Книга и пролетарская революция. 1934. № 4. С. 54–63.

В частности критическая оценка публикаций А.В. Луначарского, Л.Л. Авербаха, С.С. Динамова, С.Н. Дурылина, В.М. Жирмунского и И.В. Сергиевского.

183. **Bém A**. Sborník statí, věnovany Goethovi, v časopise Literaturnoje

nasledstvo // Časopis pro moderní filologii. — Pr., 1934. — Roč. 20, č. 2. — S. 200–204.

184. **Fischer R**. Vor 30 Jahren: Erinnerung anläßlich des Geburtstages J.W. Goethes // Universitätszeitung. — Leipzig, 1962. — 30. Aug. (№ 35). — S. 6.

Оценка директором веймарского Архива Гете и Шиллера Г. Валем т. 4-6, незамеченного в начале 1930-х гг. в Германии. Интерес к материалам тома в 1950-е гг. (в частности к работам С.Н. Дурылина и В.М. Жирмунского).

185. **Фомин Д.В.**, **Лопатина Н.И.** Гетевские торжества 1932 года в письмах и документах // Гете в русской культуре XX века. — Изд. 2-е, доп. — М., 2004. — С. 382—402.

На с. 385—386— о работе «ЛН» над томом; с. 393—399— переписка И.С. Зильберштейна с Б.Л. Гейманом, С.Н. Дурылиным, М.К. Азадовским, А.Г. Габричевским 1932 г. в связи с подготовкой тома.

Ранее: М., 2001.

186. **Тураев С.В**. Страницы истории советской гетенианы // Там же. — С. 372–375.

См. также № № 6, 46, 70, 101, 144, 146, 599.

Том 7-8 (1933)

187. Шиллер Ф. Письмо Энгельса и роман Минны Каутской // Сов. искусство. — 1932. — 27 дек. (№ 59). — С. 2.

Из подготавливаемого тома.

188. **Стэн А**. Новый том «Литературного наследства» // Веч. красная газ. — 1933. — 14 июля (№ 160). — С. 3.

- 189. Словцов Р. [Калишевич Н.В.] Писательские архивы // Последние новости. Париж, 1933. 5 окт. (№ 4579). С. 3.
- 190. [Mazon A.] Chronique... Littérature et histoire littéraire // Revue des études slaves. P., 1933. T. 13, f. 3—4. P. 262–265.

На с. 264 — обзор содержания тома.

191. **О** публикации ленинских материалов в «Литературном наследстве» // Коммерсантъ-Власть. — 2008. — № 26. — С. 59.

Постановление Политбюро ЦК ВКП (б) от 1 июля 1933 г. об изъятии редакционной публикации «Из нескольких выступлений Ленина 1917–1919 гг.» из тома.

Tom 9-10 (1933)

192. **P. Ett. [Эттингер П.Д.]** // Die Literatur. — Stuttgart u. B., 1933. — Aug. — H. 11. — S. 673.

193. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Восемнадцатый век в архивах: Новый том «Литературного наследства» // Последние новости. — Париж, 1934. — 4 янв. (№ 4670). — С. 3.

194. **Кут А**. [**Кутузов А.В**.]. XVIII век // Веч. Москва. — 1934. — 17 февр. (№ 40). — С. 3.

195. **Mazon A**. Chronique... Russe // Revue des études slaves. — P., 1934. — T. 14, f. 1–2. — P. 100-114.

На с. 104 — обзор содержания тома.

196. **Struve G**. On Some Malpractices in Soviet Literary Scholarship // The Slavic and East European Journal. — 1963. — Vol. 7, № 2. — P. 134–141.

На с. 134—135 и 138—140— о работах Г.А. Гуковского «За изучение восемнадцатого века», «Литературное наследство Г.Р. Державина» и «Солдатские стихи XVIII века» в сопоставлении с исследованиями Д.Д. Благого, а также о т. 54.

197. **Берков П.Н.** Введение в изучение истории русской литературы XVIII века. — Л., 1964. — Ч. 1: Очерк литературной историографии XVIII века. — $264 \, \mathrm{c}$.

На с. 42 — отзыв о статье С.М. Бонди в т. 16—18; с. 196—204 — о т. 9—10 и дискуссии, вызванной публикациями статей Г.А. Гуковского, Д.П. Мирского и И.В. Сергиевского в ИРЛИ; с. 207 — о тт. 9—10 и 19—21.

198. **Хроника Банных и Первоап- рельских чтений** // Новое лит. обозрение. -2003. -№ 59. - C. 516-522.

На с. 518 — о докладе С.И. Панова «Г.А. Гуковский в "Литературном наследстве"».

199. **Серман И.З.** Забытый спор: (Из истории изучения русской литературы XVIII века) // XVIII век. — СПб., 2004. — Сб. 23. — С. 293—305.

Дискуссия о русской литературе XVIII в., инициированная «ЛН». Участие в ней Г.А. Гу-

ковского, В.А. Десницкого, И.В. Сергиевского и Д.П. Мирского и отражение ее в тт. 9-10 и 19-21 «ЛН».

200. Кочеткова Н.Д. Сектор по изучению русской литературы XVIII века // Пушкинский Дом: Материалы к истории. 1905-2005.- СПб., 2005.- С. 247-266.

На с. 248 — об обсуждении т. 9–10 в ИРЛИ в 1934 г.

201. **Костин А.А.** Изучение русской литературы XVIII века в 1930-е годы: (Переписка редакции «Литературного наследства» с Г.А. Гуковским и другими авторами) // Рус. лит. — 2009. — \mathbb{N} 2. — С. 79—104.

См. также № № 19, 92, 119.

Тома 11-14 (1933)*

202. **P. Ett. [Эттингер П.Д.**] // Die Literatur. — Stuttgart u. B., 1933. — Okt. — H. 1. — S. 63.

О т. 11-12.

203. Салтыков-Щедрин М.Е. Пошехонье откликнулось: Отрывок из неизданной статьи 70-80 гг. / Публ. С.А. Макашина // Экономическая жизнь. -1934.-10 мая (№ 106). - С. 4.

Из тома 11–12.

204. **Заславский Д**. Салтыков-Щедрин и его читатель // Правда. —

См. также: **М. Булгаков о М.Е.Салтыкове-Щедри- не** / Публ. Т.М. Вахитовой // Творчество Михаила Булгакова. — Л., 1991. — Кн. 1. — С. 261–283.

^{*} В тома не вошли материалы, опубликованные позднее, см.: «Прежде всего он – народный писатель»: Советские литераторы о наследии М.Е. Салтыкова-Щедрина / Публ. подгот. С. Макашин // Лит. газ. — 1976. — 21 янв. (№ 6). — С. 7; Советские писатели о Салтыкове-Щедрине: (К 150-летию со дня рождения) / Публ. и предисл. С.А. Макашина // Новый мир. — 1976. — № 1. — С. 199—229 (ответы Г.В. Алексеева, В.Е. Ардова, И.А Батрака, Д. Бедного, Ф.А. Березовского, М.А. Булгакова, М. Голодного, С.М. Городецкого, Л.И Гумилевского, И.В. Евдокимова, К.Л. Зелинского, Е.Д. Зозули, А.А. Караваевой, Л.А. Кассиля, М.Я. Козырева, Б.М. Лапина, В.Г Лидина, Л.В. Никулина, Н. Огнева, П.Романова, Ю.Л. Слезкина, П.С. Сухотина, Н.Д. Телешова, А.Н. Толстого и К.А. Тренева).

1934. — 10 мая (№ 127). — С. 4.

О т. 11-12.

205. Словцов Р. [Калишевич Н.В.] Новое о Щедрине: Щедринский выпуск «Литературного наследства» // Последние новости. — Париж, 1934. — 17 мая (№ 4802). — С. 3.

О т. 11-12.

206. **Авербах Л**. [Письмо в редакцию] // Лит. газ. — 1934. — 18 мая (№ 62). — С. 4.

Ошибочность «основного политического акцента» редакционного предисловия к т. 13–14.

207. Эльсберг Я. Новые страницы Щедрина // Лит. газ. — 1934. — 20 мая (№ 63). — С. 3.

О т. 11-12.

208. **Л.Д**. // Рабочая Москва. — 1934. — 15 июня (№ 139). — С. 4.

От. 11-12.

209. **Бутенко Ф**. Об одной гнилой платформе: По поводу щедринского сборника «Литературного наследства» // Лит. Ленинград. — 1934. — 2 июля (№ 30). — С. 1.

В частности отзыв о т. 11-12 как «плацдарме для оценки Щедрина, которая ничего общего с ленинизмом не имеет».

210. **Второй щедринский том «Литературного наследства»** // Лит. Ленинград. — 1934. — 20 июля (№ 33).— С. 4.

От. 13-14.

211. **Заславский** Д. Щедринский сборник // Правда. — 1934. — 23 июля (№ 201). — С. 6.

От. 13-14.

212. **Еголин А**. Наследство Щедрина // Лит. газ. — 1934. — 28 июля (№ 95). — С. 3.

О т. 13-14.

213. **Театральный Щедрин** // Сов. искусство. — 1934. — 23 сент. (№ 44). — С. 3.

О тт. 11-14.

214. **Л.Ш**. // Рабочая Москва. — 1934. — 4 авг. (№ 181). — С. 4.

От. 13-14.

215. **С.** [**Калишевич Н.В.**]. Судьба архивов Салтыкова // Последние новости. — Париж, 1934. — 9 авг.

 $(N_{2} 4885)$. – C. 3.

От. 13-14.

216. **Словцов Р.** [**Калишевич Н.В.**]. Иудушка Головлев и его прототип // Последние новости. — Париж, 1934. — 14 авг. (№ 4891). — С. 3.

От. 13-14.

217. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Писатель и читатель: Из архива Салтыкова // Последние новости. — Париж, 1934. — 16 авг. (№ 4893). — С. 2.

От. 13-14.

218. Глаголев Н. Щедрин в оценке неудачливых эпигонов либеральной традиции // Худож. лит. — 1934. — N 9. — С. 38—44.

О т. 11–12. Критическая оценка «отсутствия... единой принципиальной линии, единой точки зрения в оценке... классового содержания художественного творчества» писателя (в т.ч. в статьях М.В. Нечкиной, В.В. Гиппиуса, К.Ю. Юкова).

219. **Еголин А**. За большевистское освоение наследства Щедрина // Октябрь. -1934. -№ 12. - C. 181-188.

От. 11-12.

220. **«Испорченный праздник» Щедрина**: («Литературное наследство», 1933 г., № 11–12, т. 1) / А. Галяшкин, А. Дементьев, И. Ковалев, А. Комаров, Н. Яковлев // Звезда. — 1934. — № 9. — С. 189–192.

В частности о «неподготовленности редакторов... к теоретическому осмыслению представленного им материала». Полемика с публикациями Я.Е. Эльсберга и С.А. Макашина.

221. **Лаврецкий А**. К спорам о Щедрине // Книга и пролетарская революция. — 1934. — N 11. — C. 62—71.

О тт. 11–14. В частности оценка тома как «значительнейшего события в литературоведении 1934 года».

То же в сокр.: **Лаврецкий А**. Щедринский сборник «Литературного наследства»: (I полутом) // Рус. яз. и лит. в средн. шк. — 1935. — № 1. — С. 94—100.

222. **Эйгес И.Р**. Щедринский сборник «Литературного наследства»: (II полутом) // Рус. яз. и лит. в средн. шк. — 1935. — № 1. — С. 101–106.

От. 13-14.

223. **Блюм А**. Запрещенные книги русских писателей и литературоведов. 1917–1991: Индекс советской цензуры с комментариями. — СПб., 2003. — 404 с.

На с. 158 - об изъятии т. 11-12 (в связи с участием в томе репрессированных авторов).

224. **Радзишевский В**. Байки старой «Литературки» // Знамя. — 2008. — № 1. — С. 152—178.

На с. 156-157- о подготовке С.А. Макашиным тт. 11-14.

См. также № № 60, 72, 599, 933.

Том 15 (1934)

225. **«Литературное наследство»** // Лит. газ. — 1934. — 30 сент. (№ 131) — С. 4.

226. **Словцов Р**. [**Калишевич Н.В**.]. Достоевский и Победоносцев // Последние новости. — Париж, 1934. — 11 окт. (№ 4949). — С. 3.

227. **Лифшиц М**. Новые материалы об эстетических взглядах Маркса // Правда. — 1934. — 30 дек. (№ 359). — С. 4.

228. **Mazon A**. Chronique... Russe // Revue des études slaves. — P., 1934. — T. 14, f. 3–4. — P. 244–204.

На с. 249-250 — обзор содержания тома. См. также № 93.

Том 16-18 (1934)

229. Пушкинский сборник «Литературного наследства» // Лит. газ. — 1934. — 6 июня (№ 71). — С. 3.

230. Пушкин в переписке современников // Веч. Москва. — 1935. — 23 янв. (№ 19). — С. 3.

Обзор выходящего тома.

- 231. **С.** [**Калишевич Н.В.**]. Пушкинский том «Литературного наследства» // Последние новости. Париж, 1935. 23 мая (№ 5173). С. 3.
- 232. **Словцов Р**. [**Калишевич Н.В**.]. Новое о Пушкине // Последние новости. Париж, 1935. 28 мая (№ 5178). С. 3.
- 233. **Богословский Н**. Заметки о пушкинском томе «Литературного на-

следства» // Лит. газ. — 1935. — 5 июня (№ 31). — С. 2.

В частности о томе как «первой удаче советской коллективной работы» о писателе.

234. **Зильберштейн И**., **Сергиевский И**. Как делалась эта книга // Лит. газ. — 1935. — 5 июня (№ 31). — С. 2.

В частности о «планированности» как основе работы «ЛН».

235. **Попов П.С.** Новое о Пушкине // Лит. газ. — 1935. — 5 июня (№ 31). — С. 2.

236. **Заславский Д**. Литературное наследство Пушкина // Правда. — 1935. — 6 июня (№ 154). — С. 4.

Отзыв о томе как «смертельном ударе прежнему "пушкиноведению"». Ошибочность положений статьи Д.П. Мирского.

237. **Книга о Пушкине** // Рабочая Москва. — 1935. — 6 июня (№ 129). — С. 4

238. **П.П.** [**Пильский П.М**.]. Наследство Пушкина // Сегодня. — Рига, 1935. — 13 июня (№ 162). — С. 3.

239. **Ходасевич В**. Книги и люди: «Литературное наследство», кн. 16–18 // Возрождение. — Париж, 1935. — 13 июня (№ 3662). — С. 3; 20 июня (№ 3669). — С. 3.

То же (в сокр.): «Все это таинственно в высшей степени и, если угодно, напоминает уголовный роман» / Вступ. заметка и публ. М. Долинского, И. Шайтанова // Лит. газ. — 1993. — 9 июня (№ 23). — С. 5.

240. **Свирин Н**. Проблемы изучения Пушкина // Лит. Ленинград. — 1935. — 26 июня (№ 29). — С. 2.

Оценка тома как «перелома в пушкиноведении» («Это не бесстрастные академические исследования, а политическая борьба с традициями буржуазного пушкиноведения за наследие Пушкина»).

241. **Измайлов Н**. Говорят современники // Лит. Ленинград. — 1935. — 2 июля (№ 30). — С. 3.

242. **Свирин Н**. О национальной ограниченности Пушкина и европейских масштабах Д. Мирского // Лит. Ленинград. — 1935. — 14 июля (№ 32). — С. 3.

О статье Д.П. Мирского «Проблема Пушкина».

Ответ: **Мирский Д.П.** Ответ моим критикам // Пушкин: Временник Пушкинской комиссии. — М.; Л., 1936. — [Вып.] 1. - C. 262-264.

- 243. **Grossman L**. Recherches littéraires sur Pouchkine: Nouvelles publications: Les Annales pouchkiniennes et L'Héritage littéraire // Le Journal de Moscou. М., 1935. 20 juillet. На фр. яз.
- 244. **Селивановский А**. Наследство Пушкина // Лит. критик. 1935. № 12. С. 237—247.
- 245. **Чулков Г**. Ревнители пушкинской славы: (По поводу некоторых статей в пушкинском сборнике «Литературного наследства») // Красная новь. 1935. № 8. С. 209-216.

В частности о статье Д.П. Мирского.

246. [Mazon A.]. Chronique... Littérature et histoire littéraire // Revue des études slaves. — P., 1935. — T. 15, f. 1—2. — P. 101—121.

На с. 103-104 — обзор содержания тома.

247. **Медведев С.** «Ученые» измышления» о творчестве Пушкина // Казахстан. правда. — Алма-Ата, 1936. — 17 окт. (№ 240). — С. 3.

Критический отзыв о статьях Д.П. Мирского, В.В. Виноградова и Д.И. Бернштейн как «вульгарно-социологических».

- 248. **Гессен С.** Накануне пушкинского юбилея // Лит. современник. 1936. № 1. С. 217–234.
- 249. **Фридлендер Г**. Формализм и эклектика в науке о литературе // Лит. критик. 1936. № 5. С. 35—53.

На с. 36–39 — о статьях В.В. Виноградова «О стиле Пушкина» и Д.П. Мирского «Проблема Пушкина».

250. **Гиппиус В.В**. Проблема Пушкина // Пушкин: Временник Пушкинской комиссии. — М.; Л., 1936. — [Вып.] 1.— С. 253—361.

По поводу статьи Д.П. Мирского «Проблема Пушкина».

251. **Мордовченко Н.И**. Пушкин по документам архива М.П. Погодина. — Пушкин по документам архива С.А. Соболевского // Пушкин: Вре-

менник Пушкинской комиссии. — М.; Л., — 1936. — [Вып.] 1. — С. 335—339.

О публикациях в томе.

252. **Якубович Д.П**. Обзор статей и исследований о прозе Пушкина с 1917 по 1935 г. // Пушкин: Временник Пушкинской комиссии. — М.; Л., 1936. — [Вып.] 1. — С. 295–318.

На с. 309 и 314–316. — о статьях Б.В. Томашевского и Ю.Г. Оксмана в томе.

- 253. **Tschizewskij D**. Literaturnoe nasledstvo, Band 16-18 // Germanoslavica. Brünn; Prag; Lepzig; Wien, 1935—1936. Jg.5, H. 1–2. S. 82—85. На нем. яз.
- 254. **Jelačié** A. Zbornici: «Literaturnoe nasledstvo» br. 16–18 і «Rukom Puškinovim» // Руски архив. Београд, 1937. № XV–XVII. С. 209–214.
- 255. **Мейлах Б**. Основные этапы изучения Пушкина в советское время // Пушкин: Итоги и проблемы изучения. М.; Л., 1966. С. 125–148.

Ha с. 136-137 — о значении тома.

256. «Человек жизнерадостный и жизнедеятельный...»: (Набросок портрета Ю.Г. Оксмана по материалам его архива) / Обзор А.Д. Зайцева // Встречи с прошлым. — М., 1990. — Вып. 7. — С. 525–566.

На с. 534-535 и 542-0 несостоявшемся участии Г.Е. Зиновьева в томе и отзыв о т. 16-18 (по воспоминаниям и письмам Ю.Г. Оксмана).

См. также №№. 104, 111, 197.

Том 19-21 (1935)

- 257. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Новый том «Литературного наследства» // Последние новости. Париж, 1935. 31 окт. (№ 5334). С. 3.
- 258. **Новая книга «Литературного наследства»** // Веч. красная газ. 1935. 1 нояб. (№ 252). С. 2.
- 259. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Тютчев дипломат // Последние новости. Париж, 1935. 5 нояб. (№ 5339) С. 4.

См. также № № 115, 197, 199.

Tom 22-24 (1935)

260. **Словцов Р**. [**Калишевич Н.В**.]. Обломов на «Фрегате Паллада» // Последние новости. — Париж, 1936. — 24 нояб. (№ 5723). — С. 2.

261. **Словцов Р**. [**Калишевич Н.В**.]. Гражданская смерть Достоевского // Последние новости. — Париж, 1936. — 26 нояб. (№ 5725). — С. 3.

262. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Победоносцев — цензор // Последние новости. — Париж, 1937. — 14 янв. (№ 5774). — С. 3.

263. **Г.В.Ф.** [**Флоровский Г.В.**] // Современные записки. — Париж, 1937. — Т. 63. — С. 419–421.

В частности о «Философических письмах» П.Я. Чаадаева и «Моей литературной судьбе» К.Н. Леонтьева.

264. **Соловьева В**. Чаадаев и его «Философические письма» // Под знаменем марксизма. — 1938. — № 1. — С. 63–83.

О публикации «Философических писем» П.Я. Чаадаева.

Том 25-26 (1936)

265. **Анов В**. Чернышевский о Белинском // Лит. газ. — 1936. — 15 нояб. (№ 64). — С. 3.

266. **Анов В**. Литературное наследие шестидесятников // Лит. газ. — 1937. — 30 авг. (№ 47). — С. 2.

267. [Mazon A.] Chronique... Littérature et histoire littéraire // Revue des études slaves. — P., 1937. — T. 17, f. 3—4. — P. 264—272.

На с. 267 — обзор содержания тома.

268. **Маслов 3**. // Книга и пролетарская революция. — 1938. — № 1. — С. 169–170.

См. также № 11.

Tom 27-28 (1937)

269. Словцов Р. [Калишевич Н.В.] Из эпохи русского символизма // Последние новости. — Париж, 1938. — 6 окт. (N 6402). — С. 4.

270. **Словцов Р.** [**Калишевич Н.В.**] Молодой Блок // Последние новости. — Париж, 1938. — 18 окт. (№ 6414). — С. 3.

- 271. **Трубников П.** [**Пильский П.М.**]. Латышские поэты, Горький и Брюсов // Сегодня. Рига, 1938. 21 дек. (№ 352). С. 2.
- 272. **Сергиевский И**. Очередной том «Литературного наследства» // Кн. новости. 1938. № 13. С. 21—22.

273. **Г.В.Ф.** [**Флоровский Г.В.**] // Современные записки. — Париж, 1939. — Т. 68. — С. 482–485.

Обзор содержания тома.

274. **Малкина Е**. Русские символисты // Лит. критик. — 1939. — № 8—9. — С. 248—259.

В частности о «противоречиях» в оценке символизма в предисловии и материалах тома.

См. также № № 32, 301, 679.

Тома 29-34 (1937-1939)

275. **Bienstock J.-W**. Des lettres inédites d'Emile Zola sont publiées en Russie // L'Ordre. — P., 1932. — 17 dec. (№ 1094). — P. 1.

Предстоящая публикация неизвестных писем Э. Золя в т. 31–32.

276. **О** франко-русском томе «Литературное наследство» // Историк-марксист. — 1936. — № 5. — С. 195–197.

Обзор содержания готовящегося тома.

277. **Лобанов В**. Русская культура и Франция // Лит. газ. — 1937. — 30 мая (№ 29). — С. 6.

О тт. 29-30.

278. **Makashine S**. La culture russe et la France: Nouveaux recueils de la revue «L'Héritage littéraire» // Le Journal de Moscou. — М., 1937. — 3 août. — На фр. яз.

О тт. 29–34, а также о кн. 4-й тома (издание не осуществлено).

279. **P. Ett. [Эттингер П.Д.**]. Russland und Frankreich // Prager Presse. — Pr., 1937. — 30. Dez. — На нем. яз.

О тт. 31-32.

280. **Макашин С.А**. Новые сборники «Литературного наследства» // Кн. новости. — 1937. — № 21. — С. 30–32.

О тт. 29-34, а также о кн. 4-й тома.

281. **Balzac en voyage** // Revue de Moscou. — М., 1937. — № 7. — Р. 25—28. — На фр. яз.

По материалам т. 31-32.

282. La quatrième prochaines livraisons de «L'Héritage Littéraire» // Revue de Moscou. — М., 1937. — № 7. — Р. 29. — На фр. яз.

О тт. 29-34, а также о кн. 4-й тома.

283. **Заславский Д**. Русская культура и Франция // Правда. — 1938. — 3 февр. (№ 33). — С. 4.

О тт. 29-34.

То же: **Zaslavski D.** La civilisation Russe et la France // La Littérature internationale. — М., 1938. — № 5. — P. 91—97. — На фр. яз.

284. **С.** [**Калишевич Н.В.**]. Франкорусские томы «Литературного наследства» // Последние новости. — Париж, 1938. — 10 марта (№ 6193). — С. 3.

285. **Kirilov P**. Rich Unprinted Material Issued on Russian Culture and France // Moscow News. — М., 1938. — 20 Apr. (№ 17). — С. 23. — На англ. яз. От. 31–32.

286. **Pierre A**. Les Séjours de Balzac en Russie // Annales d'histoire économique et sociale. — Strasbourg, 1938. — 25 mai. — P. 544–546.

По материалам т. 31–32.

287. **Pierre A**. La culture russe et la France // Le Temps. — P., 1938. — 31 mai.

288. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Бальзак в России // Последние новости. — Париж, 1938. — 21 июня (№ 6295). — С. 3; 23 июня (№ 6297). — С. 4.

О работе Л.П. Гроссмана в т. 31-32.

289. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Французский том «Литературного наследства» // Последние новости. — Париж, 1938. — 30 июня (№ 6302). — С. 4.

290. **Словцов Р**. [**Калишевич Н.В**.]. Как Дюма путешествовал по России // Последние новости. — Париж, 1938. — 5 июля (№ 6309). — С. 2.

О работе С.Н. Дурылина в т. 31-32.

291. **P. Ett. [Эттингер П.Д.**]. Literatur // Prager Presse. — Pr., 1938. — 2. Aug. — На нем. яз.

От. 29-30.

292. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Наследие Вольтера в России: Библиотека, рукописи, письма // Последние новости. — Париж, 1938. — 4 авг. (№ 6339). — С. 3.

От. 29-30.

293. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Русский посол в революционном Париже // Последние новости. — Париж, 1938. — 9 авг. (№ 6344). — С. 2; 16 авг. (№ 6351).— С. 4.

От. 29-30.

294. **Словцов Р**. [**Калишевич Н.В**.]. Тургенев и его французские друзья // Последние новости. — Париж, 1938. — 11 авг. (№ 6346). — С. 2.

От. 31-32.

295. **Ростов Н**. Русская культура и Франция // Известия. — 1938. — 28 авг. (№ 201). — С. 4.

О тт. 29-32.

296. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Николай I и Луи Филипп // Последние новости. 1938. — 4 сент. (№ 6371). — С. 2.

Публикация А. И. Молока «Царская Россия и Июльская революция» в т. 29–30.

297. **Нусинов И**. «Русская культура и Франция»: («Литературное наследство», № 31–32) // Интерн. лит. — 1938. — № 7. — С. 187–189.

Оценка т. 31-32 как «значительного вклада в историю как русской, так и французской литературы».

298. **Deutsch A**. Recherches, articles et publications de la revue «Litératournoïé nasledstvo» // Revue de Moscou. — М., 1938. — № 6. — Р. 15—18. — На фр. яз.

299. **Mazon A**. La civilisation russe et France // Revue de littérature comparée. -P., 1938. $-N \cdot 4$. -P. 725–728.

О тт. 31-32.

300. [**Mazon A**.] Chronique... Russe // Revue des études slaves. — P., 1938. — T. 18, f. 1–2. — P. 105–106.

От. 31-32.

301. [**Mazon** A.] Chronique... Littérature et histoire littéraire // Revue des études slaves. – P., 1938. – T. 18, f. 3-4. — P. 267-272.

На с. 267-268 — обзор содержания т. 29-30; на с. 271 — обзор содержания т. 27-28.

302. **Pouterman J.E.** Honoré de Balzac en Russie // Commune. — P., 1938. — № 55 (Mars). — P. 873–876.

О т. 31-32.

303. **Книжник**. «Русская культура и Франция» // Декада московских зрелищ. — 1939. - № 23. - С. 15.

О тт. 29-32.

304. Танк Е. Две великие культуры — Россия и Франция // Звезда. — 1939. - № 2. - C. 222-226.

О тт. 29-32. В частности оценка тома как «большой пионерской работы советского литературоведения», о статьях С.А. Макашина, Б.В. Томашевского, С.Н. Дурылина, Л.П. Гроссмана.

305. Томашевский Б. «Русская культура и Франция» // Лит. обозрение. — 1939. — № 7. — С. 60–69.

О тт. 29-32. В частности о статьях С.А. Макашина, Л.П. Гроссмана, А. Мазона.

306. **Петухов Е.В**. // Изв. АН СССР. Отд-ние лит. и яз. — 1941. — № 2. - C. 105-114.

О тт. 29-34.

307. **Сироткин В.Г.** А.Н. Шебунин – историк общественной мысли и внешней политики России первой четверти XIX века // История и историки: Историографический ежегодник. 1973. — M., 1975. — C. 113— 127.

На с. 118 — о работе А.Н. Шебунина «Жозеф де Местр в России» в т. 29-30, а также неопубликованной работе «Вокруг Священного Союза», также подготовленной для «ЛН».

308. Дегтярева М.И. Жозеф де Местр и русская общественная мысль XIX века // Социологический журнал. -2003. - № 3. - С. 163-185.

Ha с. 164, 169–170 — o работе A.H. Шебунина «Жозеф де Местр в России» в т. 29-30.

309. Вернадский В.И. Дневники. 1935-1945: В 2 кн. — М., 2006. — Кн. 1: 1935-1938. - 444 c.

Ha c. 321 — отзыв о т. 29–30.

См. также № № 47, 70.

Тома 35-38. Л.Н. Толстой (1939)

310. Словцов Р. [Калишевич Н.В.]. Из истории «Войны и мира» // Последние новости. – Париж, 1939. – 7 сент. (№ 6737). — С. 3.

От. 35-36.

311. [**Б**.**п**.] // Огонек. — 1939. — № 28. - C. 22.

От. 35-36.

312. Неопубликованные материа**лы о Толстом** // Лит. газ. — 1940. — 10 мая (№ 26). — С. 6.

От. 37-38.

313. Гольдберг М. Толстой и о Толстом // Новый мир. — 1940. — № 11— 12. — С. 368-370.

От. 37-38.

314. Книжник. Новое о Толстом // Театр. неделя. — 1940. — № 17. — С. 20. От. 37-38.

315. **Ростов Н**. // Огонек. — 1940. - № 27. - C. 22.

От. 37-38.

316. Гусев Н. Книги о Толстом // Октябрь. — 1941. — № 3. — С. 188—194. Отт. 35-38.

317. Simmons E.J. Recent Publications on L.N. Tolstoi // Slavonic Year-Book / American Series. — L., 1941. − Vol. 1. − P. 345–346.

В частности о т. 37-38.

318. Шмидт С.О. К изданию сборника трудов БАН памяти великого князя Николая Михайловича // Археографический ежегодник за 1992 г. – М., 1994. - C. 267-278.

История подготовки и публикации переписки Л.Н. Толстого и вел. кн. Николая Михайловича в т. 37-38. Предисловие Д.И. Заславского к публикации.

См. также № № 19, 103.

Тома 39-42. А.И. Герцен (1941) 319. Николаевский Б. Герценоведение в Сов. России // Новый журнал. — Нью-Йорк, 1945. - T. 10. - C. 374-383.

Современное состояние герценоведения в СССР и значение тт. 39-42. Оценка тома как «праздника для специалистов-герценоведов». Неточности в атрибуциях и комментариях.

См. также № № 11, 19.

Тома 43-46.

М.Ю. Лермонтов (1941-1948)

320. **Наследие Лермонтова** // Известия. — 1941. — 15 мая (№ 113). — С. 4.

Анонс подготавливаемых томов.

321. **Жданов В**. Литературное наследство Лермонтова // Огонек. — 1943. — № 4. — С. 14.

В частности о статьях Б.М. Эйхенбаума, В.Ф. Асмуса, А.В. Федорова, М.К. Азадовского, М.П. Штокмара, Г.О. Винокура, В.Л. Комаровича и Л.П. Гроссмана в т. 43-44.

322. **Brodiansky N**. // The Slavonic and East European Review. — L., 1946. — Vol. 25, № 64 (Nov.). — P. 270–274.

В частности о статьях и публикациях Б.М. Эйхенбаума, Н.И. Мордовченко, Б.В. Томашевского, В.Ф. Асмуса в т. 43-44.

323. **Chronique...** Littérature et histoire littéraire // Revue des études slaves. – P., 1946. – T. 22, f. 1–4. – P. 229–242.

На с. 234–235 — обзор содержания тт. 43–44. **324. Иванов С.** М.Ю. Лермонтов и

его комментаторы // Октябрь. — 1948. — № 11. — С. 201–203.

В частности критическая оценка работ Б.М. Эйхенбаума, а также Э.Э. Найдича и И.З. Сермана в т. 43–44.

325. **Тарле Е**. Новое о Лермонтове // Лит. газ. — 1949. — 26 марта (№ 25). — С. 2.

О т. 45-46.

326. **Жданов В.В**. Новые работы о Лермонтове // Сов. книга. — 1949. — № 4. — С. 107—113.

На с. 108 -о т. 45–46. В частности о «рецидивах формализма и буржуазно-объективистской критики» (статьи Л.П. Гроссмана и др.).

327. **Иванов С.** Еще раз о комментаторах Лермонтова // Октябрь. — 1949. - № 5. - C. 187-191.

О т. 45—46. В частности о статьях тома как «лживых толкованиях творчества поэта, в которых отменено самобытное, национальное русское начало в его произведениях» (Б.М. Эйхенбаум, Б.В. Томашевский, Л.В. Пумпянский, В.В. Виноградов, Н.И. Мордовченко, Л.П. Гроссман, С.Н. Дурылин).

328. **Мышковская Л**. Творческий труд исследователей // Огонек. — 1949. — № 12. — С. 25.

О т. 45-46.

329. **Герштейн Э.Г.** Лермонтов и петербургский «свет»: «Русский маркиз» // М.Ю. Лермонтов: Исследования и материалы. — Л., 1979. — С. 171—187.

По поводу публикации А.Н. Михайловой «Лермонтов и его родня по документам архива А.И. Философова» в т. 45–46.

То же: **Герштейн Э.Г**. Память писателя: Ст. и исслед. 30–90-х гг. — СПб., 2001.

330. **Безъязычный В**. Первая персональная: К выходу в свет «Лермонтовской энциклопедии» // Сов. культура. — 1981. — 29 дек. (№ 104). — С. 5.

Значение тт. 43-46 в отечественном лермонтоведении.

331. **Герштейн Э**. Мемуары. — СПб., 1998. — 528 с.

На с. 286–287 — о работе в «ЛН» над «лермонтовскими» томами под руководством И.В. Сергиевского.

См. также № 19, 68, 90.

Том 47-48. А.С. Грибоедов (1946)

332. **К 150-летию со дня рождения Грибоедова** // Известия. — 1944. — 13 дек. (№ 293). — С. 2.

О подготовке тома.

333. Грибоедовский том «Литературного наследства» // Лит. газ. — 1944. - 24 дек. (№ 8). — С. 3.

Обзор содержания.

334. **Маградзе A**. Новые материалы о Грибоедове // Заря Востока. — Тбилиси, 1947. — 16 февр. (№ 37). — С. 3.

335. Дегтеревский И. // Лит. в шк. -1947. - № 3. - С. 64-66.

336. Мордовченко Н. // Вестн. Ленингр. ун-та. — 1947. — № 3. — С. 162—165.

337. **Петров С.М**. Новое в литературе о Грибоедове // Сов. книга. — 1947. — № 4. — С. 88-93.

338. **Mazon A**. Chronique... Littérature et histoire littéraire // Revue des

études slaves. – P., 1947. – T. 23, f. 1–4. – P. 193–204.

На с. 196 — обзор содержания т. 47–48; на с. 198–199 — обзор содержания т. 49–50.

См. также № 19.

Тома 49-54.

Н.А. Некрасов (1946-1949)

339. Новые материалы и исследования о Некрасове // Правда. — 1946. — 4 дек. (№ 287). — С. 2.

О т. 49-50.

340. Дымов С. [Макашин С.А.]. Некрасовский том «Литературного наследства» // Лит. газ. — 1946. — 7 дек. (№ 49). — С. 2.

О т. 49-52.

341. **Степанов Н.Л**. // Сов. книга. -1947. -№ 2. - C. 110-115.

О т. 49-50.

342. **Фадеев А**. О литературной критике // Большевик. — 1947. — № 13. — С. 20–35.

На с. 34 -о т. 49-50.

343. **Яковлев Б**. Некрасовский том «Литературного наследства» // Новый мир. -1947. -№ 1. - C. 208-213.

О т. 49-50.

344. **Н.К.-г [Кнорринг Н.Н.**?]. Переписка Некрасова // Рус. новости. — Париж, 1950. — 27 янв. (№ 243). — С. 2–3. От. 51–52.

345. Александров В. [Путинцев В.А.] Некрасовские тома «Литературного наследства» // Новый мир. — 1950. — № 8. — C. 244- 247.

О тт. 51-54.

346. Письма Н.Ф. Бельчикова и В.Е. Евгеньева-Максимова / Публ. З.Ф. Бельчиковой, Л.А. Розановой // Некрасовский сборник. — Л., 1988. — [Вып.] X.-C. 197–216.

На с. 197 и 206 - o тт. 49-54.

См. также № № 8, 10, 12, 15, 19, 60, 104, 111, 118, 123, 128, 196, 338.

Тома 55-57.

В.Г. Белинский (1948-1951)

347. **Новое о великом критике** // Лит. газ. — 1948. — 5 июня (№ 45). — С. 2.

Анонс томов.

348. **В.Г. Белинский**: (Специальные томы «Литературного наследства») // Вестн. АН СССР. — 1948. — № 6. — С. 89–91.

Анонс томов.

349. **Yakobiec** M. // Zesczyty Wrocławskie: Kwartalnik krytyczno-literacki. — Wrocław, 1949. — Voc. 3, № 1—2. — S. 177–179.

От. 55.

350. [Ланский Л.Р.]. 56-й и 57-й томы «Литературного наследства»: («В.Г. Белинский», т.т. II и III) // Вестн. АН СССР. — 1950. — № 8. — С. 56–58.

Анонс томов.

351. **Mazon A**. Chronique... Littérature et histoire littéraire // Revue des études slaves. – P., 1950. – T. 26, f. 1–4. – P. 183–202.

На с. 192 — обзор содержания т. 55.

352. **Машинский С.** Новые материалы о великом критике // Лит. газ. — 1951. — 12 июня (№ 69). — С. 2.

О тт. 55-57.

353. **К 140-летию со дня рождения В.Г. Белинского** // Правда. — 1951. — 13 июня (№ 164). — С. 2.

В частности о тт. 55-57.

354. **Присуждение премий имени В.Г. Белинского** // Лит. газ. — 1951. — 17 нояб. (№ 136). — С. 2.

Заседание Президиума АН СССР 16 нояб. 1951 г., на котором коллективу редакции «ЛН» в составе А.М. Еголина, Н.Ф. Бельчикова, И.С. Зильберштейна и С.А. Макашина вручена Премия им. В.Г. Белинского за подготовку тт. 55–57.

355. **Жданов В.В**. // Сов. книга. — 1951. — № 12. — С. 84–89.

О т. 55-57.

356. **Мацуев Н**. Новые библиографические справочники // Новый мир. -1951. — № 12. — С. 282-284.

В частности о «Библиографическом указателе сочинений В.Г. Белинского и литературы о нем (1899—1950 гг.)», составленном К.П. Богаевской, в т. 57.

357. Онуфриев Н. Изучение литературного наследства Белинского //

Новый мир. — 1951. — № 9. — С. 217—222.

О тт. 55-57. Отзыв об издании, которому «свойственна пестрота исходных методологических принципов, разноголосица в трактовке важнейших вопросов наследия Белинского, ошибки в истолковании взглядов великого критика» (статьи М.К. Азадовского, Л.Я. Гинзбург).

358. **Эльсберг Я.Е**. Материалы и исследования о В.Г. Белинском // Вестн. АН СССР. — 1951. — № 10. — С. 134–142.

О тт. 55–57. В частности отзыв о «ЛН» как «издании совершенно нового типа, небывалого и невозможного не только в царской России, но и в капиталистических странах Запада».

359. Рюриков Б.С. Об основных проблемах советской критики: [Содоклад на 2-м Всесоюз. съезде сов. писателей] // Второй Всесоюзный съезд советских писателей. 15–26 дек. 1954 года: Стеногр. отчет. — М., 1956. — С. 297–326.

В частности на с. 304 - 0 тт. 55-57.

360. **Прийма Ф.И**. К спорам о подлинных и мнимых статьях и рецензиях В.Г. Белинского // Рус. лит. — 1960. — № 1. — С. 113—130.

В частности в связи с публикацией Ю.Г. Оксмана «Мнимые статьи молодого Белинского» в т. 57.

361. **Кулешов В.И**. Итоги и перспективы изучения Белинского // Белинский и современность. — М., 1964. — С. 197–264.

На с. 205, 210, 217–219 и 231–233 — оценка тт. 55-57. Отмечается недостаточная разработка «ЛН» теоретических проблем наследия В.Г. Белинского.

См. также № № 12, 19, 68, 71, 74, 99, 111, 113, 127.

Том 58. Пушкин. Лермонтов. Гоголь (1952)

362. **Похвиснев Г**. Новое о Лермонтове // Сталинское знамя. — Пенза, 1952. — 27 дек. (№ 254). — С. 4.

363. **Лацис А**. Благодарю, не ожидал! Фельетон // Лит. газ. — 1953. — 4 июня (№ 66). — С. 3.

По поводу «ошибочной» публикации Р.Б. Заборовой «Неизвестное стихотворение Лермонтова и В.А. Соллогуба».

См. также № 368.

364. **Жданов В**. Новое о русских классиках // Новый мир. — 1953. — № 5. — С. 261—265.

365. **Lotman J**. Uusi uurimusi Puškini, Lermontovi ja Gogoli kirjandusliku pärandi kohta // Looming. — Tallinn, 1953. — № 2. — Lk. 252–254.

366. **Galster B.**, **Semczuk A.**, **Pieczynski M**. Nowe materiały o Puszkinie, Lermontowie i Gogolu // Kwartalnik Institutu polsko-radzieckiego. — W-wa, 1954. — № 2. — S. 117–132.

367. **Tschizewskij D**. Neues über Puškin, Lermontov und Gogol'// Zeitschrift für slavische Philologie. — Heidelberg, 1955. — Jg. 23, h. 2. — S. 25–28.

368. **Бессонов Б**. Новые автографы русских писателей // Рус. лит. — 1965. — № 3. — С. 193-208.

На с. 193-194 — о подтверждении гипотезы Р.Б. Заборовой в публикации «Неизвестное стихотворение Лермонтова и В.А. Соллогуба». См. также № 363.

См. также № № 19, 99, 104, 111, 128.

Тома 59-60. Декабристылитераторы (1954-1956)*

369. **Пулинець О**. К.Ф. Рилєєв та Україна: (Нові матеріали) // Радянсь-

Рец. и откл.: Молчанов В. Кованные из чистой стали // Правда. — 1975. — 21 марта (№ 80). — С. 6; Мар Н. Поиск, которому нет конца... // Лит. газ. — 1978. — 20 сент. (№ 38). — С. 6; Бараев В. Книга о художнике-декабристе // Сов. культура. — 1979. — 15 июня (№ 48). — С. 5; Чегодаев А. Художник-декабрист: На соискание Государственной премии СССР // Кн. обозрение. — 1979. — 17 авг. (№ 33). — С. 11; Нечкина М. Книга — открытие // Лит. газ. — 1979. — 5 сент. (№ 36). — С. 4; Андроников И. Книга о декабристах // Правда. — 1979. — 17 сент. (№ 260). — С. 3; Пугачев В. Память благодарных потомков // Заря молодежи. — Саратов, 1979. — 11 окт. (№ 123). — С. 3;

^{* 2-}е изд. кн. 2-й т. 60: **Зильберштейн И.С.** Художник-декабрист Николай Бестужев. Изд. 2-е, доп. — М., 1977. — 678 с.

ка Буковина. — Чернівці, 1954. — 26 травня (№ 109). — С. 3.

От. 59.

370. **Окунь С.Б.** // Вопр. истории. — 1954. — № 12. — С. 137—141. От. 59.

371. Соколов А.Н. // Изв. АН СССР. Отд-ние лит. и яз. — 1954. — Т. 13, вып. 5. — С. 480—482.

От. 59.

372. **Дейч О**. Міцкєвич в Одесі // Літературна газета. — Київ, 1957. — 26 липня (№ 58). — С. 3.

О статье С.Я. Борового «Мицкевич накануне восстания декабристов: Мицкевич в Одессе» в кн. 1-й т. 60.

373. **Грабарь И**. Новооткрытый русский художник // Новый мир. — 1957. — № 7. — С. 272—276.

О кн. 2-й т. 60.

374. **Соколов А.Н.** // Изв. АН СССР. Отд-ние лит. и яз. — 1957. — Т. 16, вып. 5. — С. 485—488.

Преимущественно, о кн. 1-й тома.

375. **Koutná M**. Z literatury o dékabristech // Slavia. — Pr., 1957. — Roč. 26, seč. 3. — S. 444–454.

На с. 449 — о т. 59.

О присуждении Государственных премий СССР 1979 года в области литературы, искусства и архитектуры // Правда. — 1979. — 7 нояб. (№ 311). — С. 5; Кожевников В. Идейность, народность, гуманизм // Известия. — 1979. — 8 нояб. (№ 262). — С. 4; **Творить** для народа / Беседа с Г.М. Марковым, председателем Комитета по Ленинским и Государственным премиям СССР в области литературы, искусства и архитектуры при Совете Министров СССР // Сов. культура. — 1979. — 7 нояб. (№ 89). — С. 3; **Храпченко М**. Радость творчества // Веч. Москва. — 1979. — 7 нояб. (№ 256). — С. 3; **Мейлах Б**. Портретная галерея декабристов // Огонек. — 1979. — № 34. — С. 12; Либединская Л. Книга о декабристе // Вопр. лит. — 1979. — № 9. — С. 268-271. — То же: Lettres sovietiques. - M., 1980. - № 260. - P. 190-192. - Ha фр. яз.; Лауреаты Государственных премий СССР 1979 года // В мире книг. — 1980. — № 2. — С. 21; Книга о декабристах и русской живописи // Проблемы истории, взаимосвязей русской и мировой культуры: (К 80-летию акад. М.Б. Храпченко). — Саратов, 1983. — Y. 2. — C. 126-127.

376. [**Poznámky**] // Praga — Moskva. — Pr., 1957. — № 6. — S. 574.

О кн. 2-й т. 60.

377. **Порох И**. Новое о писателях-декабристах // Вопр. лит. — 1958. — № 5. - C. 224-232.

О тт. 59-60.

378. **Андроников И**. Подвиг Бестужева // Огонек. — 1962. — № 3. — С. 26–27.

О научно-популярном фильме «Во глубине сибирских руд» по сценарию И.С. Зильберштейна на основе его исследования «Николай Бестужев и его живописное наследие».

379. **Бирюков Ф**. Рылееву не принадлежит // Рус. лит. — 1963. — № 2. — С. 197—210.

О сообщении М.К. Константинова (псевд. М.К. Азадовского) «О принадлежности Рылееву рецензии на "Мнемозину"» в т. 59.

380. **Либединская Л**. Портретная галерея декабристов // Лит. Россия. — 1970. — 7 авг. (№ 32). — С. 19.

О кн. 2-й т. 60 в связи с выставкой «Портретная галерея декабристов» в ГМИИ.

См. также № № 15, 19, 71, 90, 104, 108, 111, 113, 128, 480.

Тома 61-63. Герцен и Огарев (1953-1956)

381. **Макашин С.** Творческие планы писателя // Лит. газ. — 1951. — 29 дек. (№ 155). — С. 2.

В частности о подготовке тт. 61-62.

382. **Млятев П**. За архивното наследство на Херцен // Вечерни новини. — София, 1953. — 23 юли (№ 172).

О т. 61. В частности о «софийской» части архива А.И. Герцена и Н.П. Огарева.

383. Дорофеев В. // Новый мир. — 1953. — № 10. — С. 224—235.

От. 61.

384. **Дементьев A**. Новый том «Литературного наследства» // Лит. газ. — 1954. - 3 апр. (№ 40). — С. 2.

О т. 61 (в частности о полемике М.В. Нечкиной и Б.П. Козьмина).

Откл.: **Нечкина М**. Реплика критику // Лит. газ. — 1954. — 20 мая (№ 60). — С. 3.

385. **Жданов В.В.** Литературное наследие А.И. Герцена и Н.П. Огарева:

К выходу 61-го тома «Литературного наследства» // Вестн. АН СССР. — 1954. - № 3. - С 115-119.

386. **Mazon** A. Chronique... Littérature et histoire littéraire // Revue des études slaves. — P., 1954. — T. 31, f. 1—4. — P. 157—184.

На с. 173-174 — обзор содержания т. 61.

387. **M.R**. Z historii nurtu rewolucyjno-demokratycznego w Rosji // Myśl filozoficzna. — W-wa, 1954. — № 3. — S. 338–340.

От. 61.

388. Эльсберг Я. Голоса русских революционеров // Лит. газ. — 1955. — 3 нояб. (№ 131). — С. 3.

От. 62.

389. **Borkowska F.**, **Jaźwińska H.** «Praskie zbiory» dokumentow Hercena i Ogariowa // Kwartalnik Institutu polsko-radzieckiego. — W-wa, 1955. — № 4. — S. 200–210.

От. 61.

390. **Путинцев В.А**. Новые публикации материалов о Герцене и Огареве // Вестн. АН СССР. — 1956. — № 1. — С. 114–117.

От. 62.

391. **Borkowska F., Jaźwińska H.** Listy A. Hercena i M. Ogariowa // Kwartalnik Institutu polsko-radzieckiego. — W-wa, 1956. — № 3–4. — S. 321–330.

От. 62.

392. **Андреев-Кривич С.** Ценный вклад в историко-литературную науку // Москва. — 1958. — № 2. — С. 209–212.

От. 61 и 63.

393. **Юрьевский Е.** [**Вольский Н.В.**]. Привет // Социалистический вестник. — Нью-Йорк, 1960. — №7. — С. 127.

 ${
m Ha~c.~127}-{
m o~{
m tr.}~63}$ и ${
m 64}.$

394. **Jaźwińska H**. // Slavia orientalis. — W-wa, 1961. — № 3. — S. 428–433. O TT. 61–63.

395. **Родионов Н**. История одного архива // Лит. газ. — 1962. — 5 апр. (№ 41). — С. 4.

Выход т. 61. Открытие «софийской» части архива А.И. Герцена и Н.П. Огарева.

396. РЗИА в Москве: Вспоминают очевидцы // Отечественные архивы. -1996. -№ 4. - C. 37–43.

На с. 40–41 — воспоминания Ю.П. Дзагуровой о работе в 1946–1952 гг. с РЗИА (в т.ч. с материалами А.И. Герцена и Н.П. Огарева, опубликованными в тт. 61–63), а также об участии в этой работе М.В. Нечкиной, С.А. Макашина, И.С. Зильберштейна, Б.П. Козьмина, Я.З. Черняка и Н.П. Анциферова.

См. также № № 15, 19, 99, 109, 113, 127.

Том 64. Герцен в заграничных коллекциях (1958)

397. **Иванова Л**. «Герцен в заграничных коллекциях» // Лит. и жизнь. — 1958. — 15 июня (№ 30). — С. 3.

398. **Лакшин В**. Сердце Герцена // Лит. газ. — 1962. — 5 апр. (№ 41). — С. 3

О публикациях Л.Р. Ланского, Л.И. Матюшенко и Л.Я. Гинзбург.

399. **Роскина Н**. Четыре главы: Из литературных воспоминаний. — Париж, 1980.-149 с.

На с. 57 — А.А. Ахматова о публикации писем Н.А. Герцен Г. Гервегу, подготовленной Л.Р. Ланским.

То же: **Роскина Н**. Анна Ахматова: Из литературных воспоминаний // Огонек. — 1989. — № 10. — С. 9–12;

Роскина Н. «Как будто прощаюсь снова...» // Звезда. — 1989. — № 6. — С. 88–104.

400. **Желвакова И**. Кружение сердец. — М., 2008. — 200 с.

На с. 7 — о резонансе, произведенном т. 64 (в частности публикацией писем Н.А. Герцен к Γ . Гервегу).

См. также № № 94, 111.

Том 65. Новое о Маяковском. Кн. 1 (1958)

401. **Новые материалы о Маяковском** // Литература и жизнь. — 1958. — 18 июля (№ 44). — С. 1.

Содержание и характеристика материалов тома (в частности переписки Л.Ю. Брик и В.В. Маяковского).

402. **Лазарев Л**. О времени и о себе: К выходу в свет тома «Новое о Маяковском» // Лит. газ. — 1958. — 19 июля (№ 86). — С. 1, 2.

Положительная оценка тома.

То же на ит. яз.: Rassegna Sovietica. — Roma, 1958. - № 5. — P. 94–96.

Об этой рец. см.: **Лазарев Л**. Записки пожилого человека. — М., 2005. — С. 176.

- 403. **«Новое о Маяковском»** // Смена. Л., 1958. 19 сент. (№ 221). С. 3.
- 404. **Новые документы о В. Мая-ковском**: Стенограммы, выступления и письма поэта // Веч. Ленинград. 1958. 27 сент. (№ 228). С. 3.
- 405. **Гречишко Л**. «Новое о Маяковском» // Новые кн. 1958. № 29. С. 29—30.
- 406. **Novicov M**. Date noi despre Maiakovski // Studii și cercetări de istorie literară și folclor. Buc., 1958. An. 7, № 3–4. P. 506–514.
- 407. Воронцов В., Колосков А. Новое и старое о Маяковском // Лит. и жизнь. 1959. 7 янв. (№ 3). С. 2.

Критика публикации писем В.В. Маяковского к Л.Ю. Брик, статей Е.А. Динерштейна, В.Д. Зельдовича и др.

- 408. **Сверчков Н**. Новое о Маяковском // Комсомолец Таджикистана. Душанбе, 1959. 13 марта (№ 31). С. 3.
- 409. **Маяковская Л**. Так ли жил Маяковский?: Письмо в редакцию // Комсом. правда. 1959. 9 апр. (№ 83). С. 4.
- 410. **Против клеветы на Маяковского**: Еще раз по поводу «нового» о великом поэте // Лит. и жизнь. 1959. 10 апр. (№ 43). С. 2.

В частности о рецензиях Л. Лазарева (см. № 402) и А.М. Туркова (см. № 417).

- 411. **Абрамов А**. Учиться у Маяковского // Известия. 1959. 14 апр. (№ 88). С. 3.
- 412. Против искажения исторической правды // Лит. газ. 1959. 16 апр. (N2 46). С. 2.

В частности о публикации Е.А. Динерштейна. Критика рецензии Л. Лазарева на том (см. № 417).

413. **Щербина В**. Источник вдохновения // Литература и жизнь. — 1959. — 22 апр. (№ 48). — С. 3.

В частности о статье К. Кэрола (см. № 420 и 421).

- 414. Елкин А. Незабываемая заноза: Еще о неверном освещении литературного наследства // Комсом. правда. 1959. 20 окт. (\mathbb{N} 247). С. 3.
- 415. **Перцов В**. Правда об одной фальшивке // Иностр. лит. 1959. № 7. С. 206—209.

В частности о статье К. Кэрола (см. № 420 и 421) и ошибках редакции «ЛН» в т. 65.

416. **Смородин А**. Изучение наследия Маяковского // Рус. лит. — 1959. — № 1. — С. 228–235.

В частности отмечается «тенденция "смягчить" установившуюся в литературоведении отрицательную оценку футуризму» и создать «весьма выгодное впечатление о Лефе».

417. **Турков А**. Новые работы о Маяковском // Новый мир. — 1959. — № 3. — С. 177—186.

В частности полемика со статьей В. Воронцова и А. Колоскова (см. № 407); констатация «отсутствия четкого критерия отбора при рассмотрении вопроса о публикации переписки поэта».

См. также № 410.

- 418. **Botka F**. A Majakovszkij kutatás legújabb eredményei // Világirodalmi Figyelo. Bud., 1959. \mathbb{N} 1. 60–69. old.
- 419. **Jiša J**. Nové poznatky o Majakovském // Československa rusistika. — Pr., 1959. — № 2. — S. 131–136.
- 420. **Karol K.S**. The truth about Mayakovsky // New Statesman. L., 1959. Vol. 57, № 1458. P. 248.
- 421. **Karol K.S**. Un choc pour les Russes // L'Express. P., 1959. № 400. P. 29–30.
- 422. **Mirowa-Florin E**. Новое о Маяковском // Zeitschrift für Slawistik. — В., 1959. — Bd. 4, H. 5. — S. 783–788.
- 423. **Pearce B**. The Truth about Mayakovsky // New Statesman. L., 1959. Vol. 57, № 1460. P. 335.
- 424. Козлов С.И. Годичное собрание Отделения литературы и языка

Академии Наук СССР // Изв. АН СССР. Отд-ние лит. и яз. — 1960. — Т. 19, вып. 3. — С. 250—257.

На с. 252–253 — изложение доклада В.В. Виноградова на заседании Бюро Отделения, обсуждавшего том.

425. О книге «Новое о Маяковском»: Постановление ЦК КПСС от 31 марта 1959 г. // Вопросы идеологической работы. — М., 1961. — С. 270.

То же: **О** партийной и советской печати, радиовещании и телевидении. - М., 1972. - С. 458-459.

426. **Наумов Е.И**. В.В. Маяковский: Семинарий. — Изд. 4-е, перераб. и доп. — Л., — 1963. — С. 159–163.

427. Литературоведение на службе народа // Вопр. лит. — 1964. — № 6. — С. 3—25.

На с. 12-о т. 65 и постановлении ЦК КПСС.

428. **Бахрах А**. Московская Эгерия: (Лиля Юрьевна Брик) // Бахрах А. По памяти, по записям: Литературные портреты. — Париж, 1980. — С. 195—199.

На с. 196–197 — о т. 65.

То же: **Бахрах А**. Бунин в халате; По памяти, по записям. — М., 2005. — С. 368–369.

429. Волкова Н.Б. Информационная деятельность ЦГАЛИ СССР (к 50-летию создания) // Археографический ежегодник за 1991 г. — М., 1994. - C. 3-14.

На с. 8 — о публикации переписки В.В. Маяковского и Л.Ю. Брик и оценке ее советской общественностью.

430. Пушкарева Л. Документы свидетельствуют...: Из фондов Центра хранения современной документации (ЦХСД): Вокруг творческого наследия Маяковского // Вопр. лит. — 1994. — Вып. 2. — С. 197—215.

Материалы в связи с постановлением ЦК КПСС о томе.

431. **Катанян В.А.** Мрачная хроника // Вопр. лит. — 1997. — $N \ge 1$. — С. 208—225. — (Вокруг Маяковского).

На с. 213 и 217— о т. 65, оценке его советской общественностью, Л. Арагоном, В.Б. Шклов-

ским, К.М. Симоновым и И.Л. Андрониковым. Судьба т. 66.

432. **Катанян В**. Прикосновение к идолам. — М., 1997. — 448 с.

На с. 133 (в письме Р.О. Якобсона Л.Ю. Брик) — о работе над воспоминаниями для тома.

433. **Идеологические комиссии ЦК КПСС. 1958–1964**: Документы / Сост. Е.С. Афанасьева, В.Ю. Афиани, Л.А. Величанская, З.К. Водопьянова, Е.В. Кочубей. — М., 1998. — 552 с.

На с. 141–149 — материалы в связи с постановлением ЦК КПСС о томе.

434. **Катанян В.А.**, **Катанян Г.Д.** Распечатанная бутылка. — Н.Новгород, 1999. - 352 с.

На с. 277–302 — о т. 65 и реакции на него советской общественности. Заступничество К.М. Симонова, И.Л. Андроникова и Л. Арагона за Л.Ю. Брик и «ЛН». Предполагавшийся состав т. 66.

435. **Брик Л.**, **Триоле Э**. Неизданная переписка. (1921–1970) / Сост. и вступ. ст. В.В. Катаняна; Подгот. текста и коммент. И.И. Аброскиной и И.Ю. Генс. — М., 2000. — 688 с.

На с. 239, 241–243, 249–250, 254, 272, 277 и 279 — сведения о подготовке Л.Ю. Брик публикации переписки с В.В. Маяковским и воспоминаний о нем для тт. 65–66.

436. **Азарх-Грановская А.В.** Воспоминания: Беседы с В.Д. Дувакиным. — М., 2001 / Иерусалим, 5761. — 198 с.

На с. 45 - 0 публикации писем В.В. Маяковского в томе.

437. **Катанян В.В.** Лоскутное одеяло. — М., 2001. — 528 с.

На с. 139 — Л.Ю. Брик о своих публикациях в т. 65.

438. **Брик Л**. Пристрастные рассказы / Сост. Я.И. Гройсман и И.Ю. Генс. — Н.Новогород, 2003 — 328 с.

На с. 9, 16 и 19 — о «травле» Л.Ю. Брик после выхода тома и ее работе над воспоминаниями для «ЛН»; с. 290 — Л.Ю. Брик о своих воспоминаниях о В.В. Маяковском и оценке их И.С. Зильберштейном.

439. Радзишевский В. Изгой с до-

потопным магнитофоном: Жизнь после катастрофы // Знамя. -2004. - № 12. - С. 169-178.

На с. 117— о реакции советской общественности на выход тома и «покаянии» С.А. Макашина на обсуждении т. 65 в ИМЛИ (со слов В.Д. Дувакина).

440. Аппарат ЦК КПСС и культура. **1958–1964**: Документы. — М., 2005. — 871 с.

На с. 182, 194 и 198–202 — оценка т. 65 в документах Министерства культуры СССР, Отдела пропаганды и агитации по союзным республикам и Отдела культуры ЦК КПСС и др.

441. **Коваленко С.** «Звездная дань»: Женщины в судьбе Маяковского. — М., 2006.-592 с.

На с. 298-299 и 348-0 постановлении ЦК КПСС о томе, судьбе т. 66.

442. **Ремчуков К**. О тщетности идеологического контроля // Профиль. -2008. -№ 3. - C. 112.

О постановлении ЦК КПСС о томе.

То же: Независимая газ. — 2009. — 1 сент. (№ 184). — С. 9–10.

443. **Галушкин А**. Слишком «Новое о Маяковском» // Новая газ. — 2009. — 3 апр. (№ 34). — С. 19.

О постановлении ЦК КПСС и судьбе т. 66 «ЛН».

См. также №№ 27, 75, 95, 110, 115, 123, 885–886, 890–891, 935.

Том 67. Революционные демократы: Новые материалы (1959)

444. В шестидесятые годы...: Литературное наследие революционных демократов // Веч. Москва. — 1959. — 5 янв. (\mathbb{N} 3). — С. 3.

445. **Рюриков Б**. Новые материалы о русских революционных демократах // Коммунист. — 1959. — № 11. — С. 112–116.

446. **Трофимов И.Т**. Поспешная атрибуция // Науч. докл. высш. шк. Филол. науки. — 1962. — № 1. — С. 171—173.

О статье Т.И. Усакиной «О литературно-критической деятельности молодого Салтыкова».

См. также № 118.

Том 68. Чехов (1960)

447. **Дубовиков А.Н.** Новые материалы о А.П. Чехове // Вестн. АН СССР. — 1960. — N2 1. — С. 86—87.

448. **Бялый Г**. Чеховский том // Новый мир. — 1961. — № 1. — С. 242—246.

449. Паперный **3**. Новые чеховские страницы // Вопр. лит. — 1961. — № 1. - C. 218—225.

450. **Полоцкая Э**. О поэтике Чехова. — М., 2000. — 240 с.

На с. 7, 60 и 190- о значении тома, а также о подготовке т. 100.

См. также №№ 46, 111.

Том 69. Лев Толстой. Кн. 1-2 (1961)

451. **Новое из наследия писате- ля** // Известия. — 1960. — 10 нояб. (№ 276). — С. 3. — Моск. веч. вып.

Анонс и публикация материалов тома.

452. **Косолапов А**. Толстовский том «Литературного наследства» // Орловская правда. — 1960. — 11 нояб. (№ 267). — С. 1.

Обзор содержания.

453. **Макашин С.** Новые материалы о Л.Н. Толстом // Культура и жизнь. -1960. -№ 11. - C. 47-49.

К выходу тома.

454. **Неизвестные рукописи Л. Толстого** // Веч. Москва. - 1961. - 27 окт. (№ 255). - С. 3.

К выходу тома.

455. **Ковалев А**. Новое о Толстом // Коммунар. — Тула, 1961. — 4 дек. (№ 283). — С. 4.

Обзор содержания.

То же: Правда Юж. Казахстана. — Чимкент, 1961. — 10 дек. (№ 243). — С. 4.

456. **Бойко М**. «Всеобъемлющий человек» // Новый мир. — 1962. — № 11. — С. 256—259.

457. **Шифман А**. Новое о Льве Толстом // Вопр. лит. — 1962. — № 1. — С. 249—251.

458. **L.S.B.** [Satta Boschian L.] // Ricerche slavistiche. — Firence, 1962. — Vol. X. — P. 203–204.

459. Фортунатов Н. Труд великого

мастера // Вопр. лит. — 1963. — № 2. — С. 210—213.

См. также №№ 24, 63, 103, 111.

Том 70. Горький и советские писатели: Неизданная переписка (1963)*

460. **Из переписки М. Горького с К. Фединым, М. Пришвиным, А. Виноградовым, В. Кавериным, А. Луначарским** / Публ. подгот. С. Доморацкая, Ф. Иоффе, Е. Коляда, П. Бугаенко // Вопр. лит. — 1959. — № 3. — С. 13–27.

Предварительная публикация Архивом А.М. Горького ИМЛИ материалов т. 70 (публикация переписки М. Горького и А.В. Луначарского в томе не осуществлена).

- 461. **Осетров Е**. Слово к современникам // Лит. газ. 1963. 15 июня (№ 71). С. 2–3.
- 462. **Минокин М**. М.Горький и советская литература // Орлов. правда. 1963. 2 авг. (№ 180). С. 3.
- 463. **Менделевич Г**. Письма Максима Горького // Сов. Латвия. Рига, 1963. 23 авг. (№ 199). С. 2.

То же: Черноморская здравница. — Сочи, 1963. — 23 авг. (№ 166). — С. 4;

Сов. Молдавия. — Кишинев, 1963. — 27 авг. (№ 200). — С. 2.

- 464. **Хохлов Е**. «Литература дело серьезное и трудное»: «Литературное наследство», том семидесятый // Рус. новости. Париж, 1963. 27 сент. (№ 956). С. 4.
- 465. **Мар Н**. В пути: Беседа с Константином Фединым // Лит. газ. 1963. 12 дек. (№ 148). С. 3.

В частности оценка К.А. Фединым тома. Подготовка перевода тома в ГДР.

То же: **Мар Н**. А за окном зеленый лес. — М., 1983. — С. 19.

- 466. **Громов Н**. С высоты целей будущего // Театр. жизнь. 1963. № 22. С. 7–9.
- 467. **Юзовский Ю**. Горький и его собеседники: (По страницам перепис-

- ки Горького с советскими писателями) // Новый мир. 1963. № 12. С. 200–214.
- 468. **Sliwowski R**. Gorki i pisarze radzieccy // Polityka. W-wa, 1963. № 31. 3. sierpień. S. 8.

Значение тома и публикация его материалов

- 469. **Аронсон Г**. Новое о Максиме Горьком // Рус. мысль. Париж, 1964. 23 апр. (№ 2142). С. 2–3; 25 апр. (№ 2143). С. 2–3.
- 470. **Амстердам А**. Оттачивать таланты // Звезда. 1964. № 1. С. 216—218.
- 471. **Гринберг И**. Источники мастерства: Лаборатория революционной литературы // Знамя. 1964. № 1. С. 213—227.
- 472. **Лазарев Л**. Ожившая история // Вопр. лит. 1964. № 4. С. 11–31.
- 473. **Назаренко Я**. Богатые всходы: (Эпистолярное наследие Горького) // Нева. 1964. № 3. С. 187–189.
- 474. Frank V.S. La triste parabola di un grande scrittore // La fiera letteraria. Roma, 1964. 1 nov. An. 19, $N \ge 37$. P. 5.
- 475. **Kadlec J**. Dialogy o talentu // Literárni noviny. Pr., 1964. № 16 (18 dubna). S. 8.
- 476. **Botura M**. K edicim korespondenze M. Gorkého // Československá rusistika. Pr., 1965. № 3. S. 160–163.

На с. 163 -о т. 70, а также о т. 72.

477. **Панков В**. На материке горьковедения // Лит. Россия. — 1966. — 4 февр. (№ 6). — С. 14.

В частности о тт. 70, 72 и 74.

- 478. **Sliwowski R**. Wstęp // Korespondencja Maksyma Gorkiego z pisarzami. W-wa, 1966. S. 5–11.
- 479. **Колбовский Я.А**. Неисчерпаемый источник: (Заметки о переписке М. Горького с советскими писателями) // Советская литература — зеркало социального прогресса. — Днепропетровск, 1967. — С. 14–22.
- 480. **Федин К.А**. Собр. соч.: В 12 т. М., 1986. Т. 12: Дневники

^{*} Материалы тома переведены на польск. яз.: Gor'kij i Sowietskije Pisatieli / Wyb. R. Sliwowski. — W-wa, 1966.

и записные книжки, 1928–1968. — 624 с.

На с. 419-420- о подготовке тома, а также о т. 60.

См. также № № 32, 40, 123, 127, 762.

Том 71. В.А. Слепцов: Неизвестные страницы (1963)

481. **Новое о Слепцове** / Публ. М.Л. Семановой // Литература и жизнь. — 1961. — 28 июля (№ 89). — С. 2.

Из подготавливаемого тома.

482. **Дмитрук Е**. Находки литературоведов // Пензенская правда. — 1964. — 10 янв. (№ 8). — С. 3.

483. **Ждановский Н**. Неизвестные страницы Слепцова // Вопр. лит. — 1964. — № 5. — С. 213—216.

484. **Павлова В**. Неизвестные страницы Слепцова // Новый мир. — 1964. — № 2. — С. 264—266.

485. **Orzechowska S**. // Slavia orientalis. — W-wa, 1964. — № 3. — S. 366—367.

486. Войтоловская Э.Л., Румянцева Э.М. Практические занятия по русской литературе XIX века: Пособ. для студентов пед. ин-тов по спец. «Рус. яз. и лит.». — Изд. 2-е, перераб. и доп. — М., 1975. — 286 с.

На с. 51 - o т. 71 как предмете преподавания истории русской литературы XIX в.

То же ранее: М.; Л., 1966.

См. также № № 111, 128.

Том 72. Максим Горький и Леонид Андреев: Неизданная переписка (1965)

487. А.М. Горький и Леонид Андреев: Новый том «Литературного наследства» / Вступ. заметка И. Зильберштейна // Лит. газ. — 1957. — 18 июня (№ 73). — С. 2.

Из подготавливаемого тома.

488. **Горький и Леонид Андреев** / Публ. и коммент. И. Зильберштейна // Огонек. — 1965. — № 27. — С. 18–23.

Из подготавливаемого тома.

489. V.S. [Strada V.] Il'900 al vaglio

dei critici sovietici // Unita. — Roma, 1966. — 8 gennaio.

490. **Иезуитова Л**. Горький и Леонид Андреев // Звезда. — 1966. — № 7. — С. 215—217.

491. **Botura M.**, **Stindl L**. Nové svazky sborniku Literaturnoje Nasledstvo // Československá rusistika. – Pr., 1967. – № 1. – S. 5356.

492. **Karancsy László** // Helikon. — Bud., 1967. — № 1. — 155–156. old.

493. **Бугров Б**. Художник волнующий и тревожащий // Вопр. лит. — 1972. — № 8. — С. 207—211.

На с. 207 — краткая оценка тома.

494. **Шагинян М**. Четыре урока у Ленина: (Ч. 4) // Шагинян М. Собр. соч.: В 9 т. — М., 1974. — Т. 6. — С. 630—644.

В частности о значении переписки («Трудно найти пример в мировом эпистолярном наследии, где было бы больше блеска, остроумия, веселой молодой жизнерадостности и — драматического развития конфликта двух разных индивидуальностей...»).

То же: Собр. соч.: В 9 т. — М., 1986. — Т. 5. См. также № № 32, 40, 46, 125, 476-477.

Том 73. Из парижского архива Тургенева. Кн. 1-2 (1964)

495. **А.Д**. Новое о Тургеневе // Рус. новости. — Париж, 1964. — 17 апр. (№ 985). — С. 5.

496. **Леонтьева Н**. Наследство Ивана Тургенева // Голос Родины. — М., 1964. — № 23 (Май). — С. 4.

497. **Бялый Г**. Тургеневский том «Литературного наследства» // Вопр. лит. — 1965. — № 4. — С. 218—223.

498. **Малкин В**. Архив И.С. Тургенева // Подъем. — Воронеж, 1965. — № 5. — С. 180—181.

499. **Осьмакова Л.Н.** // Изв. АН СССР. Сер. лит. и яз. — 1965. — Т. 24, вып. 3. — С. 258—261.

500. Розанова С., Фридлянд В. Тургеневский том «Литературного наследства» // Новый мир. — 1965. — N 8. — С. 257—260.

См. также № № 46, 68.

- Том 74. Из творческого наследия советских писателей (1965)
- 501. **Из записных книжек Алексея Толстого** / Публ. Ю.А. Крестинского // Лит. газ. 1965. 27 февр. (№ 25). С. 2–3.

Из подготавливаемого тома.

502. «Литературное наследство» в гостях у «Вечерней Москвы» / Предисл. Н. Трифонова «Неопубликованное и забытое»; Публ. В.Л. Катаевой, В.З. Роговина, Н.Н. Грин, А.Н. Пирожковой, В.Г. Боборыкина // Веч. Москва. — 1965. — 27 марта (№ 73). — С. 2.

Из подготавливаемого тома.

503. **Азаров В**. Рисунки Эдуарда Багрицкого // Веч. Ленинград. — 1965. — 3 нояб. (№ 260). — С. 3.

О предстоящей публикации в томе.

504. **Луначарский о социалистиче-ском реализме** / Предисл. Н. Трифонова // Лит. газ. — 1965. — 13 нояб. (№ 135). — С. 1, 3.

Из подготавливаемого тома.

505. **Книги недели** // Известия. — 1965. — 20 нояб. (№ 275). — С. 2.

506. **Из творческого наследия советских писателей** // Лит. Россия. — 1965. — 26 нояб. (№ 48). — С. 14.

Анонс тома.

507. **Таганов Л**. Новое об авторе «Чапаева» // Рабочий край. — Иваново, 1966. — 22 янв. (№ 18). — С. 4.

О разделе «Д. Фурманов» в томе.

- 508. **Баранов В.**, **Баранова Н**. Прошлое современность // Сибирские огни. Новосибирск, 1966. № 11. С. 177—180.
- 509. **Гужиева Н**. Труд писательский // Нева. 1966. № 10. С. 180–182.
- 510. **Жегалов Н**. Драгоценные материалы // Вопр. лит. 1966. № 7. С. 184—189.
- 511. **Кайдаш С.** Новое из архивов советских писателей // Новый мир. 1966. № 5. C. 257—262.
- 512. Поляк Л. О неизвестном и забытом наследии советских писате-

- лей // Рус. лит. 1967. № 1. С. 206—211.
- 513. **Л.3**. Непознати текстови славних совјетских писаца // Браничево. Пожаревац, 1967. № 1. С. 91–93.

См. также № № 27, 40, 46, 66, 68, 87, 477, 491.

- Том 75. Толстой и зарубежный мир. Кн. 1-2 (1965)
- 514. **Gilenson B**. Tolstoy and the World // Moscow News. М., 1966. 19 march (№ 12). С. 13. На англ. яз.
- 515. **Жданов В.А.** // Изв. АН СССР. Сер. лит. и яз. 1966. Т. 25, вып. 3. С. 259–262.
- 516. **Обертынский А**. // Дон. Ростов н/Д., 1966. № 7. С. 175—176.
- 517. **Гусев Н**. Толстой и зарубежный мир // Новый мир. 1967. № 3. С. 257—261.
- 518. **Опульская Л**. Толстой и зарубежный мир // Вопр. лит. 1967. № $4. \text{C}.\ 202-207.$

В частности об отсутствии в томе материалов «противников» Л.Н. Толстого (М. Пруст, М. Метерлинк и др.).

- 519. **Kolafa Š**. Tolstoj u nás v zrcadle nového sborniku. // Slavica slovaka. − Br., 1967. − № 2. − S. 180−181.
- 520. **Sroczyński R**. Nowe studia i materiały o Lwie Tołstoju i Iwanie Turgieniewie // Przeglad ниталіstyczny. W-wa, 1968. № 4. S. 157—163.

См. также № 111.

- Том 76. И.С. Тургенев: Новые материалы и исследования (1967)
- 521. **Нежданов В**. Тургенев и русское революционное движение // Вопр. лит. 1968. № 11. С. 206—210.

См. также № 68, 520.

Том 77. Ф.М. Достоевский в работе над романом «Подросток»: Творческие рукописи (1965)*

522. **Белов С.** // Звезда. — 1966. — № 9. — С. 217.

523. **Евнин Ф**. В творческой лаборатории Достоевского // Вопр. лит. — 1966. — № 6. — С. 192—195.

524. **Бурсов Б**. Достоевский неизвестный // Лит. газ. — 1970. — 23 сент. (№ 39). — С. 6.

Неполнота публикации творческих рукописей Φ .М. Достоевского, осуществленной А.С. Долининым в томе.

См. также № № 17, 89, 93, 111, 125.

Том 78. Советские писатели на фронтах Великой Отечественной войны. Кн. 1-2 (1966)

525. **Открытое письмо к читателям и писателям** // Лит. Россия. — 1963. — 26 апр. (№ 17). — С. 4.

Обращение редакции «ЛН» с просъбой о присылке материалов.

526. Новый том «Литературного наследства» // Лит. газ. — 1963. — 16 нояб. (N 137). — С. 1.

Начало подготовки тома.

527. Посвящается писателямфронтовикам // Лит. газ. — 1964. — 14 апр. (№ 45). — С. 3.

О подготовке и содержании тома.

528. Дубовиков А.Н. Новое о литературе военных лет: О томе «Литературного наследства» — «Советские писатели на фронтах Великой Отечественной войны» // Дружба народов. — 1965. — № 5. — С. 246—248.

На с. 248–253 — публикация материалов подготавливаемого тома. В частности о подго-

товке биографического словаря писателейфронтовиков (публикация не осуществлена).

529. У нас в гостях «Литературное наследство» / Предисл. Н. Трифонова и А. Дубовикова «Публикуется впервые»; Публ. Д. Левоневского, В. Лазарева, Н. Треневой, О. Вершигоры // Веч. Москва. — 1966. — 7 мая (№ 106). — С. 3.

Из подготавливаемого тома.

530. **Трифонов Н**. Испытание огнем // Кн. обозрение. — 1966. — 1 июля (№ 9). — С. 10.

Обзор содержания.

531. **Огненные строки** // Казахстан. правда. — Алма-Ата, 1966. — 16 сент. (№ 214). — С. 4.

532. **Борзенко С.** Писатели на войне // Кн. обозрение. — 1966. — 14 окт. (№ 24) — С. 1.

О кн. 2-й тома.

533. **«Советские писатели на** фронтах Великой Отечественной войны» // Моск. комсомолец. — 1966. — 2 нояб. (№ 255). — С. 4.

По материалам тома.

534. **Шиков В**. Писатели на войне // Красный воин. — 1966. — 10 нояб. (№ 262). — С. 4.

535. **Doveika K**. Apie tarybinius rašytojs Didžiojo Tévynés karo // Pergale. — Vilnius, 1966. — № 12. — C. 168–170.

536. **Сидельников О**. Полторы тысячи страниц подвига // Правда Востока. — Ташкент, 1967. — 8 янв. (№ 7). — С. 2.

537. **Ойфа П**. По зову совести и долга // Веч. Ленинград. — 1967. — 18 янв. (№ 15). — С. 3.

538. **Телегин К**. Муза в бою: О тех, кто сражался пером и штыком в Великую Отечественную // Лит. газ. — 1967. - 22 февр. (№ 8). — С. 6—7.

539. **Веленгурин Н**. Встреча с героями // Комсомолец Кубани. — Краснодар, 1967. — 3 марта (№ 44). — С. 3.

О публикации Я. Чапиева в томе.

540. **Куприяновский П.** Подвиг народа — подвиг литературы // Рабочий край. — Иваново, 1967. — 1 марта (№ 51). — С. 3.

^{*} Том переведен на англ. яз.: The Notebooks for a Raw Youth by Fyodor Dostoevsky / Ed. and Introd. by E. Wasiolek; Trans. by V. Terras. — Chicago & L., 1969. - 570 p.

Peii.: Laing E. // The Journal of Aesthetics and Art Criticism. — 1970. — Vol. 28, № 3. — P. 407–408; Whittaker R.T. // Slavic Review. — 1970. — Vol. 29, № 4. — P. 749–750; Neuhauser R. // Canadian Slavonic Papers / Revue Canadienne des Slavistes. — 1971. — Vol. 13, № 2/3. — P. 285–288.

541. **Борзунов С.** Досадные просчеты в полезном издании // Сов. Россия. — 1967. — 16 мая (№ 112). — С. 3.

В частности критическая оценка публикации Л.З. Копелева «Слово правды через фронт: Заметки и воспоминания литератора-пропагандиста».

- 542. **Левин Ф**. Писатели на фронте // Лит. Россия. 1967. 21 июля (№ 30). С. 6–7.
- 543. **Бондарев Ю**. Писатели солдаты // Юность. 1967. № 2. С. 83.
- 544. **Борщуков В**. Кровью сердца // Дружба народов. — 1967. — № 6. — С. 263—265.
- 545. **Бочаров A**. Сердцем слитая с народом // Вопр. лит. 1967. № 9. С. 89-104.

В частности о недостатках в подборе для публикации художественных текстов.

- 546. **Изаков Б**. Писатели в военных шеренгах // Москва. 1967. № 4. С. 204—205.
- 547. **Ищук A**. Все, что в походах выстрадано // Радуга. Киев, 1967. № 10. С. 177—181.
- 548. **Камов Б**. Пишущие солдаты // Журналист. — 1967. — № 7. — С. 65–66.
- 549. **Лазарев Л**. Это стало историей: (Заметки о томе «Литературного наследства» «Советские писатели на фронтах Великой Отечественной войны») // Новый мир. 1967. № 6. С. 239—250.
- 550. **Прохоров Е.И.** Писатели на войне // Лит. в шк. 1967. № 4. С. 84–86.

В частности о неполноте материалов тома.

- 551. **Пруссакова И**. О доблести летописцев // Нева. 1967. № 4. С. 188—189.
- 552. **Борзунов С.** На главном рубеже // Сибирские огни. Новосибирск, 1968. № 2. С. 166–173.

На с. 168–173 — о томе. В частности о «забытом» «ЛН» романе М.С. Бубеннова «Белая береза» и очерках целого ряда писателей-фронтовиков. Критический отзыв о публикации «Слово правды через фронт: Заметки и воспоминания литератора-пропагандиста» Л.З. Копелева.

- 553. **Глебова Т**. // Изв. АН СССР. Сер. лит. и яз. 1968. Т. 27, вып. 5. С. 467—471.
- 554. **Коган А**. Встреча с мужеством // Сибирские огни. Новосибирск, 1968. № 5. С. 164–178.

На с. 173-177 — о томе (в частности о неполноте материалов).

- 555. **Коган А**. Из реки по имени Факт...: Советские писатели на фронтах Великой Отечественной // Наш современник. 1968. № 5. С. 112–118.
- 556. **Мануйлов В.А**. Советские писатели на фронтах Великой Отечественной войны // Рус. лит. 1968. № 1. С. 212—218.
- 557. Фальшивая концепция: Письмо группы военных историков, бывших армейских политработников // Октябрь. 1968. № 12. С. 181—187. Подписи: К.Л. Селезнев, С.И. Рощин, Г.Ф. Заставенко, Н.Н. Берников.

Ошибки в публикации Л.З. Копелева «Слово правды через фронт: Заметки и воспоминания литератора-пропагандиста».

- 558. **Коган А**. Четверть века спустя // Литература великого подвига: Великая Отечественная война в сов. лит. М., 1970. С. 210–217.
- 559. **Göbner R**. // Zeitschrift für Slawistik. B., 1972. Bd. 17, H. 2. S. 288–291.
- 560. Коган А. Сквозь время: (Сов. писатели, погибшие в Великую Отечественную войн). М., 1973. 64 с.

На с. 4–18 — о томе.

- 561. **Коган А**. Перечитывая войну: Лит.-крит. очерки. М., 1975. 317 с. На с. 66–93 о томе.
- 562. **Алексеев М**. Только 800 лет // Алексеев М. Собр. соч.: В 6 т. М., 1977. Т. 6. С. 162—164.

На с. 164-o «промахах», допущенных редакцией «ЛН» в томе.

- 563. **Коган А.Г.** «Это начиналось так...» // Коган А.Г. Уроки памяти: Лит.-критич. очерки. М., 1988. С. 384-403.
- 564. **Панкин Б**. Снова в Москве // Огонек. 1989. № 4. С. 14–15.

Участие К.М. Симонова в томе.

565. **Трифонов Н.А**. Неизвестная война // Россия. — 1992. — 6–12 мая (№ 19). — С. 12.

История подготовки (в частности о помощи М.А. Шолохова).

566. **Твардовский А.Т**. Рабочие тетради 60-х годов / Публ. В.А. и О.А. Твардовских // Знамя. — 2002. — № 10. — С. 141—191.

На с. 142, 157, 184-185 — о публ. Ю.Г. Буртина «Стихи читателей "Василия Теркина"» в томе и оценке ее А.Г. Бочаровым (см. № 545).

См. также № № 27, 40, 66, 84, 87–88, 109, 860, 945–946, 953.

Том 79. Песни, собранные писателями: Новые материалы из архива П.В. Киреевского (1968)*

567. **Афанасьев В**. // Новый мир. -1968. - N 9. - C. 278-279.

568. **Макашин С.А**. О новых материалах архива П.В. Киреевского // Славянские литературы: VI Междунар. съезд славистов. — М., 1968. — С. 337—342.

История создания и содержание тома.

569. **Померанцева Э**. Песни, собранные писателями // Вопр. лит. — 1969. — № 3. — С. 204—207.

То же (в расширенной редакции): Deutsches Jahrbuch für Volkskunde. — В., 1969. — Вd. 15, Т. I. - S. 217-221.

570. **Czurak M**. // Slavia orientalis. — W-wa, 1969. — № 4. — S. 444–447.

571. Зверева Я.В. Своеобразие текстологической подготовки фольклорных текстов: (Из редакторского опыта А.П. Евгеньевой) // Петербургские чтения. — 2008: Печать и слово Санкт-Петербурга: В 2 ч. — СПб., 2009. — Ч. 1. — С. 80–89.

Особенности диалектологического редакти-

рования фольклорных текстов тома. По материалам переписки А.П. Евгеньевой с редакторами тома К.П. Богаевской и А.Д. Соймоновым.

Том 80. В.И. Ленин и А.В. Луначарский: Переписка, доклады, документы (1971)

572. Страницы летописи героического времени // Лит. газ. — 1972. — 1 янв. (№ 1). — С. 2.

Сообщение о выходе тома и публикация материалов.

573. **Титов А**. Новый вклад в Лениниану // Тамбов. правда. — 1972. — 16 февр. (№ 39). — С. 2.

То же: Казахстан. правда. — Алма-Ата, 1972. — 17 февр. (№ 40). — С. 3;

Сов. Хакасия. — Абакан, 1972. — 22 февр. (№ 44). — С. 3;

Горьков. правда. — 1972. — 16 марта (№ 63). — С. 2.

574. **Петров Ф.**, **Фотиева Л**. Родники ленинской мысли // Известия. — 1972. — 22 марта (№ 69). — С. 5. — Моск. веч. вып.

575. **Черноуцан И**. У истоков социалистической культуры: К выходу книги «В.И. Ленин и А.В. Луначарский» // Правда. — 1972. — 12 мая (№ 133) — С. 3.

Характеристика тома как «примечательного явления в духовной жизни и в идейной борьбе нашего времени» и «важного вклада в лениниану».

То же (в расширенной редакции): Вопр. лит. — 1972. — № 8. — С. 11–36.

Новая ред. в кн.: **Черноуцан И**. Живая сила ленинских идей. — М., 1982. - C. 97-135.

576. **Бугаенко П**. Эпоха в документах // Волга. — Саратов, 1972. — № 4. — С. 175—178.

577. **Осипов А**. Когда закладывался фундамент... // Нар. образование. — 1972. — № 12. — С. 106–108.

578. **Пияшев Н**. Луначарский и советская литература // Лит. в шк. — 1972. - № 6. - C. 83-86.

О тт. 80 и 82.

579. **Пустильник Л**. // Сов. педагогика. — 1972. — № 10. — С. 140–141.

^{*} Раздел т. 79, посвященный А.В. Кольцову, составил кн.: **Песни, пословицы и поговорки, собранные А.В. Кольцовым** / Сост. и науч. ред. Т.Ф. Пухова; Вступ. статья В.М. Акаткина. — Воронеж, 2009. — 200 с. — (Афанасьевский сборник; Вып. VIII).

Рец.: **«ЛГ»-Рейтинг** // Лит. газ. — 2010. — 30 июня (№26). — С.1.

- 580. **Ярошевский И**. Рядом с Лениным // Памир. Душанбе, 1972. № 3. С. 74–75.
- 581. **E.S**. Leninist ja Lunatčarskist // Looming. Tallinn, 1972. № 1. Lk. 1933–1934.
- 582. Воробьев В. Ценный вклад в марксистско-ленинскую эстетику: Заметки о книге «В.И. Ленин и А.В. Луначарский» // Дон. Ростов н/Д., 1973. № 1. C. 161-171.
- 583. **Кохно И.П**. // Изв. АН СССР. Сер. лит. и яз. 1973. Т. 32, вып. 1 С. 77—79.
- 584. **Титова Г**. Революция и культура // Нева. — 1973. — № 3. — С. 195–196.
- 585. **Вядро Ш.Я.** // Рад. літературознавство. Київ, 1973. № 12. С. 84–87.

Также о т. 82.

- 586. **Чербяну О**. Ленин иш Луначарский // Нистру. Кишинэу, 1973. № 4. C. 127–133.
- 587. **Желтова Н.И**. Из наблюдений над литературоведческой ленинианой: (1971-1973 годы) // Рус. лит. 1974. № 1. C. 240-246.

На с. 240−241 — о т. 80.

588. **«Ленин и Луначарский: Письма, документы, заметки»** // Иностр. лит. — 1980. — № 2. — С. 279—280.

Выход в 1979 г. в Венгрии книги, основанной на материалах т. 80, и отклик на нее Д. Бакчи в журнале «Кеньвилаг».

589. **Генералова Н.П**. Живое наследие: (А.В. Луначарский в оценке современного советского литературоведения) // Рус. лит. — 1983. — № 1. — С. 209—216.

На с. 211−212 — о т. 80.

590. **Северикова Н.М**. «Правда должна стать достоянием истории...»: Вспоминая о А.В. Луначарском // Экономическая и философская газ. — 2009. — Авг. (№ 28–31). — С.8; Сент. (№ 32–35). — С. 8.

Полемика с предисловием «От редакции» о судьбе зарубежного архива А.В. Луначарского (в частности по письму И.А. Луначарской автору статьи от 20 февр. 1990 г.).

См. также № № 40-41, 945-946.

- Том 81. Из истории Международного объединения революционных писателей (МОРП) (1969)
- 591. **Siekierska J**. Polacy i MORP // Polityka. W-wa, 1970. 16 maj (№ 20). S. 11.
- 592. **Мотылева Т**. Страницы истории революционной литературы // Вопр. лит. -1970. -№ 9. C. 228-232.

То же: **Motyleva T**. Pages from the Revolutionary Literature // Soviet Lit. — M., 1971. — № 6. — P. 183—188. — На англ. яз.

- 593. **Трущенко Е.Ф**. // Изв. АН СССР. Сер. лит. и яз. 1971. Т. 30, вып. 6. С. 559-560.
- 594. **Чичасова А.Р.** // Народы Азии и Африки. 1971. № 2. С. 203—206.
- 595. **Barck S**. // Weimarer Beiträge. B. u. Weimar, 1971. № 5. S. 214—218.

См. также № 40.

Том 82. А.В. Луначарский: Неизданные материалы (1970)

596. **Левицкий Н**. **[Трифонов Н.А.**]. Новое о Луначарском // Лит. Россия. — 1968. — 13 дек. (№ 50). — С. 4.

Выступление Н.А. Трифонова на вечере памяти А.В. Луначарского в ЦДЛ с информацией о томе.

597. **Иволгин А**. Новый том «Литературного наследства» // Кн. обозрение. — 1969. — 15 февр. (№ 7). — С. 12.

Выступление Н.А. Трифонова на заседании Клуба книголюбов ЦДЛ 10 февр. 1969 г. с информацией о томе.

Об этом же: **50 заседаний Клуба книголю-бов ЦДЛ** / Сост. Л.М. Наппельбаум // Альманах библиофила. — М., 1973. — С. 275.

598. **Новое о Луначарском** // Лит. Россия. — 1969. — 7 марта (№ 10). — С. 15.

Беседа Н.А. Трифонова с корреспондентом. 599. **Литературное наследие нар-кома** // Моск. правда. — 1969. — 5 апр. ($N \ge 81$). — С. 4.

Беседа Н.А. Трифонова с корреспондентом. В частности об участии А.В. Луначарского в работе над тт. 2, 4–6 и 11–12.

600. **Трифонов Н., Хлебников Л.** «Под редакцией А.В. Луначарского...» // Лит. Россия. — 1969. — 24 окт. (№ 43). — С. 4–5.

Обзор выходящего тома.

- 601. **Решетников М**. О Луначарском // Киров. правда. 1970. 12 сент. (№ 214). С. 4.
- 602. **Гуральник У**. Луначарскому посвящается // Лит. газ. 1970. 16 сент. (№ 38). С. 6.
- 603. **Бугаенко П.А**. Новые материалы о Луначарском // Рус. лит. 1970. № 4. С. 226—229.
- 604. **Курилов А**. «...послужить социалистическому отечеству» // Лит. Россия. 1971. 27 авг. (№ 35). С. 2–3.
- 605. **Жегалов Н**. Уроки Луначарского // Вопр. лит. 1971. № 8. С. 185—190.
- 606. **Fitzpartick S**. // Soviet Studies. Abingdon (Oxfordshire), 1971. Vol. 22, № 3 (Jan.). P. 462–467.
- 607. **Фортунатов Н**. // Изв. АН СССР. Сер. лит. и яз. 1972. Т. 31, вып. 2. С. 191—193.

То же: **Fortunatov N**. // Social sciences. — М., 1973. — Vol. 4, № 2. — Р. 200—202. — На англ. яз.

- 608. **Губанов И**. Луначарский продолжается... // Нар. образование. 1973. № 7. С. 96—97.
- 609. **Смирнов И**. Библиографические промахи // Вопр. лит. 1974. № 3. С. 246—249.

О пропусках в библиографии Л.М. Хлебникова «А.В. Луначарский о литературе и искусстве: Дополнение и продолжение одноименного указателя К.Д. Муратовой (Л., 1964)».

Уточнения оценки см.: **Смирнов И**. Письмо в редакцию // Вопр. лит. — 1974. — № 5. — C. 236.

См. также № № 82, 578, 585, 942—946, 953.

- Том 83. Неизданный Достоевский: Записные книжки и тетради. 1860-1881 гг. (1971)*
- 610. **Розенблюм Л**. Литература знамя чести: Новое из наследия великого писателя // Известия. 1971. 7 окт. (№ 237). С. 5.

Обзор материалов подготавливаемого тома.

611. **«Соприкосновение с красотою идеала»**: Из записных книжек Ф.М. Достоевского / Вступ. заметка и публ. Л. Розенблюм // Лит. газ. — 1971. — 10 нояб. (№ 46). — С. 5.

Из подготавливаемого тома.

612. **Зильберштейн И.С.** «...книги — это жизнь, пища моя, моя будущность!»: Из неизданных рабочих тетрадей Достоевского // Лит. Россия. — 1971. — 12 нояб. (№ 46). — С. 6–7.

Из подготавливаемого тома.

613. **Зильберштейн И.С.**, **Розен- блюм Л.М**. Наедине с самим собою // Огонек. — 1971. — № 46. — С. 12.

О записных книжках Ф.М. Достоевского, публикуемых в томе. Фрагменты материалов.

614. Розенблюм Л. Ф.М. Достоевский и судебные процессы 1870-х годов: (Новые материалы из архива писателя) // Человек и закон. — 1971. — № 11. — С. 97—104.

Из подготавливаемого тома.

615. **Розенблюм Л.М.** Неосуществленный замысел Достоевского // Изв. АН СССР. Сер. лит. и яз. — 1971. — Т. 30, вып. 5. — С. 473-475.

Обзор подготавливаемого тома.

- 616. **Pervushin N**. Une réhabilitation de Dostoievski // Slavic and East-European studies. Montreal, 1972. Vol. 17. P. 114–121. На фр. яз.
- 617. **Stupperich R**. // Kirche im Osten: Studien zur osteuropäischen Kirchengeschichte und Kirchenkunde. Göttingen, 1973. Bd. 16. S. 175–177.

^{*} Материалы тома переведены на англ. яз. и вошли в кн.: **The Unpublished Dostoyevsky**: Diaries and Notebooks (1860-81) / Ed. Carl R. Proffer; Trans. T.S. Berczynski, Barbara Heldt Monter, A. Boyer, Carl Proffer, Ellendea Proffer, D. Lapeza. — Ann Arbor, 1973—1976. — 3 vols.

618. **Гуральник У**. О Достоевском — новое // Новый мир. — 1974. — № 3. — С. 251—253.

О тт. 83 и 86.

619. **Shneidman N.N**. Soviet Theory of Literature and the Struggle around Dostoevsky in Recent Soviet Scholarship // Slavic Review. — Texas, 1975. — Vol. 34, № 3. — P. 526.

В частности о работах Л.М. Розенблюм и Г.М. Фридлендера.

620. **Орнатская Т.**, **Туниманов В.** Рукою Достоевского // Лит. обозрение. -1981. -№ 11. - C. 107-112.

В частности о текстологических неточностях в томе.

621. **Яковлев Л**. Достоевский: Призраки, фобии, химеры: (Заметки читателя). — Харьков, 2006. — 244 с.

На с. 83 — о цензурных купюрах в томе. См. также № № 17, 89, 93.

Том 84. Иван Бунин. Кн. 1–2 (1973) 622. **Памяти И.А. Бунина** // Моск. правда. — 1970. — 20 окт. (№ 246). — С. 4.

Выступление С.А. Макашина с рассказом о томе на вечере к 100-летию И.А. Бунина в ЦДЛ.

623. «Литературное наследство», том 84-й...: К 100-летию со дня рождения Ивана Алексеевича Бунина / Предисл. ред. // Лит. газ. — 1970. — 21 окт. (№ 43). — С. 7.

Из подготавливаемого тома.

624. **Неизвестное** произведение **И.А.** Бунина «Свет жизни» / Послесл. Т. Динесман // Изв. АН СССР. Сер. лит. и яз. — 1970. — Т. 30, вып. 5. — С. 440—442.

Из подготавливаемого тома.

625. **Бунин И**. Неизвестные страницы // Лит. газ. — 1973. — 25 апр. (№ 17). — С. 7.

Беседа А.Н. Дубовикова и С.А. Макашина с корреспондентом. Подготовка и публикация материалов тома.

626. **Слизской А**. Литературное наследство Бунина // Рус. мысль. — Париж, 1973. — 26 июля (№ 2957). — С. 9.

- 627. Чапчахов Ф. Неизвестный Бунин: Горестные размышления над счастливыми открытиями // Лит. газ. 1973. 10 окт. (№ 41). С. 6.
- 628. **Власов В**. Новая книга о Бунине // Орловск. комсомолец. 1974. 23 янв. (№ 16). С. 4.
- 629. **Аксельрод В.И**. Это не Бунин! // Рус. лит. 1974. № 3. С. 220.

Ошибочная атрибуции И.А. Бунину рецензии на «Стихотворения А.Н. Плещеева».

630. **Гейдеко В**. Опираться на факты // Вопр. лит. — 1974. — № 3. — С. 237—246.

В частности об «идеализации писателя» в томе.

631. **Литвин Э.С.** Тот ли Эверс? // Рус. лит. — 1974. — № 3. — С. 221.

О комментарии А.А. Нинова к письму В.Я. Брюсова И.А. Бунину от 28 марта 1899 г.

632. **Муратова К.Д**. Бунинский том «Литературного наследства» // Рус. лит. -1974. -№ 3. - C. 234-241.

В частности критические замечания о «подаче материала» (отсутствие введений, недостаточность комментариев и др.). «Неуместность» публикации работ А.А. Нинова и Э.А. Полоцкой.

- 633. **Białokozowicz B**. Spuścizna literacka Iwana Bunina // Przegląd humanistyczny. W-wa, 1974. № 10. S. 153–156.
- 634. **Kryzytski S**. // The Russian Review. Stanford, 1974. Vol. 33, N_2 3. P. 341–343.
- 635. **Struve G**. // Slavic Review. Seattle, 1975. Vol. 34, № 3. P. 651—653.
- 636. **Калинин А**. Незабываемое // Известия. 1979. 12 дек. (№ 291). С. 3.

М.А. Шолохов о т. 84.

637. **Лавров В.** «В мире круга земного»: За строкой автографа И.А. Бунина // Альманах библиофила. — М., 1985. — Вып. 19. — С. 214–235.

На с. 232 — о переговорах С.А. Макашина с Л.Ф. Зуровым о публикации материалов архива И.А. Бунина в «ЛН».

Ранее (в сокр.): Лавров В. Судьба архива //

Голос Родины. — 1984. — № 29 (июль). — С. 11.

638. **Бабореко А**. Дороги и звоны: Воспоминания; Письма. — М., 1993. — 223 с.

На с. 88 и 171-172- о работе над томом, С.А. Макашине и его роли в «ЛН».

Откл. (в частности на оценку личности С.А. Макашина): **Трифонов Н.А**. Неверные «звоны» // Лит. Россия. — 1994. — 18 нояб. (N2 46). — С. 6.

639. **Письма Георгия Адамовича** / Публ., вступ. и примеч. А. Бабореко // Рус. провинция. — Новгород и др., 1994. — № 4. — С. 83–88.

Письма к А.К. Бабореко 1965—1971 гг. в связи с подготовкой тома.

640. Гладков А. «Я не признаю историю без подробностей...»: (Из дневниковых записей 1945–1973) / Предисл. и публ. С. Шумихина // Іп тетогіат: Исторический сборник памяти А.И. Добкина. — СПб.; Париж, 2000. — С. 521–654.

На с. 621- о т. 84, а также отзыв о И.С. Зильберштейне.

641. Зайцев Б. Собр. соч. — М., 2001. — Т. 11: Письма 1923—1971 гг.; Статьи; Воспоминания современников. — 512 с.

На с. 244, 249 и 253-254 - о своем участии в томе.

642. Адамович Г. Письма А.В. Бахраху (1966-1968) / Публ. В. Крейда // Новый журнал. — Нью-Йорк, 2002. — Кн. 228. — С. 151–191. — Продолж. Начало: кн. 216, 217, 224, 225.

На с. 153–154, 156, 171–172, 176–177, 180–181, 184–186 и 189–191 — о подготовке воспоминаний для тома (публикация не осуществлена) и предоставлении других материалов, а также о публикации «Из "Грасского дневника"» Г.Н. Кузнецовой.

643. **Михайлов О**. Интуиция Родины // Слово. — 2003. — 24 янв. (№ 3). — С. 14–15.

Несостоявшееся сотрудничество Б.К. Зайцева с «ЛН».

644. **Адамович Г**. Письма А.В. Бахраху (1969–1972) / Публ. В. Крейда // Новый журнал. — Нью-Йорк, 2003. —

Кн. 230. — С. 130—151. — Продолж. Начало: кн. 216, 217, 224, 225, 228.

На с. 132, 135 и 149 — о работе над воспоминаниями о И.А. Бунине для т. 84 и других планах «ЛН».

645. **«Не будьте на меня в претензии...»**: Письма Г.В. Адамовича М.В. Вишняку 1938—1968 гг. / Публ. О. Коростелева // Vademecum: К 65-летию Лазаря Флейшмана. — М., 2010. — С. 418–435.

На с. 431–432 — о работе над публикациями для тома.

Том 85. Валерий Брюсов (1976)

646. **Валерий Брюсов**. Неизданное: Юбилею посвящается // Лит. газ. — 1973. — 12 дек. (№ 50). — С. 7.

Беседа А.Н. Дубовикова и Н.А. Трифонова с корреспондентом о подготовке тома. Публикация материалов тома.

647. **Неизданный В. Брюсов** // Моск. комсомолец. — 1973. — 28 дек. (№ 303). — С. 4.

Беседа А.Н. Дубовикова и Н.А. Трифонова с корреспондентом о подготовке тома и публикация его материалов.

648. Валерий Брюсов. Неизданное / Предисл. [Н.А. Трифонова]; Публ. Т.Г. Динесман, Р.Л. Щербакова, Ю.П. Благоволиной, Ю.А. Красовского // Новый мир. — 1975. — № 1. — С. 216—223.

Из подготавливаемого тома.

649. **Викторов А**. По замыслу В.И. Ленина // Лит. Россия. — 1976. — 13 авг. (№ 33). — С. 24.

«Записка об издании объяснительного словаря русского языка» В.Я. Брюсова, опубликованная в томе.

650. **Трифонов Н**. Мир Брюсова // Кн. обозрение. — 1976. — 17 сент. (№ 37). — С. 8.

Обзор содержания.

651. **Бэлза С.** Венок поэту // Лит. газ. — 1977. — 7 дек. (№ 49). — С. 4.

652. **Walery Briusow i rewolucja** // Twórczość. — W-wa, 1977. — № 11. — S. 128–131.

На с. 129-130 — о томе.

653. Гиндин С. Брюсов: Тексты и

толкования // Вопр. лит. — 1978. — \mathbb{N}_{2} 7. — С. 242—263.

На с. 251–263 — о томе.

654. **Куприяновский П.В.**, **Тяп-ков С.Н.** // Изв. АН СССР. Сер. лит. и яз. — 1978. — Т. 37, № 3. — С. 277—281.

655. **Gereben A**. Reflections on the Literary Heritage of Valerij Brjusov // Studia Slavica Hungar. — Bud., 1978. — V. 24. — P. 381–389. — На англ. яз.

656. **Карабутенко І**. Валерій Брюсов — знайомий і незнайомий // Жовтень. — Львів, 1979. — № 3. — С. 132—136.

657. **Мадяроди Т**. // Studia Slavica Hung. — Bud., 1980. — Т. 26, f. 3–4. — C. 460–469. — На рус. яз.

658. **Постоутенко К.Ю.** К истории неопубликованной книги Б.В. Томашевского «Пушкин и французские поэты» // Рус. лит. — 1990. — № 4. — С. 189–191.

Уточнение к комментарию, сопровождающему публикацию рецензии В.Я. Брюсова на работу Б.В. Томашевского.

659. **Трифонов Н.А**. Из воспоминаний старого брюсоведа // Брюсовские чтения 1996 г. — Ереван, 2001. — С. 337—343.

На с. 338–341 — о работе над тт. 85 и 98. См. также № № 675, 945–946, 953.

Том 86. Ф.М. Достоевский: Новые материалы и исследования (1973)

660. **Ланский Л**. Новое о Достоевском: О предстоящем выходе в свет т. 86 «Лит. наследства» // Лит. газ. — 1973. — 29 авг. (№ 35). — С. 7.

661. **Drouilly J**. // Slavic and East-European studies. — Montreal, 1973. — Vol. 18. — Р. 139—140. — На фр. яз.

662. **Расшифрованный дневник А.Г. Достоевской** / Предисл. ред.; Вступ. заметка Л. Ланского // Наука и жизнь. — 1974. — № 7. — С. 104—106.

История «ЛН». Дешифровка дневника А.Г. Достоевской Ц.М. Пошеманской; публикация записей А.Г. Достоевской 1867 г. (по материалам тома).

663. Достоевский в неизданной переписке современников / [Публ. Л.Р. Ланского] // Наука и жизнь. — 1974. - № 7. - C. 107-109.

По материалам тома.

664. **Сажин В.Н.** Об авторе запрещенной цензурой статьи «Пожары» («Время», 1862) // Рус. лит. — 1974. — № 3. — С. 218.

Ошибочная атрибуция Н.Г. Розенблюма статей Ф.М. Достоевского, запрещенных цензурой в журнале «Время» за 1862 г.

665. **Хоминская В.М.** Ф.М. Достоевский об искусстве: (К выходу 86-го тома «Литературного наследства») // Вестн. Моск. ун-та. Философия. — 1975. — № 1. — C. 92-95.

666. **Lindsey B**. // Books abroad. — Norman, 1975. — Vol. 49, № 1. — P. 141.

667. **Белов С.В.** Полвека с Достоевским: Воспоминания. — СПб., 2007. — 213 с.

На с. 28 и 68- о публикации дневника А.Г. Достоевской и воспоминаний П.Г. Кузнецова в томе.

См. также № № 17, 89, 618, 620.

Том 87. Из истории русской литературы и общественной мысли 1860–1890 гг. (1977)

668. **Дубовиков А**. Ранее неизвестное // Кн. обозрение. — 1977. — 20 мая (№ 20). — С. 8–9.

К выходу тома.

669. **Дубовиков А.**, **Макашин С.** Автором был Эдгар По... // Вопр. лит. -1977. -№ 7. - C. 257-258.

Ошибочная атрибуция рассказа Э. По В.М. Гаршину в томе.

670. **Бакуменко В**. Неизвестные страницы // Орловская правда. — 1978. — 19 марта (№ 65). — С. 3.

671. Мостовская Н.Н. Восемьдесят седьмой том «Литературного наследства» // Рус. лит. — 1978. — № 4. — С. 190—196.

672. **Троицкий В.Ю**. // Изв. АН СССР. Сер. лит. и яз. — 1981. — Т. 40, N 1. — С. 76—78.

Том 88. А.Н. Островский: Новые материалы и исследования. Кн. 1-2 (1974)

673. **К юбилею великого драматурга** // Лит. Россия. — 1972. — 29 сент. (№ 40). — С. 3.

О подготовке тома.

674. Навстречу юбилею А.Н. Островского // Лит. газ. -1972.-4 окт. (№ 40). - С. 2.

Юбилейное заседание Правления СП СССР; в частности о подготовке тома «ЛН».

675. **Зильберштейн И**. Новое об А.Н. Островском // Кн. обозрение. — 1975. — 28 марта (№ 13). — С. 8–9.

История «ЛН». Подготовка т. 88, а также тт. 85, 90, 91 и 92.

676. **Ямпольский И**. Эти упрямые, упрямые факты // Лит. газ. — 1976. — 28 янв. (№ 4). — С. 5.

Ошибки в публикации писем М.Н. Островского А.Н. Островскому в кн. 1-й тома.

677. **Холодов Е**. Вокруг Островского // Вопр. лит. — 1976. — № 4. — С. 226—260.

На с. 229-232 — о т. 88.

678. **Дмитриев Ю**. Новые издания об Островском // Театр. — 1982. — № 3. — С. 84—89.

См. также № 41.

Том 89. Александр Блок. Письма к жене (1978)

679. Зильберштейн И. Александр Блок: Неизданное наследие // Лит. газ. - 1973. - 14 марта (№ 11). - С. 7; 4 апр. (№ 14). - С. 8.

Работа с И.В. Сергиевским над т. 27–28. Судьба архива А.А. Блока. Подготовка двух «блоковских» томов «ЛН» «Неизданная переписка Александра Блока», в составе одного из которых будут опубликованы письма А.А. Блока Л.Д. Менделеевой. Публикация материалов т. 89.

- 680. **Лесневский С.** Памяти нужно пристанище // Комсом. правда. 1975. 1 авг. (№ 179). С. 2.
- 681. **Мар Н**. Поиск, которому нет конца... // Лит. газ. 1978. 20 сент. (№ 38). С. 6.

Беседа с И.С. Зильберштейном. В частности о т. 89.

682. **Бахрах А**. Блок и его жена // Рус. мысль. — Париж, 1978. — 5 окт. (№ 3224). — С. 10.

Оценка тома как «неоценимого вклада в блоковедение, больше того — в историю русской литературы первых лет нашего века».

683. **Лосиевский И**. Блок и Тарле // Лит. Россия. — 1979. — 2 нояб. (№ 44). — С. 24.

Устанавливается личность Е.В. Тарле на фотографии, опубликованной в томе: Е.В. Тарле, С.Ф. Ольденбург и А.А. Блок на заседании Чрезвычайной следственной комиссии, 1917 г.

684. **Пискунов В**. «Личность человека неуничтожима» // Лит. обозрение. — 1979. — № 5. — С. 59–63.

685. **Розенблюм Л.М.** Письма Александра Блока // Вестн. АН СССР. — 1979. — № 4. — С. 118–128.

К выходу тома.

686. **Вулетић В**. Приватна преписка као уметничко дело и историјски докуменат // Зборник за славистику. — Нови Сад, 1979. — № 17. — С. 181–189.

687. **Дзюбинская Н**. Письма Блока к жене // Вопр. лит. — 1980. — № 1. — С. 272—278.

688. **Турков А**. Дороги к поэту: Обзор книг об Александре Блоке // В мире книг. — 1980. — № 11. — С. 54–56.

На с. 54-55- о т. 89, а также о готовящемся т. 92.

689. **Шустов А.Н.** Комментарии требуют уточнения // Рус. лит. — 1983. — № 1. — С. 249–252.

О комментариях В.Н. Орлова в томе. См. также №№ 45, 49, 725, 869.

Том 90. У Толстого. 1904—1910. «Яснополянские записки» Д.П. Маковицкого. Кн. 1-5 (1979—1981)

690. **День из жизни Льва Толсто- го** / Предисл. ред. // Лит. газ. — 1968. — 14 авг. (№ 33). — С. 6.

Из подготавливаемого тома.

691. Живой голос Льва Толстого / Публ. Н.И. Азаровой, Т.Н. Волковой, О.А. Голиненко, Э.Е. Зайденшнур, А.С. Мелковой, И.А. Покровской,

Б.М. Шумовой // Лит. газ. — 1971. — 1 сент. (№ 36). — С. 7.

Из подготавливаемого тома.

То же: Ďurišin D. Zivy hlas Leva N. Tolstého // Express. — Br., 1971. — 25. sept. (№ 39). — S. 1, 6.

692. **Živý hlas Lva Nicolajeviče Tolstého** / Přeložhil a úvodem opatřil Š. Kolafa // Tvorba. — Pr., 1972. — 2 února (№ 5). — S. 10–11.

Из подготавливаемого тома.

693. **Маковицкий Д.П.** У Толстого. 1904–1910: «Яснополянские записки» / Предисл. ред. «Литературного наследства» // Курьер Юнеско. — 1978. — Авг. — С. 14–23.

Из подготавливаемого тома.

694. **Makowitzki D**. Mein Jahre mit Tolstoi // Lëtzebuerger Journal. — Lëtzebuerg, 1978. — 4. Dez. (№ 277). — S. 9–12.

Из подготавливаемого тома.

695. **Макашин С.А**. «Яснополянские записки» Д.П. Маковицкого — монументальный источник биографии Л.Н. Толстого // Славянские литературы: VIII Междунар. съезд славистов. — М., 1978. — С. 340—346.

В сокращ.: Вестн. АН СССР. — 1978. — № 8. — С. 89—92.

696. **«Яснополянские записки»** // Кн. обозрение. — 1979. — 21 дек. (№ 51). — С. 8.

697. **Трубецкой Б**. В гостях у Льва Толстого // Сов. Молдавия. — Кишинев, 1980. — 26 янв. (№ 22). — С. 4.

698. **Panovova E**. V ZSSR vydali Makovického «Jasnopolanske zápiski» // Pravda. — Br., 1980. — 8 mar. (№ 58).

699. **Залыгин С.** Рукотворный памятник // Лит. газ. — 1980. — 19 марта (№ 12). — С. 6.

700. **Незлобин О**. Уникальный дневник // Известия. — 1980. — 17 апр. (№ 92). — С. 6. — Моск. веч. вып.

701. **Уникальный дневник** // Веч. Москва. — 1980. — 26 июня (№ 146). — С. 3.

702. **Památník rukou tvořený** / Předmluva Š. Kolafa // Tvorba. – Pr.,

1980. – 2 října (№ 42). – S. 10–11.

По материалам тома.

703. **Lesnakova S**. Ojedinelé dielo: L.N. Tolstoj v zápiskach Dušana Makovického // Práca. — Br., 1980. — 20. sept. — P. 6.

704. Розанова С. Неисчерпаемость гения: Обзор новых исследований, посвященных Л.Н. Толстому // Лит. обозрение. — 1980. — № 8. — С. 17–24.

На с. 18−19 — о т. 90.

705. **Шифман А**. Лев Толстой глазами современников // Вопр. лит. — 1980. — № 11. — С. 214—243.

На с. 216-229 — о т. 90.

706. **Cruise E.J.** // Slavic and East European Journal. — Tucson, 1980. — Vol. 24, N 2. — P. 165—167.

707. **Тютюкин С.В.** Л.Н. Толстой и первая российская революция: (По «Яснополянским запискам» Д.П. Маковицкого) // Ист. зап. — 1986. — Т. 113. — С. 154-207.

708. **Калугина М.Л.** Л.Н. Толстой об А.П. Чехове: (По «Яснополянским запискам» Д.П. Маковицкого) // Яснополянский сборник: 1988. -Тула, 1988. -С. 115-119.

709. Сдобнов В.В. Кавказ в жизни позднего Л.Н. Толстого: (По «Яснополянским запискам» Д.П. Маковицкого) // Л.Н. Толстой и Чечено-Ингушетия. — Грозный, 1989. — С. 151–158.

См. также № № 56, 103, 137, 675, 917.

Том 91. Русско-английские литературные связи (XVIII век — первая половина XIX века) (1982)

710. **Работы Института литературы** // Известия. — 1945. — 17 апр. (№ 90). — С. 2.

Информация о «составлении» тома, «посвященного англо-русским отношениям».

711. **Struve G**. Russian Friends and Correspondents of Sir Walter Scott // Comparative Literature. — Oregon (Eugene), 1950. — Vol. 2, № 4. — P. 307–308.

В частности о работе над томом в 1944 г. и

передаче автором в «ЛН» писем Д.В. Давыдова, В.П. Давыдовых и А.Е. Измайлова к В. Скотту.

Об этой статье и сотрудничестве с «ЛН» см. также: Струве Г.П. Из моей переписки с писателями: Письма Г.В. Иванова, М.И. Цветаевой и М.А. Алданова // Мосты. — Мюнхен, 1968. — № 13–14. — С. 401.

- 712. **Билинкис Я.**, **Маретин Ю**. Связи двух литератур // Ленингр. правда. 1982. 26 окт. (\mathbb{N} 246). С. 3.
- 713. **Gifford H**. Lines of Communication // The Times Literary Supplement. L., 1982. $10 \, \text{dec.}$ ($10 \, \text{dec.}$) 4158). P. 1368.
- 714. **Урнов М**. …Байрону о Пушкине скажу: Новые работы советских литературоведов // Лит. газ. 1983. 2 февр. (№ 5). С. 11.
- 715. **Ерофеев Н.А.** // Новая и новейшая история. 1983. № 3. С. 193—195.
- 716. **Левин Ю.Д**. М.П. Алексеев исследователь русско-английских литературных связей // Рус. лит. 1983. № 3. C. 223-230.
- 717. **Урнов Д**. Глава в истории мировой культуры // Вопр. лит. 1983. № 1. С. 263—267.
- 718. **Cross A.G.** // Slavonic and East European Review. L., 1983. Vol. 61, № 3. P. 418–421.
- 719. **Boss V**. // The Russian Review. Stanford, 1984. Vol. 43, N_2 4. P. 393—404.
- 720. Мира Иосифовна Перпер (11.02.1918, Москва 9.04.2001, Москва) / Сост. списка публ., подгот. текста «Автобиографии» и писем, коммент. А.И. Рейтблата // Новое лит. обозрение. 2002. № 53. С. 253—272.

На с. 253 - М.И. Перпер о своей работе в «ЛН»; с. 256 - А.В. Лавров о работе М.И. Перпер над т. 91; с. 261-262 - письмо М.И. Перпер И.С. Зильберштейну от 30 мая 1982 г. о М.П. Алексееве и т. 91.

См. также № № 92, 676, 869, 871, 873.

Том 92. Александр Блок: Новые материалы и исследования. Кн. 1-5 (1980-1993)

721. Зильберштейн И., Розенблюм Л. Новое о Блоке / Предисл. ред. // Лит. газ. — 1980. — 26 нояб. (№ 48). — С. 5; 3 дек. (№ 49). — С. 7.

Из содерж.: Творческие автографы. — Неизданная переписка. — Дарственные надписи. — Пишут современники...— Поэтический венок. — Воспоминания. — Разыскания и сообщения. — Всемирная слава.

722. Книпович Е. Об Александре Блоке; Крюкова А. К истории взаимоотношений Горького и Блока; Письма Блока [В.Я. Брюсову, Е.Д. Кусковой и др.] / Публ. Ю. Благоволиной, Р. Тименчика, Н. Примочкиной; Блок в неизданной переписке и дневниках современников Тексты подгот. Ю. Благоволина, Ю. Галанина, А. Конечный, В. Кейдан, Н. Котрелев, Е. Литвин, Н. Лощинская, В. Паперный, И. Фащевская, В. Сажин, Р. Тименчик, И. Якир; Публ. и коммент. Н. Котрелева и Р. Тименчика; Чуков**ский К**. Из дневника (1919–1921) / Вступ. ст., публ. и примеч. Е. Чуковской. // Вопр. лит. — 1980. — № 10. — C. 105–156, 197–227, 243–313.

Из подготавливаемого тома.

723. **Дедюлин С.В**. «Мы живем в век юбилеев»: [К 100-летию со дня рождения А.А. Блока] // Рус. мысль. — Париж, 1981. — 4 июня (№ 3363). — С. 6.

Из содерж.: «Литературное наследство» и «дело» К.М. Азадовского.

724. **Бегунов Ю.К.**, **Лощинская Н.В.** Всесоюзная научная конференция, посвященная 100-летию со дня рождения Александра Блока // Рус. лит. — 1981. — № 2. — С. 245—251.

Конференция 24–26 нояб. 1980 г. в ИРЛИ. На с. 250–251 — о докладе И.С. Зильберштейна и Л.М. Розенблюм «Новые материалы о А. Блоке в "Литературном наследстве" (т. 92)».

725. **Зильберштейн И.С.** Блоковские тома «Литературного наследст-

ва» // Моск. литератор. — 1984. — 5 окт. (N 40). — С. 3–4.

Беседа с корреспондентом М. Неведровым. В частности об истории подготовки т. 89 и составе кн. 4-й т. 92.

726. **Розенблюм Л.М**. «Литературное наследство» поэта // Наше наследие = Our Heritage. — 1990. — № 6. — С. 55–57.

К выходу в свет 5-й книги тома.

727. **Медведев Ю**. Блок и Кузмин в архиве П.Н. Медведева // Вестник РХД. — Париж, 1993. — № 167. — С. 167–182.

На с. 171–174 — дополнения и уточнения к публикации «Блок и Союз поэтов» в кн. 4-й т. 92.

728. **Носов A**. Немонетаристская метода // Сегодня. -1994. -11 февр. (№ 27). - С. 10.

В частности о проблемах издания «ЛН» (в связи с выходом кн. 5-й тома).

729. **Крок Адилов [Немзер А.С.**]. Около- и просто филологические сочинения // Сегодня. — 1994. — 24 февр. (№ 36). — С. 10.

Проблемы в издании «ЛН» (в связи с кн. 5-й тома).

730. Тименчик Р.Д. Вид с горы Скопус // Тименчик Р.Д. Что вдруг: Статьи о русской литературе прошлого века. — М.; Иерусалим, [2008]. — С. 9–30.

На с. 23-24 — о своем участии в т. 92.

См. также № № 45, 49–50, 56, 82, 92, 114, 675, 688, 869, 871, 873.

Том 93. Из истории советской литературы 1920–1930–х годов:

Новые материалы и исследования (1983)

731. **Литературное наследство** // Кн. обозрение. — 1979. — 20 апр. (№ 16). — С. 5.

Выступление Н.А. Трифонова на заседании Клуба книголюбов в ЦДЛ с информацией о томе.

То же: Лит. Россия. — 1979. — 20 апр. (№ 16). — С. 8.

732. **Из переписки А.К. Воронского** / Предисл. [Н.А. Трифонова] // Вопр.

лит. — 1981. — \mathbb{N}_{2} 12. — С. 184—194.

Из подготавливаемого тома.

733. **Трифонов Н**. Литературное наследство: Новые страницы // Кн. обозрение. — 1983. — 4 марта (№ 9). — С. 8-9.

Обзор содержания.

734. Живая история: Новые страницы творческого наследия / Предисл. ред.; Публ. Н.П. Ракицкого, Н.А. Трифонова, А.М. Крюковой, М.И. Твардовской, Е.Б. и Е.В. Пастернаков // Лит. газ. — 1983. — 9 марта. (№ 10). — С. 5.

Из подготавливаемого тома.

735. **Трифонов Н**. Новый том «Литературного наследства» // Лит. Россия. -1983. -29 апр. (№ 18) - С. 10.

Обзор содержания. Публикация материалов Н.Н. Асеева о В.В. Маяковском из подготавливаемого тома.

736. **Прелатов Ю**. Сохранилось в архивах // Правда. — 1983. — 10 мая (№ 130). — С. 6.

737. **Куприяновский П**. На посту редактора / Предисл. ред. // Рабочий край. — Иваново, 1983. — 3 июля (№ 152). — С. 3.

Из материалов тома.

738. **Трифонов Н**. Страницы боевой эпохи / Записала Е. Хорева // Сов. культура. — 1983. — 2 авг. (№ 92). — С. 3.

Обзор содержания.

- 739. **Кондратович А**. Достойный темы: Новый том «Литературного наследства» // В мире книг. 1983. N 8. С. 58—59.
- 740. **Акаткин В.М**. // Науч. докл. высш. шк. Филол. науки. 1984. № 3. С. 83—84.
- 741. **Базанов В.Г**. Новые материалы по истории ранней советской литературы // Рус. лит. 1984. № 1. С. 254-260.
- 742. **Озеров Л**. «Это было при нас...» // Нева. 1984. № 2. С. 160—162.
- 743. **Тимина С.** Из истории советской литературы 1920–1930-х годов // Вопр. лит. 1984. № 10. С. 192–197.

744. **Stoecker E.** // Deutsche Literaturzeitung. — B., 1984. - Jg. 105, H. 4. — S. 270–274.

745. **Трифонов Н**. Соратники // Моск. литератор. — 1985. — 12 мая (№ 20–21). — С. 8.

Беседа с корреспондентом В. Прудниковым. В частности о вручении Н.А. Трифонову медали ВДНХ СССР за подготовку к публикации материалов по истории русской и советской литературы в т. 93.

746. Ефимов В. Из истории советской литературы 20–30-х годов: «Литературное наследство», т. 93 // Информ. бюл. / Междунар. ассоц. по изучению и распространению славян. культур UNESCO. — М., 1985. — Вып. 12. — С. 75–78.

747. **Трифонов Н**. Живое слово не старится // Кн. обозрение. — 1986. — 14 марта (№ 11). — С. 16.

О публикации книги С.З. Федорченко в томе.

748. Скобелев В.П. // Изв. АН СССР. Сер. лит. и яз. — 1986. — Т. 45, N 1. — С. 81—84.

749. Фоминых Т.Н. Особенности изображения характера в книге С.З. Федорченко «Народ на войне» // Проблемы типологии русской литературы XX века. — Пермь, 1991. — С. 81–89.

См. также № № 84, 88, 945–946, 953.

Том 94. Первая завершенная редакция романа «Война и мир» (1983)*

Рец. и откл. (в связи с первопубликацией в «ЛН»): Вербиева А. Андрей Болконский и Петя Ростов живы! // Независимая газ. — 1999. — 23 дек. (№ 50). Прил.: с. 1. (НГ-Ех libris); Блажнова Т. Ах, господа, господа!: Война — «Войне и миру»? // Моск. правда. — 2000. — 14 марта (№ 46). — С. 5; Чупринина Ю. Черновики выходят в свет // Общая газета. — 2000. — 30 марта (№ 13). — С. 10; Немзер А. Кто обжигает горшки?: «Война и мир» от издательства «Захаров»

- 750. **Лазарев В**. Замысел и воплощение: Первая завершенная редакция «Войны и мира» // Кн. обозрение. 1983. 25 нояб. (\mathbb{N} 27) С. 8.
- 751. **Мар Н**. Спустя 120 лет...: Как были расшифрованы текстологические загадки в романе Л.Н. Толстого «Война и мир» // Лит. газ. 1984. 11 апр. (\mathbb{N} 15) С. 5.
- 752. **Иванова Т**. Неторопливое чтение: Письма другу // Лит. Россия. 1984. 22 июня (№ 25). С. 19.
- 753. **Бурнашева Н**. «...Шаг за шагом открывая...» // В мире книг. 1984. № 10. С. 79-81.
- 754. Шкловский В. По следам Льва Толстого // Новый мир. 1984. № 5. С. 245—251.
- 755. **Сарнов Б**. Занимательное литературоведение, или Новые похождения знакомых героев: Книга для школьников и учителей. М., 2003. 398 с.

На с. 122–136 — о т. 94 и работе Э.Е. Зайденшнур.

См. также № № 56, 103.

Том 95. Горький и русская журналистика начала XX в.: Неизданная переписка (1988)

756. **Неизвестные письма Горького** // Вопр. лит. — 1981. — № 12. — С. 172—183.

Из подготавливаемого тома (в 2-х кн.).

как зеркало халтурного модничанья // Время новостей. — 2000. — 27 марта (№ 8). — С. 7; Немзер А. Примите и проч. // Время новостей. — 2000. — 12 апр. (№ 20). — С. 7; Радзишевский В. Живые и мертвые // Лит. газ. — 2000. — 17 мая (№ 19/20). — С. 9; Клепикова Е. Новая старая «Война и мир» // Рус. базар. — Нью-Йорк, 2003. — 27 марта — 2 апр. (№ 14); Лурье С. Уценено // Петербургский книжный вестник. — 2012. — № 3.

Ответ см.: Время профессионала: Единица измерения: Одно человеко-издательство: [Интервью с И. Захаровым] / Беседу вел И. Шевелев // Время МН. — 2000. - 21 окт. (№ 178). — С. 5; Захаров И. [Предисловие] // Толстой Л.Н. Война и мир: Первый вариант романа. — 2-е изд. — М., 2007. - C. 5—6.

^{*} Том переиздан: **Толстой Л.Н.** Война и мир: Первый вариант романа. М., 2000. 800 с.; 2-е изд.: М., 2007; 3-е изд.: М., 2012.

757. **«Какое огромное счастье** — **родиться в России»** // Правда. — 1988. — 28 марта (№ 88). — С. 4.

Из подготавливаемого тома.

758. **Чуваков В**. Новое о Горьком // Лит. газ. — 1988. — 30 марта (№ 10). — С. 5.

Подготовка и содержание тома.

759. **Дудко В**. Вияв глибокої шани: Телеграма україньских письменників з нагоди ювілею літературноі праці І.О. Буніна // Комсомолець Полтавщини. — Полтава, 1988. — 19 січня (№ 8). — С. 3.

По поводу телеграммы М.М. Коцюбинского и Ф.М. Леонтовича И.А. Бунину, приведенной в томе. Об этом же: **Дудко В.** Телеграма Івану Буніну // Друг читача. — Київ, 1989. — 13 липня. — С. 3.

760. Зильберштейн И.С. Разыскания о Горьком: К 120-летию со дня рождения // Огонек. — 1988. — № 15. — С. 5—7.

По материлам тома.

- 761. **Дубнова Е.Я**. Живой Горький // Наука сегодня: Ежегодный справочник. М., 1989. Вып. 17. С. 292–298.
- 762. **Barratt A., Clowes E.W.** Gor'ky, Glasnost' and Perestroika: The Death of a Cultural Superhero? // Soviet Studies. Abingdon (Oxfordshire), 1991. Vol. 43, № 6. P. 1123–1142.

На с. 1125 — оценка т. 70 «ЛН» как самой заметной публикации наследия писателя в «хрущевскую» эпоху; с. 1129 — о т. 95.

763. **Katzer N**. // Jahrbücher für Geschichte Osteuropas. — Stuttgart, 1991. — Bd. 39, Hf. 1. — S. 127–129.

764. **Niqueux M**. Le renouvellement des études sur Gor'kij (1986–1996) // Revue des études slaves. — P., 1996. — T. 68, f. 4. — P. 541–553.

На с. 544-545 — о т. 95.

Том 96. Герцен и Запад (1985) 765. **Макашин С.** Могущество мысли: По страницам новых томов «Литературного наследства» // Лит. газ. — 1987. — 8 апр. (№ 15). — С. 6.

Работа «ЛН» над наследием А.И. Герцена и

Н.П. Огарева, в частности над тт. 96 и 99.

766. **Егоров Б**. Новое о Герцене и Огареве // Вопр. лит. — 1987. — № 3. — С. 248—252.

767. **Beecher J**. // Russian Review. — Ohio (Columbus), 1989. — Vol. 48, № 1 (Jan.). — P. 87–88.

См. также № № 62, 917.

Том 97. Федор Иванович Тютчев. Кн. 1-2 (1988-1989)

768. **Тютчев** — **Адаму Мицкевичу**: Неизвестное стихотворение // Лит. газ. — 1986. — 23 июля (№ 30). — С. 7.

Из подготавливаемого тома.

769. Новое о Тютчеве: К 185-летию со дня рождения / Вступ. заметка С.А. Макашина; Публ. К.В. Пигарева и Л.Н. Кузиной; Подбор материала Т.Г. Динесман // Лит. газ. — 1988. — 14 дек. (N 50) — С. 5.

Из подготавливаемого тома.

770. **Диесперова О**. История души // Нар. образование. — 1989. — № 10. — С. 145—146; 1990. — № 1. — С. 139.

771. Тютчев и Егор Петрович Ковалевский: (Неизданные письма Тютчева Ковалевскому) / Вступ. ст., публ. и коммент. Т.Г. Динесман // Изв. АН СССР. Сер. лит и яз. — 1991. — Т. 50, N 4. — С. 353—369.

Из подготавливаемого тома.

772. **Кублановский Ю**. Тютчев в «Литературном наследстве» // Новый мир. — 1993. — N 6. — С. 183—188.

То же: **Кублановский Ю.М.** На обратном пути: Стихи и статьи. — М., 2006. — С. 278–290.

773. Эльзон М.Д. Ф.И. Тютчев в Комитете ценсуры иностранной: Новые материалы // Рус. лит. — 1997. — № 1. — С. 239—243.

Дополнения к публикациям И.А. Королевой «Указатель писем Тютчева в архивах СССР» и «Библиография публикаций писем Тютчева».

774. **Лесневский С.** Исчезающий образ // Лит. газ. — 2000. — 12 сент. (№ 36). — С. 3.

775. **Чагин Г.В**. «Одна, но пламенная страсть...» // Научная кн. — 2002. — № 2. — С. 66–69.

На с. 66— о работе К.В. Пигарева над томом.

776. **Фитц А**. Зачем кибернетику Тютчев? // Рус. Германия. — Берлин, 2003. — 29 июля (№ 29).

В тексте — письмо Р. Лэйна А.Э. Полонскому по поводу своей ст. «Кто изображен на картине Филиппа Фольца» в кн. 2-й тома.

777. **Шулежкова С.Г**. Памяти Ирины Владимировны Петровой (28.10.1927 — 18.12.2010) // Проблемы истории, филологии, культуры = Journal of historical, philological and cultural studies. — М.; Магнитогорск; Новосибирск, 2011. — № 1. — С. 294–303.

На с. 300–303— письма С.А. Макашина И.В. Петровой 1981–1989 гг. в связи с работой над томом.

См. также № № 73, 111.

Том 98. Валерий Брюсов и его корреспонденты. Кн. 1-2 (1991-1994)*

778. «Я не знаю в русской литературе человека более деятельного,

1. **Азадовский К.М.** Переписка В.Я.Брюсова с Н.А.Клюевым (1911–1914) // Рус. лит. — 1989. — № 3. — С. 180—199. То же в приложении к опубликованными в кн. 4-й т. 92 письмами Н.А. Клюева А.А. Блоку, в кн.: **Клюев Н.** Письма к Александру Блоку, 1907-1915 / Публ., вводная ст. и коммент. К.М. Азадовского. — М., 2003. — 368 с.

Рец.: Пять книг недели // Независимая газ. — 2003. — 6 марта (№ 8). — Прил.: с. 1. — (НГ-Ех Libris); «ЛГ»-Рейтинг // Лит. газ. — 2003. — 23 апр. (№16). — С. 1; Лекманов О. // Вопр. лит. — 2003. — Вып. 6. — С. 350-351; Синельников М. Блок читает Клюева // Знамя. — 2003. — №8. — С. 231—233; Эдельштейн М. Олонецкая культура и петербургская стихия // Новый мир. — 2003. — №11. — С. 187—190. См. также: Субботин С. О беловых автографах, о «брендах» и не только // Наш современник. — 2005. — №6. — С. 270—276.

2. Щербаков Р.Л. Переписка В.Я. Брюсова с Б.А. Садовским // Новое лит. обозрение. — 1993. — № 4.- С. 101-122.

Откл.: **Журналы** // De visu. — 1994. — № 5–6. — С. 140.

чем Вы»: Из писем Валерия Брюсова / Вступ. заметка Н.А. Трифонова; Публ. К. Азадовского, С. Гиндина, Е. Литвин, О. Усковой // Лит. газ. — 1984. — 22 февр. (№ 8). — С. 7.

Из подготавливаемого тома.

779. **«Завидую Вашим двадцати годам»**: Последняя корреспондентка Брюсова / Вступ. слово и публ. Н.А. Трифонова // Лит. обозрение. — 1988. — № 1. — С. 111—112.

Из подготавливаемого тома.

780. **Книги**: Русская литература // Независимая газ. — 1992. — 18 февр. (№ 32). — С. 8.

Окн. 1-й тома.

781. **Малинин Н**. Самый смешной том «Литературного наследства» // Столица. — 1992. — № 35. — С. 48.

782. **Новые книги** // Новое лит. обозрение. — 1992. — № 1. — С. 342–343.

783. **Куприяновский П**. Открытия и находки: Писатели Ивановской земли на страницах «Литературного наследства» // Рабочий край. — Иваново, 1993. — 19 февр. (№ 34). — С. 3.

О кн. 1-й тома (в частности о переписке В.Я. Брюсова и К.Д. Бальмонта), а также истории «ЛН».

784. **Из переписки В.Я. Брюсова** / Вступ. заметка, подгот. текста и коммент. Н. Трифонова // Вопр. лит. — 1993. — Вып. 6. — С. 256–286.

Из подготавливаемой кн. 2-й тома.

Откл.: **Журналы** // De visu. — 1994. — № 5–6. — С. 135.

См. также № № 73, 95, 659, 945–946, 953.

Том 99. Герцен и Огарев в кругу родных и друзей. Кн. 1-2 (1997)

785. **Житомирская С.** Новое о наследии Герцена и Огарева // Арбатский архив: Историко-краеведческий альманах. — М., 1997. — Вып. 1. — С. 551–555.

786. **Одесский М**. Ускользающая мифология: Герцен, «герценоведение» и «филологический утопизм» // Независимая газ. — 1998. — 16 сент.

^{*} Не вошедшие в том по независящим от «ЛН» причинам публикации напечатаны:

(№ 171). — Прил.: с. 3. — (НГ-Ex libris). См. также № № 62, 95, 765, 917, 929.

Том 100. Чехов и мировая литература. Кн. 1-3 (1997-2005)

787. **Бердников Г**. Чехов в моей жизни // Лит. газ. — 1985. — 13 нояб. (№ 46). — С. 5.

Идея и подготовка тома (совместно с И.С. Зильберштейном).

788. де Магд-Соэп К. Метерлинк и Чехов // Вопр. лит. — 1995. — Вып. 1. — С. 371—376.

Из подготавливаемого тома.

789. **Гитович И**. // Чеховский вестник. — 1999. — № 4.- С. 9-14.

О кн. 1-й тома. В частности об истории создания и «жанровом сломе» тома.

790. **Бюклинг Л**. «Чайка» Антона Чехова в финском театре — столетие сценической истории // Чеховиана: Полет «Чайки». — М., 2001. — С. 318–326.

Из подготавливаемого тома.

791. **Кувшинова Н.Б.** «Вишневый сад» в интерпретации Д. Майефера в театрах романской Швейцарии // Культура Причерноморья. — Ялта, 2002. — № 31. — С. 194—198.

Из подготавливаемого тома.

792. **Виноградова Е**. // Вопр. лит. -2006. — Вып. 6. — С. 356-359.

O кн. 2-3 тома.

793. **Катаев В**. Это начиналось так... // Чеховский вестник. — 2006. — N 19. — С. 6—12.

O кн. 2-3 тома.

794. **Клеберг Л**. Горестные заметы // Чеховский вестник. — 2006. — N 19. — С. 13—14.

По поводу обзора Л.Г. Григорьевой в кн. 2-й тома.

См. также № № 450, 871, 873.

Том 101. Неизданный Лесков. Кн. 1-2 (1997-2000)

795. **Лесков Н.С.** Из неизданной переписки / Вступ. заметка, публ. и примеч. К. Богаевской // В мире отечественной классики. — М., 1984. — С. 367–392.

Из подготавливаемого тома.

796. **Лесков Н.С.** Неоцененные услуги: (Отрывки из воспоминаний) / Подгот. текста, вступ. заметка и примеч. О.Е. Майоровой // Знамя. — 1992. — № 1. — С. 155–179.

Из подготавливаемого тома.

797. Дмитренко С. Сужект Лескова: К 170-летию со дня рождения // Независимая газ. -2001.-16 февр. (Note 28) — С. 7.

Трудности в издании кн. 2-й тома.

798. **С.Д.** [**Дмитренко С.Ф.**]. Книжная полка // 1 сентября. — 2007. — 16-31 июля (№ 14). — Прил.: с. 46–47. — (Литература).

См. также № 875.

Том 102. И.А. Гончаров: Новые материалы и исследования (2000)

799. **Гончаров И.А.** «Я могу иметь вес только как критик или художник-беллетрист» / Вступ. заметка Т. Динесман // Лит. газ. — 1992. — 23 сент. (N 39). — С. 6.

Из подготавливаемого тома.

800. Розенблюм Л. «Необыкновенная история»: (Душевная драма Гончарова в свете психологических открытий Достоевского) // Вопр. лит. — 1996. - N 3. - C. 128-156.

Из подготавливаемого тома.

801. **Иванова-Гладильщикова Н.** Нарушение воли? // Лит. газ. — 1997. — 3 дек. (№ 49). — С. 12.

В связи с публикацией материалов, предназначенных для тома, в кн.: И.А. Гончаров в кругу современников: Неизданная переписка / Сост., подгот. текста и коммент. Е.К. Демиховской и О.А. Демиховской. — Псков, 1997.

802. **Долженков П.Н.** // Studia Slavica Hungar. — Bud., 2002. — № 47. — С. 196–198. — На рус. яз.

Том 103. А.А. Фет и его литературное окружение. Кн. 1-2 (2008-2011)

803. **Трепалина М.И**. А.А. Фет и Я.П. Полонский в журнале «Русское слово»: (На материале переписки Фе-

та и Полонского 1850-х гг.) // A.A. Фет и русская литература. — Kурск; Орел, 2000. — C. 212–219.

Из подготавливаемого тома.

804. Два письма А.А. Фета к И.С. Тургеневу / Вступ. заметка и публ. Ю. Благоволиной // Вопр. лит. — 2001. — № 5. — С. 249—265.

Из подготавливаемого тома.

805. **Розенблюм Л.М**. А. Фет и эстетика «чистого искусства» // Вопр. лит. — 2003. — № 2. — С. 105–162.

Из подготавливаемого тома.

806. **Немзер A**. Насчет поэтов...: Вышла первая книга фетовского тома «Литературного наследства» // Время новостей. — 2008. — 24 нояб. (N217). — C. 9.

О кн. 1-й тома.

807. **Орлицкий Ю**. // 1 сентября. — 2009. — 16–30 июля (№ 14). — Прил.: с. 41. — (Литература).

О кн. 1-й тома.

808. **«ЛГ»-Рейтинг** // Лит. газ. — 2009. — 5–11 авг. (№ 32). — С. 1.

О кн. 1-й тома.

809. **Кошелев В.А.** // Новое лит. обозрение. -2009. -№ 98. - C. 354 – 357.

О кн. 1-й тома.

810. **Соболев Л**. // Вопр. лит. — 2010. — № 3. — С. 484—487.

О кн. 1-й тома.

811. **Klenin E**. // Russian Review. — Ohio (Columbus), 2010. — Vol. 69, № 1 (Jan.). — P. 140–141.

О кн. 1-й тома.

812. **Иванова Е**. Переписка Фета: Биография в новом ракурсе // Рус. лит. — 2011. — \mathbb{N} 1. — С. 238—242.

О кн. 1-й тома, а также о судьбе «ЛН» в целом.

813. **Немзер А**. Не чужие письма: Вышла в свет вторая книга фетовского тома «Литературного наследства» // Моск. новости. — 2011. — 5 сент. (№ 133). — С. 11.

О кн. 2-й тома.

814. **«ЛГ»-Рейтинг** // Лит. газ. — 2011. — 26 окт. (№ 42). — С. 1.

О кн. 2-й тома.

815. **Фрумкина Р**. Страхов, критик Фета // Троицкий вариант. — Троицк, Моск. обл., 2011. — 22 нояб. (№ 92). — С. 14.

О кн. 2-й тома.

816. **Орлицкий Ю**. // Новый мир. $-2012. - \cancel{N}_{2} 4. - C. 192-193.$

О кн. 1-2 тома.

818а. **Петрова Г.В.** «…Аромат одаренной, исключительно тонкой души…» // Рус. лит. — 2012. — № 2. — С. 228—232.

О кн. 2-й тома.

III. Публикации о «Библиотеке журнала "Литературное наследство"»

Маркс и Энгельс о литературе: Новые материалы (1933)

817. **О** тенденциозности и реализме // Сов. искусство. — 1932. — 27 дек. (№ 59). — С. 1.

В связи с предстоящим выходом книги.

818. **Серебрянский М**. Книги по эстетике марксизма // Лит. газ. — 1933. — 23 авг. (№ 39). — С. 2.

819. **Розенталь М**. Маркс и Энгельс о литературе // Лит. критик. — 1933. — № 3. — С. 129–131.

820. **М.С.** [Серебрянский **М.И.**] Классики марксизма о литературе // Худож. лит. — 1933. — № 6. — С. 55—56.

821. **Андрузский А**. Троцкистский комментарий к Марксу // Лит. Ленинград. — 1935. — 26 февр. (№ 9). — С. 3.

В частности о «троцкистском смешивании буржуазно-демократической революции с пролетарской» в комментариях Г. Лукача и М.А. Лифшица.

IV. Публикации материалов невышедших томов и литература о них

822. **Н.П.** [Пиксанов **Н.К.**]. Тургеневский фонд в архиве Института русской литературы Академии наук (ИРЛИ) // Вестн. АН СССР. — 1933. — № 10. — С. 47–50.

На с. 50- о подготовке переписки П.В. Анненкова и И.С. Тургенева в «ЛН».

823. Lettres d'amour de Catherine II à Potemkine: Correspondance inédite / Avec une introduction et des notes par G. Oudard. — P., 1934. — 214 p.

Публикация переписки Екатерины II и Г.А. Потемкина, предназначавшейся для «ЛН».

Фрагменты в пересказе и переводе на рус.: **Кашина-Евреинова А**. Великая в любви: Екатерина II по только что опубликованным письмам к князю Потемкину // Иллюстрированная Россия. — Париж, 1934. — № 40 (29 сент.). — С. 1–4; № 41 (6 окт.). — С. 2–4; № 42 (13 окт.). — С. 6–7; № 43 (20 окт.). — С. 8–10.

824. **Зильберштейн И**. Подмена сути! // Лит. газ. — 1984. — 11 янв. (№ 2). — С. 4.

В частности о несостоявшейся публикации переписки Екатерины II и Г.А. Потемкина в «ЛН».

825. Письма Екатерины II Г.А. Потемкину / Публ. подгот. Н.Я. Эйдельман // Вопр. истории. — 1989. — № 7. — С. 111—122.

К истории несостоявшейся публикации в «ЛН», подготовленной Я.Л. Барсковым; на с. 118–122 — фрагмент предисловия Я.Л. Барскова к переписке. Публикация писем: Там же. 1989. — № № 8–10, 12.

826. **Елисеева О.И**. История и перспективы издания переписки Екатерины II и Г.А. Потемкина // Археографический ежегодник за 1993 год. — М., 1995. — С. 157–171.

Ha c. 167 − o «ЛН».

827. **Лопатин В.С.** Письма, без которых история становится мифом // Екатерина II и Г.А. Потемкин. Личная переписка, 1769-1791.-M., 1997.-990 с. - (Лит. памятники).

На с. 487-490 - o «ЛН».

828. **Азадовская Л**. История одной фальсификации // Новый мир. — 1965. — № 3. — C. 213–229.

О письмах М. Горького к В.И. Анучину (предназначались для «горьковского» тома «ЛН» середины 1930-х гг.).

829. Никитин Е.Н. Был ли фальси-

фикатором В.И. Анучин? // Новый мир. — 1993. — \mathbb{N}_2 4. — С. 247—249.

В частности о работе редакции «ЛН» по подготовке к печати писем М. Горького к В.И. Анучину.

830. Азадовский К. Дети лейтенанта Шмидта появляются лишь там, где их ждут...: Еще раз о письмах, которых не было // Лит. газ. — 1994. — 20 апр. (\mathbb{N} 16) — С. 6.

О письмах М. Горького В.И. Анучину.

831. **Никитин Е**. Семейная честь или истина? // Новый мир. — 1994. — № 11. — С. 247—249.

Доказательство подлинности писем М. Горького В.И. Анучину (полемика с К.М. Азадовским).

832. **Никитин Е.Н.** Письма М. Горького к В.И. Анучину: История одной публикации // М. Горький и его эпоха: Материалы и исследования. — М., 1995. — Вып. 4. — С. 171–175.

833. **Козлов В.П.** Обманутая, но торжествующая Клио: Подлоги письменных источников по российской истории в XX веке. — M., 2001. — 224 с.

На с. 62–77 — о фальсификации к В.И. Анучиным писем М. Горького.

834. **Азадовский К**. «За то я и полюбил вас крепко», или Похождения «чистейшего авантюриста» // Вопр. лит. — 2006. — Вып. 3. — С. 222—277; 2006. — Вып. 4. — С. 273—309.

Фальсификация В.И. Анучиным писем М. Горького.

835. **Блоковский том «Литератур- ного наследства»** // Лит. газ. — 1946. — 27 июля (№ 31). — С. 1.

Состав подготавливаемого под ред. В.Н. Орлова и И.В. Сергиевского тома.

836. **Неизданные** документы о **Блоке**: Новый том «Литературного наследства» // Веч. Москва. — 1946. — 6 авг. (N2 183). — С. 2.

837. **Новое о Горьком**: Готовятся очередные тома «Лит. наследства» /

Предисл. И. Зильберштейна // Лит. газ. — 1979. — 25 апр. (№ 17). — С. 6.

В связи с подготовкой тома «Новое о Горьком», основанного преимущественно на материалах эмигрантского периода (в частности письмах М. Горького Б.Д. Григорьеву, Г.И. Коноплину, Г. Газданову, В.С. Познеру, а также Л.И. Борисову).

838. **Дни нашей жизни**: (Из хроники ЦГАЛИ) // Встречи с прошлым. — М., 1984. — Вып. 5. — С. 401–419.

На с. 419— о выступлении И.С. Зильберштейна 29 окт. 1982 г. на конференции к 90-летию М.И. Цветаевой с изложением плана «цветаевского» тома.

839. Головко В. «Там, в памяти твоей голубоокой...» «Когда-нибудь, прелестное созданье, я стану для тебя воспоминаньем...» // Лит. Россия. — 1999. — № 25 (2 июля). — С. 10.

А.С. Эфрон о «цветаевском» томе.

840. **Ахматова А.А**. Автобиографическая проза: Очерки, заметки, дневниковые записи / Сост., подгот. текста Л.А. Мандрыкиной; Коммент. В.А. Черныха // Ахматова А. Соч.: В 2 т. — М., 1986. — Т. 2: Проза; Переводы. — С. 236—258.

Из подготавливаемого тома.

841. **Ахматова А**. Из дневниковых записей / Вступ. ст., публ., подгот. текста, примеч. В.А. Черныха // Лит. обозрение. — 1989. — № 5. — С. 11–17.

Из подготавливаемого «ахматовского» тома.

842. **Анна Ахматова о Николае Гу-милеве** / Публ. В.А. Черныха // Лит. газ. — 1990. — 13 июня (№ 24). — С. 7. Из подготавливаемого тома.

843. «Самый непрочитанный поэт»: Заметки Анны Ахматовой о Николае Гумилеве / Вступ. заметка, сост., примеч. В.А Черныха // Новый мир. — 1990. — № 5. — С. 219—223.

Из подготавливаемого тома.

844. **Черных В.А**. Рукописное наследие Анны Ахматовой и проблемы его публикации // «Царственное сло-

во»: Ахматовские чтения. — М., 1992. — Вып. 1. — С. 207–216.

На с. 215-216- о подготовке «ахматовского» тома.

845. Записные книжки Анны Ахматовой. (1958–1966) / Сост. и подгот. текста К.Н. Суворовой; Вступ. ст. Э.Г. Герштейн; Науч. консультирование, вводные заметки к записным книжкам, указат. В.А. Черных. — М.; Тогіпо, 1996. — 850 с.

Публикация материалов «ахматовского» тома.

846. **Аброскина И.И.** Современники свидетельствуют: Воспоминания о В.В. Маяковском // Встречи с прошлым. — М., 1990. — Вып. 7. — С. 323—365.

Материалы книги 2-й кн. т. 66, подготавливавшейся в 1986–1988 гг.

См. также об этом: **Бронникова Е.В.** Публикация исторических источников по истории культуры России XX в.: (Из опыта работы РГАЛИ последнего десятилетия) // Проблемы публикации документов по истории России XX века. — М., 2001. — С. 244-245.

847. **Елена Чуковская**: Приезжаю в Переделкино на час и месяц потом болею // Сегодня. — 1994. — 12 авг. (№ 152). — С. 9.

Беседа с корреспондентом Е. Константиновой. Несостоявшийся том «ЛН», посвященный К.И. Чуковскому (1972).

848. Алексеев М.П., Левин Ю.Д. Вильям Рольстон — пропагандист русской литературы и фольклора: С прил. писем Рольстона к рус. корреспондентам. — СПб., 1994. — 373 с.

На с. 5 — информация о подготовке М.П. Алексеевым настоящего издания в качестве кн. 2-й т. 91.

849. **Прокушев Ю**. Были и небыли о великом поэте // Слово. — 2002. — N_{2} 6. — С. 51—55.

На с. 55 — о планируемой работе над томами «ЛН», посвященными С.А. Есенину.

850. **Ахметшин Р.Б.** Современники о смерти А.П. Чехова: (Письма, дневники, пресса) // Чеховиана: Из века XX в XXI: Итоги и ожидания. — М., 2007. — С. 510–576.

Несостоявшееся издание кн. 2-й т. 68. Отклики на кончину А.П. Чехова (по материалам публикации «Чехов в неопубликованной переписке и дневниках современников» в кн. 2-й тома).

851. **«Весь охвачен метелями»**: Неизвестные страницы автобиографической прозы Андрея Белого / Публ. А.В. Лаврова и Д. Малмстада // Независимая газ. — 2010. — 28 окт. (№ 41). — Прил.: с. 4 — (НГ-Ex libris).

Из подготавливаемого тома «автобиографических сводов» А. Белого.

852. «Белые руки, убежденно ушедшие в черную работу...»: В.Г. Короленко и журнал «Русское богатство» / Вступ. заметка, публ. и коммент. М. Петровой // Вопр. лит. — 2010. — N 5. — C. 374—449.

Из подготавливаемого тома «В.Г. Короленко и журнал "Русское богатство": Неизданная переписка».

V. Personalia Ю.П. Благоволина

853. **Немзер A**. Из личного: [Некролог] // Время новостей. — 2005. — 14 нояб. (№ 211). — С. 9.

854. Юлия Павловна Благоволина (1928–2005): [Некролог] / Ред. «Литературного наследства» // А.А. Фет и его литературное окружение: В $2 \, \text{кн.} - \text{М.}, \, 2011. - \text{Кн.} \, 2. - \text{C.} \, 983-984. - (Лит. наследство; т. 103).$

К.П. Богаевская

855. **Шальман Е.С.** Пушкинист Ксения Богаевская: (К 80-летию) // Рус. яз. и лит. в киргиз. шк. — Фрунзе, 1991. — № 5. — С. 45–46.

856. Динесман Т.Г., Розенблюм Л.М. К.П. Богаевская: К 90-летию со дня рождения // Археографический ежегодник за 2001 год. — М., 2002. — С. 233—239.

На с. 235-239 — о работе в «ЛН».

Т.Г. Динесман

857. Татьяна Георгиевна Динесман (1921–2011): [Некролог] / Ред. «Литературного наследства» // А.А. Фет и его литературное окружение: В 2 кн. — М., 2011. — Кн. 2. — С. 983–984. — (Лит. наследство; т. 103).

А.Н. Дубовиков

858. **Трифонов Н**. Исследователь, редактор, преподаватель: (К 60-летию А.Н. Дубовикова) // Лит. в шк. — 1965. — № 2. — С. 96.

859. **Нагаева Л**. Что за строкой: [К 70-летию] // Неделя. — 1975. — № 16 (14 апр.). — С. 15.

860. **Симонов К**. С любовью и тщанием: [К 70-летию] // Лит. Россия. — 1975. — 25 апр. (№ 17). — С. 14.

В частности о работе над т. 78.

861. **Трифонов Н**. Исследователь, редактор, книголюб: [К 70-летию] // Кн. обозрение. — 1975. — № 17 (25 апр.). — С. 15.

862. **Трифонов Н**. Ученики помнят учителя: 90-летие А.Н. Дубовикова // Пед. университет / МГПУ. — 1995. — 13 апр. (№ 8). — С. 4.

863. **Трифонов Н**. Педагог и ученый: [К 90-летию] // Учит. газ. — 1995. — № 17–18 (4 мая). — С. 5.

И.С. Зильберштейн

864. **И.С. Зильберштейн**: Штрихи к портрету: К 100-летию со дня рождения / РАН. Федер. арх. агентство России, Рос. гос. архив лит. и искусства; Сост. Н.Б. Волкова, Т.Л. Латыпова, Е.Ю. Филькина. — М., 2006. — 517 с. — (Наука. Мировоззрение. Жизнь).

Из содерж.: **Зильберштейн И.С.** Краткая автобиография. — **Козлов В.** Рефлекс цели. — **Артизов А.Н.** И.С. Зильберштейн и возвраще-

ние в Россию культурных ценностей: Документы о несостоявшихся поездках ученого за границу в 30-40-x годах. — Шумихин С.В. В.Д. Бонч-Бруевич и И.С. Зильберштейн у истоков советского музейно-архивно-публикаторского дела. — **Азадовский К.М.** «Милый, дорогой друг...»: М.К. Азадовский и И.С. Зильберштейн. — Решетникова И.Л. Русско-французские культурные связи: И.С. Зильберштейн и А. Мазон. — **Коробова Т.М**. Тургеневская тема в исследованиях И.С. Зильберштейна. — Евстигнеева А.Л. Полвека совместного труда: переписки И.С. Зильберштейна М.П. Алексеева. — **Бодрова** Л.**Н**. «Хождение по мукам»: Из переписки И.С. Зильберштейна и В.Н. Орлова. — Филькина Е.Ю. «Считаю себя обязанным Илье за многое...»: Из переписки Ю.Г. Оксмана и И.С. Зильберштейна. (1947-1951). — **Ефимов Б.Е**. Человек, искавший неведомое. — Розенблюм Л.М. Основатель и редактор «Литературного наследства». – Дикушина Н.И. Илья Самойлович Зильберштейн. — Амиантов Ю.Н. И.С. Зильберштейн и Центральный партийный архив.

На с. 5, 7, 18–20, 32, 47, 61, 63, 72–136, 168, 173, 175–203, 242–243, 264–265, 357, 359–362, 417–458 и 461–488 и др. — о работе И.С. Зильберштейна и его коллег в «ЛН».

Ранее: **Козлов В**. Рефлекс цели // Наше наследие = Our Heritage. — 2005. — № 74. — C. 42–47;

Розенблюм Л.М. Основатель и редактор «Литературного наследства» // Парижские находки: Каталог выставки: [К 100-летию со дня рождения И.С. Зильберштейна]. — М., 2005. — С. 22–29;

Шумихин С. Бонч и Зильбер: Правдивая история переписки Екатерины с Потемкиным: (К 100-летию Ильи Самойловича Зильберштейна) // Информпространство. — 2005. — Окт. (№ 10);

То же: **Бонч и Зильбер**: Правдивая история переписки Екатерины с Потемкиным // Политический журнал. — 2005. — № 28. — С. 92–94.

Рец.: **Динерштейн Е**. // Новое лит. обозрение. -2007. -№ 88. - C. 426–430.

865. Андроников И. Более трети века // Лит. газ. — 1965. — 3 авг. (№ 91). — С. 2. — (Люди советской науки).

К 60-летию. И.С. Зильберштейн как инициатор и организатор «ЛН».

866. **Три месяца поисков** // Лит. газ. — 1966. — 28 июня (№ 75). — С. 3.

Беседа И.С. Зильберштейна с Н. Маром. Поиски во Франции архивных материалов для «ЛН».

867. **Андроников И**. И.С. Зильберштейну -70 лет // Лит. газ. -1975. -9 апр. (№ 15). - С. 4.

И.С. Зильберштейн как инициатор и организатор «ЛН».

868. **Семенов Я**. Возвращение реликвий // Моск. правда. — 1979. — 12 марта (№ 60). — С. 3.

В частности о И.С. Зильберштейне как инициаторе и основателе «ЛН».

869. **Зильберштейн И**. «Душа обязана трудиться...» // Лит. газ. — 1979. — 21 нояб. (№ 47). — С. 3.

Беседа с корреспондентом И. Ришиной в связи с присуждением Государственной премии СССР 1979 г. за книгу «Художник-декабрист Николай Бестужев». Высокая оценка первой ее публикации в кн. 2-й т. 60 И.Э. Грабарем, М.В. Нечкиной, К.А. Фединым, А.Н. Бенуа, К.И. Чуковским и И.Л. Андрониковым. Подготовка тт. 89, 91 и 92, а также тома «"Литературное наследство" за 50 лет» и др.

870. **Церковер Э**. Достояние России // Неделя. — 1980. — № 11 (10—16 марта). — С. 8—9.

Беседа к 75-летию И.С. Зильберштейна. Творческая и собирательская деятельность. Издание «ЛН».

871. **Ляско К**. Литературное наследство: Беседа с лауреатом Государственной премии СССР, доктором искусствоведения И.С. Зильберштейном // Кн. обозрение. — 1980. — 28 марта (№ 14). — С. 14.

В частности о тт. 91 и 92, задуманном т. 100, а также томах «Новое о Горьком» и «Константин Федин: Новые материалы и исследования» (издания не осуществлены).

872. **Зленко** Г. Дело всей жизни // Веч. Одесса. — 1980. — 29 марта (№ 75). — С. 4. — (Юбилей ученого).

К 75-летию И.С. Зильберштейна. В частности об основании им «ЛН».

873. Дело душевной потребности:

(К 75-летию И.С. Зильберштейна) // Огонек. — 1980. — № 15. — С. 30–31.

Беседа И.С. Зильберштейна с корреспондентом А. Ефимовым. В частности о тт. 91 и 92, задуманных тт. 100 и 101, а также томах «Неизданный Горький» и «Анна Ахматова» (издания не осуществлены).

- 874. **Ляско К**. Вечное движение: Три встречи с И.С. Зильберштейном // Альманах библиофила. М., 1983. Вып. 15. С. 89—115.
- 875. **Наумов Н**. Отец «Литературного наследства» // Веч. Москва. 1985. 30 марта (№ 74). С. 3.

Беседа к 80-летию И.С. Зильберштейна. История создания «ЛН». Работа над новыми томами.

876. **Михайлов** Д. Настало время дарить // Правда. — 1985. — 18 июня (№ 169). — С. 6.

В частности об основании «ЛН».

877. **Басманов А**. Счастливая судьба: Литературные недра // Огонек. — 1985. — № 14. — С. 13—15.

Беседа с И.С. Зильберштейном, в частности об издании «ЛН», собирании материалов М. Горького в зарубежных архивохранилищах для «ЛН».

878. **Ценнейший дар** // Сов. музей. -1985. -№ 6. - C. 65–68.

Беседа И.С. Зильберштейна с Л. Васильевой. На с. 67 - 0 начале издания «ЛН».

879. Пугачев В.В., Динес В.А. Талант и деловитость // Проблемы экономической истории и теории. — Саратов, 1985. — Вып. 2, ч. 1. — С. 195-197.

И.С. Зильберштейн как создатель «ЛН».

880. **Илья Самойлович Зильбер-штейн**: [Некролог] / В.П. Аксенов, И.А. Антонова, Ю.В. Бондарев и др. // Сов. культура. — 1988. — 26 мая (№ 63). — С. 8.

881. **Макашин С.** Илья Самойлович Зильберштейн: [Некролог] // Лит. газ. — 1988. — 1 июня (№ 22). — С. 00.

882. Илья Самойлович Зильберштейн. (1905–1988): [Некролог] / Ред. «Литературного наследства» // Горький и русская журналистика начала XX в.: Неизданная переписка. — М., 1988. - C. 1065-1066. - (Лит. наследство; Т. 95).

883. Паперный 3. Илья Самойлович Зильберштейн: Ко дню 70-летия. Материалы к биографии // Паперный 3. Музыка играет так весело: Фельетоны, пародии, дружеские послания, рассказы, мемуары, дней минувших анекдоты. — М., 1990. — С. 132—134.

884. **Edgerton W**. Il'ia Samoilovich Zil'bershtein (1905–1988): [Heκpoποτ] // Slavic Review. — Texas, 1990. — Vol. 49, № 1. — P. 178–181.

885. **Последняя уступка** // Совершенно секретно. — 1992. — № 6. — С. 10–11.

Собирательская деятельность И.С. Зильберштейна (в частности в связи с «ЛН»). О т. 65.

886. **Клюев Б**. «Парижские находки» в Москве // Кн. обозрение. — 1994. — 15 февр. (№ 7). — С. 13.

В частности о т. 65.

887. **Енишерлов В.П.** Фантастический человек // Наше наследие = Our Heritage. — 1995. — № 34. — С. 128—129.

888. **Ромм М**. Гениальный собиратель // Нева. — 1997. — № 7. — С. 232—234.

889. **Леонидов В**. Секреты парижских чемоданов Ильи Зильберштейна // Известия. — 1998. — 22 мая (\mathbb{N}_{2} 92). — С. 6.

890. **Ляско К**. Десять жизней Ильи Зильберштейна // Полиграфист — издатель. — 1999. — \mathbb{N} 9. — C. 84–88.

На с. 87-88 — о т. 65, а также взаимоотношениях И.С. Зильберштейна и С.А. Макашина.

891. **Гейзер М.М**. Семь свечей. — М., — 1999. — 384 с.

На с. 123–127 — очерк «Поэт поиска: (И. Зильберштейн — рыцарь русской культуры)». В частности о начале издания «ЛН», т. 65 и реакции на его выход ЦК КПСС.

892. Павлова Т.Ф. Предисловие // Фонды Русского заграничного исторического архива в Праге: Межархивный путеводитель. — М., 1999. — С. 5—32.

На с. 14 - об участии И.С. Зильберштейна в судьбе РЗИА в 1945 г.

893. **Чернышева** Д.С. Спасительный остров: (Из истории Литературного музея) // Рус. словесность. — 2000. — № 2. — C. 72-74.

На с. 73 — о работе И.С. Зильберштейна в ГЛМ и «ЛН» в 1930-е гг.

894. «Колоссальное, самоотверженное, страстное трудолюбие»: 100 лет Илье Зильберштейну // Газета. -2005. -24 марта (№ 52). - С. 31.

895. **Картинки с выставки**: [К 100-летию] // Лит. Россия. — 2005. — 25 марта (№ 12). — С. 2.

896. **Леонидов В**. «Наследство» Ильи Зильберштейна: [К 100-летию] // Культура. — 2005. — 24—30 марта (№ 11). — С. 3.

897. **Ходнев С.** Для Ильи Зильберштейна пожалели коллекции: [К 100-летию] // Коммерсантъ. — 2005. — 25 марта (№ 52). — С. 22.

898. Заветные вершины Ильи Зильберштейна: [К 100-летию] // Российские вести. — 2005. — 30 марта (№ 11). — С. 20.

899. Игнатенко Д. Репин в подарок: [К 100-летию] // Моск. комсомолец. — 2005. - 30 марта (№ 67). — С. 11.

900. Новикова Е. Справедливость восстановлена. Полвека спустя: Выставка к 100-летию со дня рождения Ильи Зильберштейна открывает неизвестные факты // Культура. — 2005. — 31 марта (№ 12). — С. 3.

901. **Возвращая запрещенные имена...**: [К 100-летию] // Россія. — 2005. — 28 апр. (№ 72). — С. 18.

902. **Титаренко Е**. Столетие «охотника за сокровищами» // Культура. — 2005. - 22 - 28 дек. (№ 50). — С. 5.

903. **Ревзин Г**. Коллекционер советского образца: [К 100-летию] // Коммерсантъ. — 2005. — 23 дек. (№ 242). — С. 22.

904. **Савосин** Д. Как Сибирь в Париже нашли: [К 100-летию] // Веч. Москва. — 2005. — 27 дек. (№ 243). — С. 10.

905. **Белова С.** Мечта сбывается. На время: [К 100-летию] // Парламентская газ. — 2005. — 28 дек. (№ 848). — С. 6.

906. **Рефлекс цели**: [К 100-летию] // Мир музея. — 2005. — № 8. — С. 35.

907. **Енишерлов В**. Неутомимый собиратель: [К 100-летию] // Наше наследие = Our Heritage. — 2005. — № 74. — С. 40–41.

908. **Ефимов Б**. Мои встречи. — М., 2005. - 496 с.

На с. 135-143 — очерк о И.С. Зильберштейне «Человек, искавший неведомое».

Ранее (в сокр. и под загл. «Искавший неведомое»): Веч. Москва. — 1999. — 20 авг. (№ 158). — С. 6

909. **Новиков Р**. Охотник за сокровищами: [К 100-летию] // Гудок. — 2006. — 7 февр. (№ 21). — С. 7.

910. **Ляско К**. Уникум по имени Илья Зильберштейн: [К 100-летию] // Библиофилы России. — М., 2006. — Т. 3. — С. 220–262.

911. **Литвина Л**. Собиратель: И.С. Зильберштейн (1905–1988): [К 100-летию] // Обсерватория культуры. — М., 2006. — № 6. — С. 96–99.

912. **Маниович А**. Разговор с бароном о рыцарях культуры // Одес. листок. — Сан-Франциско, 2007. — 3 нояб.

Беседа с Э.А. фон Фальц-Фейном о И.С. Зильберштейне.

913. «Хочется взять все замечательное, что в силах воспринять, и хранить его...»: Письма Э.М. Райса В.Ф. Маркову (1955–1978) // «Если чудо вообще возможно за границей...»: Эпоха 1950-х гг. в переписке русских литераторов-эмигрантов / Сост., предисл. и примеч. О.А. Коростелева. — М., 2008. — С. 553–694.

На с. 643-645-0 пребывании И.С. Зильберштейна в Париже и сборе материалов для «ЛН».

См. также № № 96, 126.

Е.Г. Коляда

914. Елена Григорьевна Коляда: [Некролог] / Ред. «Литературного наследства»; Архив А.М. Горького; Отдел рус. лит. конца XIX — начала XX вв. // Неизвестный Горький. — М., 1994. — Вып. 3. — С. 315—317.

Л.Р. Ланский

915. **Леонид Рафаилович Ланский. (1913–2000)**: [Некролог] // Неизданный Лесков: В 2 кн. — М., 2000. — Кн. 2. — С. 543. — (Лит. наследство; Т. 101).

С.А. Макашин

- 916. **Муравьев Д.П.** Макашин Сергей Александрович // Краткая литературная энциклопедия. М., 1967. Т. 4. Стлб. 514—515.
- 917. **«Остановился значит**, **пошел назад»** // Смена. — Л., 1972. — 12 дек. (№ 288). — С. 4.

Беседа С.А. Макашина с корреспондентом Г. Силиной. История «ЛН», участие в работе редакции (в частности над тт. 90, 96 и 99).

- 918. **Бушмин A.C.** C.A. Макашину 70 лет // Лит. газ. 1976. 4 февр. (№ 5). С. 6.
- 919. С.А. Макашину 75 лет / Секретариат Правления Моск. писательской организации // Моск. литератор. 1981. 6 февр. (№ 5). С. 3.
- 920. **Кулешов В.И.** С.А. Макашину 75 лет // Лит. газ. 1981. 11 февр. (№ 7). С. 6.
- 921. **Яневич Н**. [**Евнина Е.М**.]. Институт мировой литературы в 1930-е 1970-е годы // Память: Ист. сб. М., 1981; Париж, 1982. Вып. 5. С. 83—162.

На с. 122 —
о С.А. Макашине и Я.Е. Эльсберге.

То же: **Евнина Е.М.** Фрагменты группового портрета ИМЛИ 30–70-х годов // Апрель. — М., 1992. — Вып. 5. — С. 274–292;

Вопр. лит. — 1995. — № 4. — С. 226–262.

922. **С.А. Макашину** — **80 лет** // Лит. газ. — 1986. — 11 февр. (№ 7). — С. 6.

- 923. **Баскаков В.Н.** Сергей Александрович Макашин // Рус. лит. 1986. № 2. С. 253—254.
- 924. **Сергей Александрович Мака- шин**: [Некролог] / Секретариат правления СП СССР, ИМЛИ АН СССР, Ред. «Литературного наследства» //
 Лит. газ. 1989. № 44 (1 нояб.). С. 7.

В частности о собирании, изучении и издании С.А. Макашиным материалов «зарубежного архива» А.И. Герцена и Н.П. Огарева.

- 925. Сергей Александрович Макашин. (1906–1989): [Некролог] / Ред. «Литературного наследства» // Федор Иванович Тютчев: В 2 кн. — М., 1989. — Кн. 2. — С. 706–708. — (Лит. наследство; Т. 97).
- 926. **Рев М**. С.А. Макашин (1906—1989): [Некролог] // Studia Slavica / Acad. scient. Hungar. Bud., 1989. Т. 35, fasc. 3–4. Р. 470–471. На рус. яз.
- 927. Nikitina N. Serge Makachine, 1906–1989: [Некролог] // Hommage à Saltykov-Chtchedrine et Nicolas Tourguéniev. Р.; Bougival, 1989. № 13. Р. 124–125. (=Cahiers Ivan Tourguéniev, Pauline Viardot, Maria Malibran).
- 928. **Blankoff J**. In memoriam: S.A. Makachine: [Некролог] // Revue des Pays de L'Est. Bruxelles, 1989. № 2. Р. 124–126.
- 929. **Туниманов В.А.** О Сергее Александровиче Макашине и его последней книге // Рус. лит. 1990. № 4. С. 170—175.

В связи с выходом кн.: **Макашин С.А.** М.Е. Салтыков-Щедрин: Биография: Последние годы. 1875—1889. — М., 1989.

На с. 170 и 174 — о работе С.А. Макашина над т. 99 и «ЛН» в целом.

930. **Хлебянкина Т**. Вечер памяти С. Макашина // Заря. — Талдом, 1991. — 16 февр. (№ 21). — С. 4.

Вечер в московском Музее А.И. Герцена. Выступления И.А. Желваковой, А.М. Туркова, Н.А. Трифонова, Л.М. Розенблюм, Д.Д. Николаева, С. Красновой, С.В. Житомирской, Т.Г. Динесман.

931. **Трифонов Н**. К 85-летию со

дня рождения С.А. Макашина // Моск. литератор. — 1991. — 1 марта (№ 5). — С. 8.

В частности о вечере памяти С.А. Макашина в московском Музее А.И. Герцена.

932. **Николаев Д.П**. Макашин, биограф Щедрина // Лит. газ. — 1992. — 9 дек. (№ 50). — С. 6.

933. **Foote I.P.** S.A. Makashin's biography of M.E. Saltykov-Shchedrin // Slavonic a. East Europ. rev. — L., 1991. — Vol. 69, № 2. — P. 310–316.

На с. 310 - o С.А. Макашине как редакторе «ЛН», его предисловиях к тт. 11-14.

934. **Василевский В.А.** «Нет леса — нет дров» / Публ. А.В. Василевского // Лит. газ. — 2002. — 11–17 сент. (№ 37). — С. 8.

С.А. Макашин о роли Я.Е. Эльсберга в редакции «ЛН».

935. **Турков A**. Что было на веку: Странички воспоминаний. — M., 2009.-352 с.

На с. 253-254 и 256-257 — о работе С.А. Макашина в «ЛН», взаимоотношениях с И.С. Зильберштейном, а также о т. 65.

936. **Огрызко В**. Образец честности // Лит. Россия. — 2011. — № 35 (2 сент.). — С. 9.

См. также № № 96, 126, 638.

П.П. Парадизов

937. **Макашин С.А**. [Воспоминания о П.П. Парадизове] // Сов. полиграфист. — 1984. — 30 марта (№ 7–8). — С. 4.

938. **Никитин Е.Н.** Единственная великая цель // Там же.

939. **Никитин Е.Н.** Архив историка П.П. Парадизова // Археографический ежегодник за 1988 год. — М., 1989. — С. 237–252.

940. **Никитин Е.Н.** «Конвоир» П.П. Парадизов // Новый мир. — 1991. — № 9. — С. 249.

Л.М. Розенблюм

941. **Лия Михайловна Розенблюм (1922–2011)**: [Некролог] / Ред. «Литературного наследства» // А.А. Фет и его литературное окружение: В 2

кн. – М., 2011. – Кн. 2. – С. 983–984. – (Лит. наследство; т. 103).

Н.А. Роскина

942. **Шумихин С.** Научный подвиг Наталии Роскиной // Новое лит. обозрение. — 1995. — № 15. — С. 125—129.

На с. 126 и 128 — о работе Н.А. Роскиной в «ЛН», а также о подготовленном ею дневнике А.С. Суворина как возможном предмете публикации в «ЛН».

И.В. Сергиевский

943. **И.В. Сергиевский**: Некролог // Герцен и Огарев. — М., 1955. — [Кн.] II. С. 862—864. — (Лит. наследство; Т. 62).

См. также № 96.

Н.А. Трифонов

944. **Н.А. Трифонов**: Библиография / РАН. Ин-т мировой лит. им. А.М. Горького; «Литературное наследство»; Ред. Г.П. Манчха. — М., 1996. — 47 с.

Рец.: **Куприяновский П.В.** Летописец советской литературы // Кн. обозрение. — 1996.-10 дек. (№ 49). — С. 9.

945. **Трифонов Н.А**. Свидетель отошедших дней: Из воспоминаний старого литературоведа. — M., 1997. — 63 с.

На с. 47–50, 53–54 — о работе в редакции «ЛН» (в т.ч. над тт. 78, 80, 82, 85, 93 и 98).

Оценку деятельности Н.А. Трифонова в «ЛН» см. в рец. на кн.:

Семин И. Непрошедшие дни // Правда. — 1997. — 4–14 нояб. (№ 43). — С. 3;

Турков А. Свидетель отошедших дней // Лит. газ. -1997. -25 нояб. (№ 48). - С. 12;

Троицкий В. Живое свидетельство // Правда-5. — 1998. — 16-23 янв. (100 3). — С. 7.

946. **Кречетова Е**. Полвека — книге: [К 70-летию] // Кн. обозрение. — 1976. - 9 апр. (№ 15). — С. 15.

947. **Герланц А.М**. Трифонов Николай Алексеевич // Краткая литературная энциклопедия. — М., 1978. — Т. 9. — Стлб. 733.

948. **Коган А**. Факты — воздух ученого: [К 80-летию] // Кн. обозрение. — 1986. — 18 апр. (№ 16). — С. 8.

- 949. **Прудников В.И**. Критик, ученый, педагог: [К 80-летию] // Моск. литератор. 1986. 30 мая (№ 20). С. 3—4.
- 950. **Саркисянц Р**. Старейший автор: [К 90-летию] // Учительская газ. 1996. 9 апр. (№ 15). С. 3.
- 951. **Москвин Н**. В Москве тогда было два МГУ // Веч. Москва. 1996. 22 мая (№ 9). Прил.: с. 3. (Градские вести).

К 90-летию. Публикация воспоминаний Н.А. Трифонова.

952. **Николаю Трифонову** — **90 лет** // Кн. обозрение. — 1996. — 13 авг. (№ 32). — С. 3.

953. **Гамалий Н**. Юбилей ученого: К 90-летию Н.А. Трифонова // Лит. в шк. — 1996. — № 3. — С. 143—144.

В частности о тт. 78, 82, 85, 93 и 98.

- 954. **Николай Алексеевич Трифонов**: (К 90-летию со дня рождения) / Ред. «Литературного наследства» // Филол. науки. 1996. № 3. С. 126—128.
- 955. **Николай Алексеевич Трифонов (1906–2000)**: [Некролог] // Неизданный Лесков: В 2 кн. М., 2000. Кн. 2. С. 541–542. (Лит. наследство; Т. 101).